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A Campanha de 
Amamentação 
2013 tem como 
slogan "Tão 
importante 
quanto 
amamentar o seu bebê, é ter 
alguém que escute você".
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PREMIAÇÃO BILHETE $

10  41.419                      250.000
20   70.113                   17.100 
30   70.237               16.600
40  62.094                 16.100
50    76.274                     15.200

PREMIAÇÃO GANHADORES $

QUINA  0                           00,00
QUADRA  0                     00,00 
TERNO  0                    12,50

PREMIAÇÃO GANHADORES $

SENA  0                           00,00
QUINA  0                     00,00 
QUADRA  0                    12,50

 segundas, quartas e sextas

segundas, terças, quartas, quintas, sextas e sábados

quartas e sábados

quartas e sábados

quartas e sábado

TIME DO CORAÇÃO
MOTO CLUBE/MA

quartas e sábados

terças e sextas

PRIMEIRO SORTEIO

SEGUNDO SORTEIO

 LOTOFÁCIL

 QUINA 

 FEDERAL

 MEGA-SENA

 TIMEMANIA

LOTOMANIA

DUPLA SENA

 Concurso 938  31/07

 Concurso 3254   01/08

 Concurso  4784  31/07

 Concurso 1516    31/07

 Concurso 457   01/08

 Concurso 1370  31/07

 Concurso 1198  30/07

LOTERIA

Nesta semana acompanhamos a divulgação 
do Índice de Desenvolvimento Humano Munici-
pal (IDHM) do Brasil, dados que trazemos nesta 
edição. Segundo o “Atlas do Desenvolvimento 
Humano no Brasil 2013”, divulgado pelo Progra-
ma das Nações Unidas para o Desenvolvimento 
(Pnud), o nosso país teve grande avanço no que 
diz respeito a diversas questões. Aproximando 
de nossa realidade, os índices catarinenses são 
melhores ainda, mostrando o quanto nossos mu-
nicípios tem se desenvolvido. O Estado tem 11 
das 50 cidades com os melhores índices do país. 

O IDHM é um índice composto por três das 
mais importantes áreas do desenvolvimento 
humano: vida longa e saudável (longevidade), 
acesso ao conhecimento (educação) e padrão 
de vida (renda). Os dados utilizados são os do 
Censo Demográfico do Instituto Brasileiro de 

Geografia e Estatística (IBGE). O Atlas do De-
senvolvimento Humano no Brasil 2013 utiliza 
dados do censo demográfico de 2010 do Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE).

Esses índices são importantes para acom-
panharmos o desenvolvimento de nossos mu-
nicípios e vermos quais áreas necessitam de 
melhorias. Para quem viaja ou visita outras 
municípios, pode constatar que esses dados são 
reais e que evoluímos muito. Entretanto, os índi-
ces não devem ser levados ao pé da letra, porque 
alguns dados são repassados pelos próprios mu-
nicípios, fazendo com que isto represente uma 
realidade subjetiva, mas fundamental, pois 
fornece uma referência, um parâmetro para a 
população. Temos que comemorar os bons re-
sultados e continuar melhorando para evoluir 
cada vez mais. 
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Jornal A Notícia@anonline em 
01/08/2013

Ministério da Saúde@minsaude 
em 01/08/2013

G1@g1 em 01/08/2013

FGV@FGV em 01/08/2013

MPSC@mpscnoticias em 
01/08/2013

Previdência Social@Previdencia 
em 01/08/2013

Indaial: limi-
nar suspende 
atividades de 
curso técnico em 
Enfermagem. 
Graves prejuízos 
eram causados aos alunos. 

Jovens, a Pre-
vidência Social 
lançou concur-
so de redação 
para alunos do 
ensino médio 
de escolas públicas. 

Inscrições 
Vestibular FGV 
2014 RJ e SP. Até 
16/8 condições 
especiais 
por R$75. 

Agência Espacial 
Europeia divulga 
mais evidências 
de água em Marte. 

Audiência discute 
impacto am-
biental da BMW 
em Araquari. 
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Região em destaque!
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Wolmir Hübner
 E-mail: radar@jornalolider.com.br

LIÇÕES DE VIDA
“A mudança não virá se esperarmos por outra pessoa ou outros 

tempos. Nós somos aqueles por quem estávamos esperando. Nós 
somos a mudança que procuramos”. (Barack Obama)

BOM FINAL DE SEMANA!

Identificadas licitações fraudulentas envolvendo 27 
municípios do Oeste e Meio Oeste de Santa Catarina

Uma operação detectou pelo menos 55 licitações fraudulentas envolvendo 
27 cidades do Oeste e Meio Oeste de Santa Catarina. Na última quarta-feira, um 

empresário foi preso preventivamente em Chapecó. Além disso, nove mandados 
de busca e apreensão foram cumpridos. A operação recebeu o nome de "Licitação Mapeada". Os con-

tratos públicos investigados somam aproximadamente R$ 1,4 milhão.
A investigação apurou esquema de empresas que fraudavam o caráter competitivo de licitações em órgãos públicos 

municipais. O prejuízo aos cofres públicos, ainda a ser quantificado, decorre da ausência de uma efetiva concorrência, 
o que poderia dar chance ao pagamento de preços superiores aos de mercado.

Estamos alertando de que nas licitações há muitos desmandos. E o pior de tudo, os gestores acham que o povo é 
cego. Tem gente achando que vai passar impune. Enganam-se...

O HOJE
Na última quinta-feira (1º), a presidente 

Dilma Rousseff sancionou lei que endurece 
as regras para punição de empresas envolvi-
das em atos contra a administração pública. 
O texto cria novos mecanismos de responsa-
bilização de pessoas jurídicas, nas esferas civil 
e administrativa, mas não altera, contudo, a 

legislação criminal. As normas, já chamadas 
pelo governo de "lei anticorrupção", também 
atingem empresas, fundações e associações 
estrangeiras. As companhias ficam passíveis 
de punição direta da empresa, além das even-
tuais responsabilizações de seus dirigentes. 
Entre eles: oferecer vantagem indevida a fun-

cionário público ou pessoas a ele relaciona-
da, como parentes; uso de laranjas; e fraude 
em licitações, incluindo acordos prévios com 
concorrentes. A lei sancionada por Dilma cria, 
ainda, o Cadastro Nacional de Empresas Puni-
das, que dará publicidade às pessoas jurídicas 
enquadradas na lei. Elogiável a medida...

RECURSOS PARA MARAVILHA
Mesmo em intenso roteiro pelos municípios catarinenses durante o recesso parlamentar, 

o deputado federal Celso Maldaner (PMDB/SC) não descuidou dos projetos em andamen-
to nos ministérios, em Brasília. Na última semana, foram empenhados recursos de emendas 
de sua autoria no valor de R$ 2,7 milhões para obras de infraestrutura urbana; na área do es-
porte e lazer – com a construção e reforma de ginásios – além de recursos para aquisição de 
máquinas e equipamentos agrícolas. Foram beneficiados os municípios de Anchieta, Mara-
vilha, Caxambu do Sul, Tunápolis, Cunha Porã, Monte Carlo e São Miguel do Oeste. Pelas 
informações que obtivemos, o recurso destinado para Maravilha será utilizado para a refor-
ma do Ginásio de Esportes Gelso Tadeu Mello Lara, que está em condições precárias... 

GUARANI
A pedido de muitos 

empresários e amigos, 
nossa emissora Líder 
FM estará transmitindo 
amanhã (04), o jogo 
das oitavas de final do 
Campeonato Estadual 
Amador entre o Gua-
rani da Sanga Silva que 
representa Maravilha e 
o time da Coopercam-
pos de Campos Novos. 
Nosso narrador Celso 
Ledur acompanhado do 
repórter Ricardo Torres 
estarão a partir das 
14h30 trazendo todas 
as informações direto 
de Campos Novos. 
Acompanhe pela 92.3. 
Estaremos na torcida 
pelo Leão do Vale!

Justa homenagem
Nesta semana, a Câmara de Vereadores de São Miguel do Oes-

te, por indicação do presidente do Legislativo, Valnir Scharnoski e 
com a anuência dos demais vereadores, homenageou os 57 anos 
de atuação do Poder Judiciário daquele município. Acreditamos 
ser esta uma bela iniciativa que deveria ser feita também pelos 
edis maravilhenses, afinal, o Poder Judiciário de nosso municí-
pio também tem prestado um serviço excelente à comunidade.

SEGURANÇA
Na próxima segunda-feira (05), a Câmara de Vereadores de 

Maravilha retorna as suas atividades. Entre os primeiros assuntos 
a serem discutidos, está o Projeto de Lei do Executivo para insta-
lação de câmeras de videomonitoramento em nosso município. 
Esperamos a rápida aprovação para que em breve os maravilhenses 
tenham mais segurança, visto que as câmeras podem intimidar pes-
soas mal intencionadas de cometer atos que prejudiquem pessoas, 
estabelecimentos privados ou até mesmo o patrimônio público.  

BARBARELA
EM FESTA!

Nesta semana, a 
Barbarela Confecções de 
propriedade da distinta 
Idene Grellmann comple-
tou 28 anos de atuação em 
Maravilha. Parabenizamos a 
Idene, bem como sua equipe 
por empreenderem em 
nosso município. Sucesso!
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Luciane Mozer

Fique por Dentro

Lembranças

A inteligência nacional passou da intolerância para a exigência
*Por Giuseppe Tropi Somma 

Aparentemente nunca se lutou tanto por tão pouco. As 
tarifas de ônibus baixaram! Mas se ficassem com o aumento 
seria a mesma coisa.  Na verdade, a tarifa de ônibus foi usa-
da como uma “gota d´água” para começar um movimento 
popular.  O valor da tarifa é o que menos importa. Ele serviu 
para que o povo ingênuo, da ignorância nacional, aquele 
que gera o voto de cabresto, se sentisse protegido pelo mo-
vimento e não deixasse espaços para demagogos virem a 
público declarar que tudo isso não passaria de coisa da elite 
nacional, do capitalismo escravizador, etc. 

O pequeno grupo de estudantes que iniciou o movi-
mento, sem querer, acertou na mosca. Eles jamais imagi-
naram que estavam abrindo a tampa de uma gigantesca 
panela que estava pronta para explodir. Os movimentos de 
protesto tiveram tamanho e expansão nunca vistos neste 
país.

Mas o Brasil da revolta não é apenas isso; o que vimos 
não representa nem 5% do Brasil indignado e ao mesmo 
tempo tolerante. Hoje os movimentos serviram para que 
os políticos colocassem o “rabo entre as pernas”, acuassem 
e entendessem que “povo” não é composto só de favelados, 
bolsa-família e ignorância nacional; “povo” é, acima de tudo, 
este Brasil quieto, tolerante, inteligente e propulsor, que re-
presenta 90% da população.  

Mas tolerância tem limite. Por isso, queridos políticos, 
basta! Comecem a ouvir este Brasil real e passem a mudar 
o conceito de governar. O governo precisa voltar a trabalhar 
para o povo (como antigamente) e não exigir que o povo 
continue a trabalhar exclusivamente para o governo. Exigir 
tanto da sociedade sem dar quase nada em troca não é coi-

sa de sociedade civilizada. Para nós é muito pior do que ser 
dominado pelas Farc.

Muitos leitores e amigos me perguntam o que eu acho 
dessa situação explosiva. Ora, mesmo não sendo um guru, 
posso afirmar que, por enquanto, quase nada mudará, 
porque o buraco é muito mais embaixo. Mas o importante 
é começar. Desde já podemos afirmar que a nossa história 
dividirá o Brasil em “antes e depois do despertar de junho 
de 2013”.

A partir de agora nossos políticos prestarão muito mais 
atenção à voz do cidadão consciente do que à classe incons-
ciente que sempre foi usada como voto de cabresto. Sem 
esquecer que essa classe dos mais humildes, hoje, graças 
aos meios de comunicação, da mídia, da internet e das redes 
sociais, é muito bem informada. Não obstante, como já me 
referi em textos anteriores, todas essas manifestações sozi-
nhas não resolverão nosso problema.

As várias promessas da presidenta Dilma nada acres-
centaram de bom, a não ser o uso da velha terapia anestésica 
chamada “me engana que eu gosto!”. A meu ver, a presiden-
ta, quando promete algo, deve levar em conta a inteligência 
dessa nova plateia que instantaneamente identifica o verda-
deiro conteúdo das palavras e a possibilidade dos fatos.

É impossível para ela atender todas as reivindicações 
de nossos protestos, a não ser em um item: a corrupção, 
mas aí teria que começar a apunhalar quase todos os seus 
velhos companheiros. A verdadeira solução dos problemas 
continuará nas mãos do povo e levará um pouco de tempo, 
porque precisa criar e obedecer etapas. É necessário que nas 
próximas eleições o povo entre numa campanha maciça 
para induzir o eleitor a votar somente em gente nova. Bom 
seria determinar um partido mais ético já existente ou até 

criar um novo e canalizar os votos para pessoas inteligentes, 
cultas e honestas. Pessoas sem nenhum vínculo com o pas-
sado político de nosso país.

Chega de sermos governados por pessoas que, não 
tendo capacidade de progredir no setor produtivo, apelam 
para a aventura política! Com um novo Parlamento, aí sim 
poderemos pensar em Constituição. Para resolver nossos 
problemas, precisamos jogar no lixo a atual Constituição 
para dar lugar a uma completamente nova. Para ser justa e 
imparcial, a nova Constituição não pode nascer da cabeça 
dos políticos, mas da cabeça de nossos jovens universitários 
de direito e de um concurso público, até premiado, de “Me-
lhor Constituição do Brasil”.

Uma Constituição verdadeiramente justa e inequívoca, 
na qual todos sejam iguais perante a lei de direito e de dever, 
em que as leis sejam realmente respeitadas com punições rí-
gidas e igualitárias, em que o emprego público não seja por-
tador de privilégios. Uma Constituição que ponha o gover-
no a serviço do povo e não vice-versa. Precisamos decepar, 
reduzir o tamanho do governo em mais de 70%, com cortes 
de privilégios, abolição de muitos empregos fantasmas e 
empregos políticos inúteis.

O emprego público deve obedecer às leis do mercado e 
ser regido pelas mesmas normas do emprego privado: pela 
competência, produtividade e meritocracia. A possibilidade 
de uma pena de morte também não deve ser vista como 
uma simples execução humana. Ela, além de diminuir dras-
ticamente os assassinatos, reduzirá em muito os pequenos 
crimes, pois, para  preservar a vida, a vigilância paterna au-
mentaria muito sobre o comportamento dos filhos. A nova 
Constituição precisa estabelecer critérios para aprovar can-
didatos à eleição para cargos legislativos e executivos.

Precisamos proibir candidaturas de pessoas sem co-
nhecimento, sem capacidade, com maus antecedentes 
etc. Por mim, exigiria até o currículo dos filhos do candida-
to, porque, se a pessoa não teve competência de cuidar da 
própria família, jamais a terá para cuidar da nação. Isso não 
é discriminar, assim como não é discriminar quando nós va-
mos  ao hospital e não aceitamos que um curioso qualquer 
queira fazer em nós uma intervenção cirúrgica, ou um sapa-
teiro queira fazer o projeto estrutural de nossa casa. Chega 
de demagogia!

Governar também é cuidar de milhões de vidas. Não 
fosse pela ignorância e pela demagogia no poder, nosso 
país há muito tempo seria o segundo mais rico e avança-
do do mundo. Essa mudança radical só é possível de duas 
maneiras: por meio de uma forte e indesejável ditadura ou 
por meio do povo, maciçamente mobilizado, unido numa 
gigantesca campanha, talvez lançando um novo partido 
(Partido Brasil Novo), elegendo somente pessoas novas, sem 
vínculo com a política anterior, e por meio desses eleitos dis-
ponibilizar uma grande maioria no Parlamento para promo-
ver uma radical reforma constitucional, séria e democrática, 
como o brasileiro realmente sonha.

Mas, para unir democraticamente um povo numa só 
voz, é necessário ter um líder, coisa dificílima numa socie-
dade civil e apolítica. Afortunadamente, hoje a democracia 
brasileira teria esse líder, chamado Joaquim Barbosa, único 
merecedor da admiração de todos os brasileiros. O exímio 
juiz hoje prestaria muito mais serviço ao país se abdicasse 
do cargo de ministro do STF e, democraticamente alçado 
ao poder, limpasse a bandidagem, transformando o Brasil 
no melhor país do mundo para viver e com uma sociedade 
exemplar. 

A 7ª Câmara Cível do Tribunal de Justiça do Rio Grande do Sul negou pedido de 
constituição de união estável, com partilha de bens, à mulher que alegou conviver em 
união estável com homem casado.

De acordo com o Código Civil, é preciso que a convivência entre homem e mu-
lher seja contínua, duradoura e estabelecida com o objetivo de constituição de família.

ENTENDA O CASO 
A autora sustentou que viveu com o apelado de meados de 1988 até outubro de 

2010, como marido e mulher, e que construíram patrimônio comum. Alegou, ainda, 
que o homem era separado de sua esposa, sendo cabível o reconhecimento da união 
estável, com a partilha dos bens adquiridos na constância do relacionamento.

O recorrido disse que a autora da ação sempre soube de seu casamento e afirmou 
que manteve um caso amoroso com a mesma, mas sem constituição de patrimônio 
comum. Declarou ainda que, mesmo que tivessem união estável, nada seria partilha-
do, pois os bens decorreram da venda de objeto existente antes da relação e de rece-
bimento de herança.

A autora teve o pedido negado na Comarca de Gaurama. Inconformada, apelou 
ao TJRS.

RECURSO
O relator, desembargador Sérgio Fernando de Vasconcellos Chaves, votou por 

manter a sentença de 1° Grau, considerando que o reconhecimento da união estável 
solicitada pela autora é juridicamente inviável.

Em seu voto, o desembargador ressaltou que não restou comprovado, em mo-
mento algum, que o homem estivesse separado de fato da esposa. Ficando compro-
vado, isto sim, é que ele mantinha concomitantemente relação tanto com a autora, 
como também com a esposa, com quem convivia.

Portanto, não se poderia mesmo cogitar de união estável paralela ao casamento, 
pois, o ordenamento jurídico pátrio não admite a bigamia, que constitui ilícito civil e 
penal. E, se não se admite dois casamentos concomitantes, obviamente não se pode 
admitir casamento concomitante com união estável, nem duas uniões estáveis pa-
ralelas.

O magistrado também explicou que a alegação da autora da existência de conta 
conjunta e manutenção do plano de saúde pode estar diretamente ligada à atividade 
profissional que ela exercia na empresa do recorrido. Conforme os autos do processo, 
a união estável teria iniciado no mesmo ano em que ela começou a trabalhar na em-
presa dele.

Participaram do julgamento os desembargadores Liselena Schifino Robles Ribei-
ro e Sandra Brisolara Medeiros, que votaram de acordo com o relator.

NEGADO PEDIDO DE UNIÃO ESTÁVEL À MULHER 
QUE ALEGAVA VIVER COM HOMEM CASADO

Desfile de 07 de setembro realizado 
no município de Bom Jesus do Oeste 
em meados dos anos 70. Acompanhe 
mais histórias do município no site 
www.bomjesusdoeste.sc.gov.br

ÚLTIMA

As opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu autor e não expressam a opinião do veículo. Enviei seu artigo com até 4.200 caracteres para o e-mail editora@jornalolider.com.br

DELIBERAÇÃO 

Grupo de Escoteiro Raízes 
realizará assembleia geral 

O Grupo Escoteiro Raízes 
realizará na próxima segunda-
feira (05) uma assembleia geral. 
De acordo com o presidente 
da entidade, Darci Ranzan, a 
assembleia iniciará às 19h30 em 
primeira e única convocação, com 
qualquer número de presentes. 

O presidente informa ainda 
que a assembleia acontecerá na 
sede do grupo, na Avenida Pre-
sidente Kennedy, no Bairro Pa-
dre Antonio. “Convidamos todos 

os associados para participarem 
desta importante assembleia que 
discutirá assuntos de interesse de 
todos”, frisa.

Conforme Ranzan, serão dis-
cutidos na ocasião os seguintes 
assuntos: avisos gerais; prévia do 
planejamento 2013/2; sede cam-
peira em parceria com a Apae; 
relatório das Escopíadas 2013; re-
vista dos 40 anos de ME.; macar-
ronada dos escoteiros; novo traje 
escoteiro; e encerramento das ati-

vidades no dia 13 de dezembro. 
“Alertamos ainda, que a as-

sembleia geral tem poderes deli-
berativos e que as decisões toma-
das, atingirão todos os associados 
do Grupo Escoteiro Raízes, inde-
pendente do comparecimento à 
mesma”, destaca o presidente. 

Ranzan explica que os mem-
bros juvenis não devem participar 
e que na ocasião será possível rea-
lizar o pagamento da mensalidade 
e o registro escoteiro.
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E AGORA, OAB?
A seccional capixaba da Ordem 

dos Advogados do Brasil terá de 
reduzir suas anuidades porque o 
valor de R$ 697,50 está acima do 
limite para conselhos de profissões 
de nível superior, que é de R$ 500, 
como determinado pelo artigo 6º 
da Lei 12.514/2011. A decisão é da 
6ª Turma Especializada do Tribunal 
Regional Federal da 2ª Região, que 
por unanimidade negou Apelação 
imposta pela OAB-ES contra 
decisão da 5ª Vara Federal Cível de 
Vitória, que acolherá Mandado de 
Segurança impetrado pelo Sindicato 
dos Advogados do Espírito Santo 
(Sindiadvogado-ES). O artigo 6º da 
Lei 12.514/2011 determina que os 
conselhos que fiscalizam profissões 

de nível superior só podem cobrar 
anuidade inferior a R$ 500, e a OAB 
do Espírito Santo recebia anualmente 
de cada defensor R$ 697,50, segundo 
o Sindiadvogado. O sindicato pediu a 
extensão do Mandado de Segurança a 
todos os advogados capixabas filiados 

à Ordem, mesmo aqueles que não 
estão ligados ao sindicato. Relatora 
do caso, a juíza federal convocada 
Carmen Sílvia Lima de Arruda 
recordou que a OAB é uma entidade 
sui generis, por conta das funções que 
exerce, mas isso não lhe dá o direito 

MAGISTRADOS CATARINENSES 
PODEM NOMEAR DEFENSORES 
DATIVOS PARA A POPULAÇÃO

Que a Defensoria não consegui-
ria atender a todos, todo mundo já 
sabia. E com todos os problemas 
operacionais, não é surpresa esta 
matéria veiculada no site do Siste-
ma 103. Os magistrados de Santa 
Catarina poderão nomear advoga-
dos de defesa para atender a po-
pulação. A decisão do Tribunal de 
Justiça foi tomada para agilizar os 
processos e também pela falta de 
defensores públicos. Muitos juí-
zes já estavam realizando o pro-
cesso, nomeando os profissionais 
e determinando o valor que cada 
profissional irá receber pelo traba-
lho. De acordo com a Ordem dos 
Advogados do Brasil (OAB), a solu-
ção é ter a garantia de pagamento 
através de um convênio com a de-
fensoria pública. Todavia, aquela 

“perguntinha” não quer calar: e os 
atrasados? E mais: diante do pedi-
do da OAB para que os causídicos 
não aceitassem novas nomeações 
até que sejam pagos os atrasados, 
como fica a posição da própria Or-
dem? Pelo que entendi, o Estado se 
propõe a pagar daqui para a frente 
(acho que com as mesmas garantias 
de antes, que não funcionaram) pe-
los trabalhos prestados. Mas volto a 
perguntar: e os atrasados? Reitero: 
e sobre a orientação de não aceitar 
nomeações até que se definissem os 
pagamentos de atrasados, mudou a 
posição da OAB/SC? Confesso que 
fico em dúvida. Contudo, uma coisa 
é certa. A população não pode ter 
negado seu direito de acesso à Jus-
tiça. Olha que vem novas caridades 
por aí, outra vez...

CADASTRO POSITIVO
Entrou em vigor na última quinta-feira (1º) o chamado “ca-

dastro positivo”, um banco de dados muito especial que tem o 
objetivo de premiar os bons pagadores com melhores condi-
ções, e inclusive, com juros mais baixos. A ideia da proposta é de 
que quem aceitar integrar este cadastro positivo de bom paga-
dor possa negociar, na busca de crédito, taxas de juros 
mais baixas no varejo e em bancos. Se vai funcionar, se 
os comerciantes vão efetivamente fazer valer, apenas o 
tempo dirá. Mas entendo também que o consumidor tem 
que solicitar, quando for fazer alguma aquisição em 
parcelas, para que seja beneficiado com melhores 
condições. Afinal de contas, é um reconheci-
mento importante para as pessoas sérias que 
honram com pontualidade seus compromis-
sos. Justo prêmio, entendo eu. Tomara que 
realmente possa beneficiar muitas pessoas. 

DAR E TIRAR
Sabe quando nossos filhos ganham um presente, e dali alguns 

dias você ameaça de tirá-lo por conta de alguma “malcriação”? 
Em muitos casos, até confiscamos mesmo, por um ou dois dias, 
por conta disso. Pois bem: o caso da conta de luz é exatamente 
assim. Deram o presente, e agora o tiram. E olha que a população 
não é criança, nem malcriada. À medida que concede pratica-
mente 13% de reajuste nas nossas contas de luz (podendo chegar 
a até mais de 19% para a indústria) é um golpe que atinge o con-
sumidor, após a redução ofertada pela presidente Dilma alguns 
meses atrás. O reajuste vale a partir de 07 de agosto. Ou seja, ga-
nhamos e agora perdemos. Vejo como certo desrespeito a medi-
da. E a população não pode ser tratada como criança malcriada.  

de receber tratamento diferente 
dos demais conselhos, pois como 
eles, é responsável pela fiscalização 
profissional. As atribuições da OAB 
não podem se confundir com o 
papel de conselho fiscal da atividade 
advocatícia, o que a transforma em um 
conselho e permite a regulamentação 
da cobrança das anuidades como os 
demais órgãos, segundo a juíza, para 
quem não é relevante para a decisão 
o destino da contribuição. A OAB do 
Espírito Santo — defendida então 
pelo agora ministro do Supremo 
Tribunal Federal, Luís Roberto 
Barroso — alegou ilegitimidade ativa 
ad causam do Sindiadvogado. A 
juíza relatora, porém, afastou a tese 
porque a alínea “b” do inciso LXX do 

artigo 5º da Constituição prevê que 
o “Mandado de Segurança coletivo 
pode ser impetrado por organização 
sindical, entidade de classe ou 
associação legalmente constituída e 
em funcionamento há pelo menos um 
ano”. Para que os leitores entendam o 
motivo desta publicação, a anuidade 
da OAB em Santa Catarina passa de 
R$ 800,00. E se o valor for parcelado, 
custa ainda mais caro. Ou seja, será 
que não está havendo flagrante 
descumprimento quanto a anuidade 
dos advogados? Aguardamos 
respostas ou explicações. O que é certo 
é que realmente, nossa anuidade aqui 
em Santa Catarina, é alta. Isto sem 
falar na dívida do Estado, que não tem 
sequer previsão de ser paga.

Imagens ilustrativas
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A 17ª Festa do Agricultor foi 
realizada pelo Sindicato dos Tra-
balhadores Rurais na Agricultura 
Familiar (Sintraf ) de Maravilha 
juntamente com as comunidades 
da Linha Tope da Serra e Belo 
Horizonte, no dia 21 de julho. 

Nesta semana, o presiden-
te do Sintraf, Gilson 
Farinon, divulgou o 
balanço geral da 17ª 
edição, que reuniu 
mais de mil pesso-
as. De acordo com 
Farinon, o total de 
entradas foi de R$ 
12.484,00 e de des-
pesas foi R$ 2.380,00. 
“Esta festa deu o to-
tal de lucro líquido 
de R$ 10.104,75”, co-
menta.

O presidente lem-
bra ainda que este 
valor será dividido 
em três partes, sendo 
70% para a comuni-
dade da Linha Tope 
da Serra, que foi a 
anfitriã, 20% para a 
comunidade de Belo 
Horizonte, que auxi-

liou na festa, e 10% para o Sintraf 
que também colaborou na orga-
nização. “O valor que fica com o 
Sintraf será destinado, como nos 
outros anos, para o jantar dan-
çante que é oferecido para os as-
sociados no final do ano”, explica 
Farinon.

Entre os dias 22 e 26 de julho, 
a diretora da Fisk Centro de Ensi-
no, Unidade de Maravilha, Luciana 
Costa Sousa Dal Moro e a professo-
ra Kellin Danuza Von Borstel, par-
ticiparam de um treinamento rea-
lizado na cidade de São Paulo, nas 
dependências da Richard Hugh Fisk 
Foundation (Fisk). 

Na oportunidade, a diretora 
participou de encontros de aperfei-
çoamento de coordenação pedagó-

gica, ministração de aulas, treina-
mento de professores e aplicação de 
metodologias e técnicas que facili-
tem o processo de ensino e aprendi-
zagem, além da parte de marketing 
e vendas. Já a professora Kellin, fre-
quentou encontros com exposição 
de método e treinamento dos livros 
infantis, infanto-juvenil e adulto. 

De acordo com a diretora, um 
dos principais objetivos da escola 
é trabalhar frequentemente com o 

aperfeiçoamento dos profissionais 
buscando sempre por melhor qua-
lidade de ensino. 

Atualmente, a escola dispõe de 
cursos de inglês para crianças a par-
tir dos quatro anos, espanhol para 
crianças, adolescentes e adultos e 
português para brasileiros. “A escola 
está com matrículas abertas e con-
vida a todos para conhecer a escola 
e o método exclusivo Fisk”, destaca 
a diretora. 

Evento está programado para o dia 20 de agosto, no 
auditório da Câmara Municipal de Vereadores

Maravilha sediará III Conferência Macro 
Regional de Promoção da Igualdade Racial

Diretora e professora da Fisk participam 
de curso 

RACISMO 

Aperfeiçoamento 

A Gerência de Assistência So-
cial, Trabalho e Habitação da Se-
cretaria de Estado de Desenvol-
vimento Regional de Maravilha 
está preparando a III Conferência 
Macro Regional de Promoção da 
Igualdade Racial. 

O evento, que tem como tema 
“Democracia e Desenvolvimento 
Sem Racismo: por um Brasil Afir-
mativo”, está programado para o 
dia 20 de agosto, no auditório da 
Câmara Municipal de Vereadores 
de Maravilha, com início previsto 
para às 13h.

De acordo com a gerente de 
Assistência Social, Trabalho e Ha-
bitação, Iolanda de Mello Zanchet, 
“os objetivos da Conferência são 
reafirmar e ampliar o compromis-
so dos governos e da sociedade 
com políticas de enfrentamento ao 
racismo e de promoção da igualda-
de como fatores essenciais à demo-
cracia plena e ao desenvolvimento 
com justiça social, avaliando os 
avanços obtidos e os desafios a 
serem enfrentados após dez anos 

Gerência de Assistência Social, Trabalho e Habitação está organizando o evento

Ascom SDR Maravilha 

de implementação da Política Na-
cional de Promoção da Igualdade 
Racial”. Além disso, Iolanda acres-
centa que será discutido os meca-
nismos de institucionalização para 
propor recomendações ao enfren-
tamento ao racismo.

O secretário Regional de Ma-
ravilha, Valci Dal Maso, agradeceu 
a oportunidade de sediar o evento 
em conjunto com os 14 municí-
pios de abrangência da Regional, 
ressaltando o compromisso e im-
portância da causa. Frisou ainda a 

colaboração das Secretarias de De-
senvolvimento Regionais parceiras 
na organização do evento.

Nesta conferência estão envol-
vidas 11 SDRs, representantes da 
sociedade civil e governamental 
das etnias envolvidas de 75 muni-
cípios da região, que vão eleger 22 
delegados para a etapa estadual. 
“Estes delegados serão 50% mu-
lheres, 30% jovens com efetiva re-
presentação das comunidades tra-
dicionais, cigana, judaica e árabe 
palestina”, salienta a gerente.

Maravilha 

Prestação de contas 

Vereadores retornam as atividades 
na próxima segunda-feira 

Sintraf divulga balanço da 
Festa do Agricultor 

A próxima segunda-feira (05) 
marcará o início do segundo semes-
tre de sessões do Poder Legislativo 
de Maravilha. De acordo com o pre-
sidente da Câmara de Vereadores, 
Doraci Felisiak (PSD), o retorno das 
atividades será de muito trabalho. 
“Há diversos projetos sendo anali-
sados pelas Comissões. São projetos 
importantes para o desenvolvimento 
do nosso município. Com certeza, va-
mos analisar com muita responsabili-
dade os projetos que irão constar nas 
primeiras sessões”, enfatizou Doraci. 

Ainda, de acordo com o presiden-
te, é importante a presença do públi-
co maravilhense nas sessões. “Gosta-
mos de frisar o quão importante é 
ter a presença dos maravilhenses 
nas sessões, sendo que, acompa-
nhando as deliberações é possível 
saber e ficar por dentro de todos 
os projetos e até sugerir algo para 
os edis. Então quero convidar a 
todos para que participem na pró-
xima segunda-feira (05), do retor-
no das nossas atividades, às 19h”, 
finalizou. 

Vereadores retornam às atividades na segunda-feira

 Arquivo/O Líder

Confira o valor que cada setor 
teve de entrada e de despesa: 

Entrada

Despesas
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Geral 

Com o objetivo de reduzir o tem-
po de espera para a realização de 
cirurgias eletivas no Sistema Único 
de Saúde (SUS) o Ministério da Saú-
de vem investindo na ampliação do 
acesso à realização destes procedi-
mentos nos Estados e municípios. 

De imediato Santa Catarina 
receberá R$ 7,7 milhões para a 
realização destas cirurgias. Até 2014, 
o Estado poderá receber recursos 
adicionais mediante análise da 
produção efetuada com o montante 
da primeira parcela. Os recursos 
serão aplicados nas especialidades 
de maior demanda e naquelas 
escolhidas pelos gestores locais, 
conforme a realidade de sua região.

Deste total para o Estado, R$ 4,9 
milhões serão destinados à realização 
de cirurgia de catarata e R$ 2,7 mi-
lhões atenderão as demandas apre-
sentadas pelos gestores estaduais.

Em 2012 Santa Catarina realizou 

67.768 cirurgias eletivas pelo SUS, 
com investimento de R$ 37, milhões. 
As cirurgias de catarata e ortopedia 
são as mais procuradas pelos usuá-
rios do SUS. No ano passado, 10.711 
cirurgias de catarata e 11.171 cirur-
gias ortopédicas foram realizadas no 
Estado.

De acordo com o ministro da 
Saúde, Alexandre Padilha, “com este 
novo investimento, além dos recursos 
habitualmente previstos para o cus-
teio de cirurgias, queremos ampliar 
o acesso às cirurgias eletivas, que po-
dem ser agendadas com antecedên-
cia. Estamos dando um importante 
passo para reduzir o tempo de espera 
do paciente”.

Cirurgias prioritárias
O Ministério da Saúde destinará 

ao todo R$ 579,1 milhões aos estados 
e municípios. O recurso será dividido 
em duas parcelas. Do total de recur-

sos a serem repassados de imediato, 
que somam R$ 231 milhões, R$ 92,6 
milhões são para realização de ci-
rurgia de catarata e R$ 57,9 milhões 
para tratamento de varizes, cirurgias 
ortopédicas e nas áreas de urologia, 
oftalmologia e otorrinolaringologia, 
incluindo retirada de amígdalas. Ou-
tros R$ 81 milhões atenderão as de-
mandas apresentadas pelos gestores 
estaduais.

O objetivo do Ministério da Saú-
de é reduzir a espera para esse tipo 
de procedimento. Em 2012, foram 
realizadas pelo SUS 2,1 milhões de 
cirurgias eletivas. Em cinco anos, 
o país aumentou 43% o número de 
procedimentos deste tipo em rela-
ção a 2008, quando foram realizados 
1,4 milhão de cirurgias. A Portaria 
1.557 que estabelece as diretrizes e 
recursos por Estado foi publicada 
na última quinta-feira (1º) no Diário 
Oficial da União.

A Rede Feminina de Combate 
ao Câncer (RFCC) de Maravilha re-
alizará na próxima quinta-feira (08), 
o tradicional Feirão de Inverno.

De acordo com as voluntárias 
da RFCC, o Feirão será realizado na 
sala do Brechó da Rede, que fica em 

cima da pizzaria Fornéllus, durante 
todo o dia.

As voluntárias explicam que 
serão vendidas roupas e calçados a 
partir de R$ 1,00 a peça, sendo que 
todos os produtos foram recebidos 
por meio de doação. 

Na última quinta-feira 
(1º), a presidente Dilma Rous-
seff sancionou a lei que endu-
rece as regras para punição de 
empresas envolvidas em atos 
contra a administração públi-
ca. 

O texto cria novos meca-
nismos de responsabilização 
de pessoas jurídicas, nas es-
feras civil e administrativa, 
mas não altera, contudo, a le-
gislação criminal. As normas, 
já chamadas pelo governo de 
"lei anticorrupção", também 
atingem empresas, fundações 
e associações estrangeiras. 

As companhias ficam pas-
síveis de multas de até 20% de 
seu faturamento bruto ou de 
até R$ 60 milhões, caso o fa-
turamento não possa ser cal-
culado, dependendo da gravi-
dade e dos valores envolvidos 
nas infrações. 

A lei estabelece novos atos 
lesivos à administração públi-
ca, passíveis de punição direta 
da empresa, além das eventu-
ais responsabilizações de seus 
dirigentes. Entre eles: oferecer 
vantagem indevida a funcio-
nário público ou pessoas a ele 
relacionada, como parentes; 
uso de laranjas; e fraude em 
licitações, incluindo acordos 
prévios com concorrentes. 

Além disso, a lei também 
cria o "acordo de leniência", 
uma espécie de delação pre-
miada a empresas que identi-
ficarem outros envolvidos nas 
ilegalidades e ajudarem no 
fornecimento de documentos 
que ajudem a acelerar a in-
vestigação. Caso cooperem, 
as empresas ficam livres da 

possibilidade de terem seus 
bens bloqueados ou mesmo 
de terem suas atividades sus-
pensas. Além disso, a multa é 
reduzida em dois terços. 

A lei sancionada por Dilma 
cria, ainda, o Cadastro Nacio-
nal de Empresas Punidas, que 
dará publicidade às pessoas 
jurídicas enquadradas na lei. 
Atendendo recomendações da 
Corregedoria Geral da União 
(CGU), a presidente vetou três 
pontos do texto aprovado pelo 
Congresso depois de altera-
ções de parlamentares. 

Todos os vetos evitam bre-
chas para punições mais bran-
das a empresas envolvidas em 
irregularidades. O principal 
deles derruba um dispositivo 
que impedia a aplicação de 
multas acima do valor do ser-
viço contratado. Assim, uma 
empresa poderia cometer 
série de irregularidades em 
um contrato de R$ 100 mil, e 
a multa não poderia exceder 
esse valor. Com a derrubada 
do veto, fica garantida a possi-
bilidade de multa equivalente 
a 20% do faturamento bruto 
da empresa. 

A presidente também der-
rubou pontos que exigiam a 
comprovação de dolo da em-
presa, que é incoerente com o 
espírito de responsabilização 
objetiva da lei. Para compro-
var o dolo, teria que ser pro-
vado a intenção de pessoa 
jurídica, o que é impossível. 
Outro ponto vetado possibili-
tava atenuar sanções contra a 
empresa, dependendo do grau 
de contribuição do servidor 
público para a fraude.

Do total R$ 4,9 milhões serão destinados à realização 
de cirurgia de catarata e R$ 2,7 milhões atenderão as 
demandas apresentadas pelos gestores estaduais

Santa Catarina receberá R$ 7,7 
milhões para cirurgias eletivas

Palestra em Pinhalzinho tem participação de nucleados

SAÚDE 

Projetos de empreendedorismo

Brechó 

Mais rigidez 

Rede Feminina de Combate 
ao Câncer realiza Feirão de 
Inverno 

Presidente Dilma sanciona 
lei anticorrupção 
empresarial 

Na última quinta-feira (1º), inte-
grantes do Núcleo do Jovem Empre-
endedor de Maravilha participaram 
da palestra “Empreendedorismo 
em guerras e conflitos”, com Alexan-
dre Danielli.  O evento foi promovi-
do pelo Núcleo de Jovens Empreen-
dedores de Pinhalzinho, na Câmara 
de Vereadores do município. 

Danielli reside atualmente em 
Joaçaba, trabalhando em uma em-
presa familiar, e relatou sobre o pe-
ríodo em que morou nos Estados 

Unidos. Naquele país, formou-se 
em Administração de Empresas, 
Engenharia Elétrica, Diplomacia Ci-
vil-Militar, foi diretor de marketing e 
vendas da Chrysler Co. e trabalhou 
como prestador de serviços em di-
versas empresas.

 Porém, sua maior atuação foi 
como fuzileiro naval, participando 
de missões internacionais e de duas 
fases da guerra do Afeganistão. “Lá, 
nossa única preocupação era sobre-
viver”, disse. Ele comentou sobre as 

diferenças culturais entre os países, 
o processo de adaptação, os rigoro-
sos treinamentos e os desafios en-
frentados no Oriente Médio.

 O destaque foram os projetos de 
empreendedorismo desenvolvidos 
pelos fuzileiros navais americanos 
junto às comunidades afegãs, como 
o incentivo à abertura de empresas 
e escolas. Conforme Danielli, os jo-
vens têm muitas ideias e vontade de 
empreender, por isso devem acredi-
tar e não abrir mão de seus sonhos.

Nucleados maravilhenses participaram da palestra sobre “projetos de empreendedorismo” 

CDL/ Associação Empresarial
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Destaque Empresarial

BIOANALISES LABORATÓRIO DE ANÁLISES CLÍNICAS
O Bioanalises Laboratório de Análises 

Clínicas iniciou suas atividades no dia 16 
de junho de 2007 e desde então permane-
ce no mesmo endereço, localizado na Rua 
Santos Dumont, 40, sala 02, no Centro de 
Maravilha. 

O laboratório Bioanalises é de pro-
priedade da bioquímica Karina Zago, que 
iniciou os trabalhos com a colaboração de 
uma atendende/coletadora, Janice Inês 
Kochann, e uma coletora, Elida Donatti. 
Com a demanda de trabalho a equipe foi 
ampliada e foram contratadas a bioquími-
ca Carla Vinaga Gnoatto e mais uma cole-
tadora, Lia Spier. 

 
Jornal O Líder – Como surgiu a ideia 

de criar uma empresa neste ramo? 
Durante o curso de graduação em Far-

mácia senti afinidade com as disciplinas 
relacionadas ao tema, após cursei pós-gra-
duação na área e percebi a oportunidade 
aliada à necessidade que o município de 
Maravilha tinha na época. A prestação de 
serviço é uma área abrangente e sempre 
gostei. 

Jornal O Líder – Na trajetória da em-
presa, quais foram as principais inova-
ções? 

A inovação faz parte da trajetória, seja 
ela com relação à tecnologia ou capaci-
tação profissional. Recentemente, foi ad-
quirido um equipamento para análises 
de bioquímica que traz mais agilidade 
e qualidade as análises. Com relação às 
pessoas, a empresa oferece participação 
em cursos e congressos, como forma de 
melhorar a qualidade dos serviços ofere-
cidos e manter a equipe motivada para o 
trabalho.

 
Jornal O Líder – Qual o público-alvo 

e quais produtos a empresa oferece? 
O público é diverso, atende os planos 

de saúde Unimed, SC Saúde, Amerios, 
SUS, Sindicatos e particular. O Laborató-

rio Bioanalises é especializado em exames 
de análises clínicas, realiza exames de mi-
crobiologia, hematologia, uroanálises, pa-
rasitologia, imunologia, bioquímica, entre 
outros.

 
Jornal O Líder – Qual é o objetivo da 

empresa?
Temos como objetivo geral atender 

bem os clientes, fornecendo exames com 
confiança e qualidade.

Jornal O Líder – Qual é o diferencial 
da empresa?

A busca constante em inovação tec-
nológica, o atendimento através de uma 
equipe capacitada e a confiança na reali-
zação dos exames.

 
Jornal O Líder – O que falta para me-

lhorar ainda mais os negócios?
A melhoria contínua deve fazer parte 

de qualquer negócio, em qualquer ramo, 
pois só assim é possível manter-se com-
petitivo. Importante continuar acom-
panhando as tendências e as inovações 
mercadológicas, buscando sempre a satis-
fação do cliente, sem esquecer o objetivo 
geral da empresa. 

 
Jornal O Líder – Quais os planos que 

a empresa tem para o futuro?
Permanecer no mercado que é o es-

sencial, com foco em inovação, atendendo 
assim as necessidades da área médica, no 
auxílio de diagnósticos clínicos cada vez 
mais precisos e rápidos, que irão refletir 
na satisfação do nosso cliente.

 
Jornal O Líder – Na visão de vocês, 

qual o segredo para o sucesso?
Acredito que o trabalho que é feito 

com amor e dedicação com certeza gera 
bons frutos. Posso dizer que estou realiza-
da profissionalmente na área que atuo e o 
comprometimento da equipe de trabalho 
são fatores essenciais para o sucesso. 

Fotos: Ilaine Rohden/ O Líder 
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Economia POUPANÇA
HOJE 0,48%

DÓLAR COMERCIAL
COMPRA R$ 2,300

VENDA R$ 2,302

EURO
COMPRA R$ 3,038

VENDA R$ 3,039

LIBRA
COMPRA R$ 3,491

VENDA R$  3,475

OURO (grama)
R$0 0%

ÍNDICES
INPC 0,28

IGP-M 0,26 

IPCA 0,26

SALÁRIO
R$ 678,00

A energia elétrica de cerca de 2,5 
milhões de consumidores catarinen-
ses terá reajuste de médio de 13,73%, 
por classe de consumo, conforme as 
Centrais Elétricas de Santa Catarina 
(Celesc). De acordo com Cleverson 
Siewert, presidente da instituição, o 
reajuste reflete no perfil da energia 
comprada pelas distribuidoras. “Por 
questões ambientais, o Governo Fe-
deral está reduzindo a construção de 
usinas que necessitam de grandes re-
servatórios”, explica.

O reajuste tarifário é efetuado 
para todas as concessionárias de 
distribuição de energia elétrica e, no 
caso da Celesc, acontece sempre no 
mês de agosto, de acordo com o con-
trato de concessão. No Estado, o cus-
to de distribuição de energia elétrica 
é composto de duas parcelas. A pri-

Presente                                    Carga tributária

Almoço em restaurante                 32,31%
Aparelho de Som                 36,80%
Aparelho de MP3 ou iPod              49,45%
Barbeador Elétrico                 48,11% 
Bola de futebol                 46,49%
Bolsa de couro                                    41,52%
Bota                                                        36,17%
Calça de Couro                 39,80%
Calça Jeans                                    38,53%
Calculadora eletrônica                 44,75%
Câmara fotográfica                 44,75%
Camisa                                     34,67%
Caneta                                    47,49%
Carteira para documentos            41,52%
Casaco de couro/moleton             34,67%
CD                                                        37,88%
Chinelo                                    31,09%
Cinto de couro                                    40,62%
DVD                                                        44,20%
Livros                                    15,52%
Moto (acima de 250cc)                 64,65%
Óculos de Sol                                    44,18%
Pacote de viagem                 29,56%
Pen drive                                    43,30%
Perfume importado                 78,43%
Perfume nacional                  69,13%
Porta retrato                                    43,47%
Relógio                                    53,14%
Serviço de TV por assinatura        46,12%
Telefone celular                 33,08%
Televisor                                    44,94%
Tênis nacional                                    44%
Tênis importado                 58,59%
Terno                                    35,30%
Vinho                                    54,73%

Os clientes residenciais, comerciais e industriais que 
consomem baixa tensão em média, terão alta de 13,47%

Aneel aprova reajustes de 12,9% a 14,07% 
para consumidores da Celesc

100% dos municípios do Extremo 
Oeste têm a Lei Geral implementada

ENERGIA ELÉTRICA 

Santa Catarina

meira diz respeito à incorporação dos 
custos não gerenciáveis, como com-
pra e transporte de energia elétrica. A 
segunda parcela incorpora os custos 
gerenciáveis relacionados à atividade 
de distribuição. “Na tarifa que a Ce-
lesc passa a praticar em agosto, o cus-
to da energia é responsável por quase 
80% do índice de reajuste em relação 
ao ano anterior”, finaliza Siewert.

CLASSE/CÁLCULO DE REA-
JUSTE DA TARIFA

Industrial
A1 - Grande Siderúrgica  = 19,15%

A2 - Cerâmico/siderúrgico/me-
talurgia/papel e celulose = 10,85%

A3 - Cooperativas/beneficiado-
ras de madeira/bovinos/cereais = 
16,62%

A4 - Shoppings/comércio gran-
de porte /condomínios = 14,10%

Residencial
B1 - Residencial e baixa renda = 

12,90%

Rural
B2 - Rural = 17,98%

Comercial
B3 - Comércio de médio e pe-

queno porte = 13,00%

Iluminação Pública
B4 = 18,00%

Legislação
A especialista lembra que devi-

do à Lei nº 12.741/12, muitos con-
sumidores já têm a oportunidade de 
saber a carga tributária embutida no 
preço final dos produtos e serviços. 
Em vigor desde o dia 10 de junho de 
2013, a lei obriga todas as empresas 
do país a trazer esta informação nos 
documentos fiscais ou em local visí-
vel ao consumidor.

“Fica de conselho a todos os 
consumidores que confiram se a 
informação sobre a carga tributária 
está constando nos documentos 
fiscais. Caso não haja a informa-
ção, que exijam isso dos lojistas, 
pois a conscientização tributária 
é um direito de todos os consumi-
dores e um dever legal para todos 
os fornecedores de bens e servi-
ços”, finaliza.  

Dia dos Pais
Antes de presentear, veja os tributos 
que estão embutidos nos presentes

O Dia dos Pais será comemo-
rado no dia 11 de agosto. Quem 
quiser presentear o pai com um 
perfume importado, por exemplo, 
desembolsará 78,43% do valor des-
te item somente para o pagamento 
de tributos. É o que revela um le-
vantamento do Instituo Brasileiro 
de Planejamento Tributário (IBPT) 
divulgado no início da semana. 

Já se a opção for por uma gar-
rafa de vinho, a carga tributária 
embutida é de 54,73%; o relógio de 
53,14%; e o barbeador elétrico, de 
48,11% de impostos. Se o presente 
escolhido for uma moto acima de 
250 cilindradas, o tributo corres-

ponde a 64,65% do valor do veícu-
lo; no caso de um pacote de TV por 
assinatura, representa 46,12% do 
total.

“Além de os preços desses 
produtos ficarem mais altos 
nessa época de maior procura, 
a carga tributária embutida nos 
presentes fica na média de 40% 
do preço final. Entre os produtos 
mais consumidos nesta época, 
predominam itens importados 
e eletrônicos, que contêm uma 
incidência ainda maior de tributos”, 
afirma a vice-presidente executiva 
do IBPT, a advogada tributarista 
Letícia Mary Fernandes do Amaral.

Carga tributária 
Veja a lista dos presentes pesquisados: 

A coordenadoria regional Extre-
mo Oeste do Sebrae/SC comemora 
a implementação da Lei Geral nos 34 
municípios atendidos pela entidade. 
Formada por um conjunto de normas 
que determinam um tratamento dife-
renciado, simplificado e favorecido aos 
pequenos negócios, a iniciativa torna 
mais fácil o pagamento de impostos, 
obtenção de crédito, acesso à tecnolo-
gia, exportação, venda ao governo e a 
formalização de microempreendedo-
res individuais (MEIs). 

“Temos orgulho em afirmar que 
100% dos municípios da nossa co-
ordenadoria estão com a Lei Geral 
implementada. Isso significa que os 
pequenos empresários e os Poderes 
Públicos municipais compreenderam 
a importância de colocar em prática a 

legislação, visando promover o cresci-
mento dos pequenos negócios locais”, 
avalia o coordenador regional do Ex-
tremo Oeste do Sebrae/SC, Udo Martin 
Trennepohl. 

Além do Extremo Oeste, a região 
Norte também se destaca com 100% 
dos trabalhos concluídos. Em todo o 
Estado, 178 municípios, o que corres-
ponde a 60,34%, estão com a Lei Geral 
Implementada. 

A implementação da Lei Geral tem 
por objetivo a melhoria do ambiente 
de negócios para as MPEs e a geração 
de emprego e renda. Os trabalhos são 
desenvolvidos com foco em quatro ei-
xos que servem como balizadores nos 
municípios: uso do poder de compra, 
Empreendedor Individual, agente de 
desenvolvimento e desburocratização. 

Coordenador regional, Udo 
Trennepohl, comemora a boa 
porcentagem na região do 
Extremo Oeste

Dilvulgação/ Sebrae/SC

Principais benefícios 
A iniciativa prevê, entre outros be-

nefícios, que as licitações de até R$ 80 
mil devem ser exclusivas para micro 
e pequenas empresas, e em licitações 
com valor superior, poderá ocorrer re-
serva de cota de até 25% para as MPEs. 
Também simplifica o processo de aber-
tura, alteração e encerramento das 
MPEs, além de facilitar o acesso ao cré-
dito e estimular a inovação tecnológica.
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Economia & NegóciosRaquel Basso
 Hübner

 E-mail: raquel@jornalolider.com.br

A economia só será viável se for humana, 
para o homem e pelo homem". 

Papa João Paulo II

Já estão valendo novas 
cédulas de R$ 2 e R$ 5

O Banco Central lançou na 
última segunda-feira (29) as 
novas cédulas de R$ 2 e de R$ 5. 
Para facilitar a identificação de 
deficientes visuais, a nova nota de 
R$ 2 tem como marca tátil uma 
barra inclinada, enquanto a de R$ 
5 possui uma barra horizontal. As 
novas cédulas também passaram 
por tratamento para aumentar 
sua vida útil. Elas completam 
o projeto Segunda Família do 
Real, iniciado em 2010 com a 
substituição das cédulas de R$ 
50 e R$ 100, e depois ampliado 
para as notas de R$ 20 e R$ 10.

Grupo Tucano

Cadastro positivo

Tributos chegam a 78% do preço dos 
presentes para o Dia dos Pais

Aconteceu na manhã da última segunda-feira (29), a inauguração da nova sede ad-
ministrativa do Grupo Tucano. Na ocasião, foi apresentada uma nova tecnologia de cole-
ta de lixo. “Trata-se da coleta automatizada. Somos a empresa pioneira com este serviço 
em Santa Catarina. É uma tecnologia dos países de primeiro mundo e que estaremos 
implantando logo em todas as cidades da qual a empresa da cobertura. Em Santa Cata-
rina, a única cidade que já tem a coleta automatizada é a cidade de Chapecó e somente 
no centro”, ressaltou o diretor da empresa, Jaime D´Agostini. A Tucano está há 20 anos 
no mercado e atende os Estados de Santa Catarina, Paraná, Rio Grande do Sul e Acre.

Desaquecimento
 do comércio

O comércio do país registrou em julho seu 
pior momento desde 2010 para dois segmentos: 
móveis e eletrodomésticos e tecidos e vestuário, 
ambos batendo recordes de demanda insu-
ficiente. Segundo a Sondagem do Comércio 
da FGV divulgada na última quarta-feira (31), 
entre os comerciantes de móveis e eletrodo-
mésticos, 38% citaram a falta de demanda 
como o principal fator de limitação para seu 
crescimento – o segmento esteve aquecido ao 
longo de 2012 e início de 2013 por conta das 
isenções e reduções fiscais. No setor de tecidos 
e vestuário, 48% dos entrevistados atribuí-
ram à demanda insuficiente a dificuldade de 
crescimento. No comércio como um todo, a 
demanda insuficiente impactou o crescimento 
de 22,4% dos entrevistados, mostrando um 
mercado desaquecido. Reflexos deste cenário 
podem ser percebidos no comércio local, que 
antecipou as promoções de inverno neste ano.

Jovens trabalhadores 
e internautas

Uma pesquisa sobre o jovem digital 
brasileiro, realizada pelo painel online 
CONECTAí, produto da empresa CONECTA, 
em parceria com o portal youPIX e com o 
IBOPE Media, revela que quase metade (48%) 
dos jovens internautas brasileiros, com idade 
entre 15 e 33 anos, trabalha em tempo integral. 
Segundo o estudo, outros 11% são estagiários e 
8% trabalham em meio período. No grupo, há 
também 20% que apenas estudam e outros 9% 
que estão à procura de trabalho ou de estágios. 

Desde a quinta-feira (1º), os clientes de ban-
cos e seguradoras podem ter seu nome incluído 
nos cadastros positivos. Em junho de 2014, será a 
vez de as administradoras de consórcios começa-
rem a repassar essas informações. As listas trazem 
informações sobre o pagamento de dívidas, como 
financiamentos de imóveis e carros, e poderão 
ser acessadas por outras instituições financei-
ras e lojas que concedem crédito. O objetivo 
dos cadastros "de bons pagadores" é beneficiar 
consumidores que pagam suas contas em dia. 
Os bancos só poderão passar as informações dos 
clientes que derem autorização prévia. A legis-
lação que trata do assunto prevê, ainda, que o 
consumidor possa, a qualquer momento, pedir 
a retirada das informações das listas, ou permitir 
que apenas uma categoria de serviços inclua 
seus dados (bancos, lojas ou seguradoras, por 
exemplo). Os consumidores também devem ter 
acesso constante e gratuito às informações que 
serão colocadas sobre seu nome nessas listas. 

Projeto paga até 75% do valor total de 
consultoria para setores da indústria

Um projeto do Governo Federal 
paga até 75% do valor total de consul-
toria para empresas de oito setores 
da indústria. Elas têm a oportunidade 
de criar uma estrutura de gestão da 
inovação com custos subsidiados. Por 
meio do Núcleo de Apoio à Gestão da 
Inovação (Nagi), as empresas obtêm 
capacitação, mapeamento estratégico 
da inovação e consultoria na área que 
auxiliam a melhorar os processos e 
a criar novos produtos. A iniciativa é 
do Instituto Euvaldo Lodi (IEL/SC), 

entidade do Sistema Fiesc, e faz parte 
de uma chamada da Financiadora de 
Estudos e Projetos (Finep). O projeto 
do IEL/SC é voltado aos setores têxtil, 
agronegócio, construção civil, bens 
de capital, metalmecânico, cerâ-
mica, móveis e madeira e plástico, 
desde que tenham no mínimo dois 
anos de existência e estejam instala-
das em Santa Catarina. As empresas 
interessadas devem se cadastrar 
no site do instituto e preencher o 
formulário disponível no portal. 

Correios é uma das 
30 marcas mais 
valiosas do Brasil

Um estudo realizado pela consul-
toria Brand Finance aponta os Correios 
como uma das 30 marcas mais valiosas 
do Brasil. Com valor estimado em mais 
de US$ 1 bilhão, a marca da empresa é a 
mais bem avaliada na categoria serviços 
comerciais, sendo a 5ª colocada entre 
as empresas públicas nacionais. Para o 
presidente dos Correios, Wagner Pinheiro, 
o resultado é uma confirmação da força e 
da credibilidade da empresa, que pro-
mete manter os esforços para aprimorar 
a qualidade dos serviços à população.

A carga tributária de itens que costumam ser adquiridos para presentear os 
pais pode chegar a 78,43% do valor do produto, de acordo com levantamento 
divulgado na última terça-feira (30) pelo Instituto Brasileiro de Planejamen-
to e Tributação (IBPT). A maior alíquota foi encontrada em um perfume im-
portado. Na prática, o filho que pretende comprar um perfume que custa R$ 
200 estará desembolsando R$ 157 só de tributos. O perfume nacional fica em 
segundo lugar do ranking, já que 69,13% do seu preço corresponde a tribu-
tos. Entre a seleção de presentes com alta carga tributária, alguns destaques 
foram: barbeador elétrico (48,11%), cinto de couro (40,62) e vinho (54,73%).

Renata Mattia/O Líder
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Medicina e SaúdeDr. Geovani
Delevati

UMA VIDA MAIS LEVE
É UMA QUESTÃO DE ESCOLHA
Cirurgia do suor | Cirurgia do sistema digestório | Cirurgia da obesidade com tratamento nutricional e psicológico

Dr. Ivanor Alba
Médico-Cirurgião | Resp. Técnico CRM 3883

Médico-Cirurgião | CRM 5773
Dr. João B. Baroncello

www.clinicacirurgica.med.br | www.liven.med.br

49.3323 5454 | 49.3323 5454 | Centro Integrado de Saúde - Rua Barão do Rio Branco, 430 E , 2° andar - Sala 25 
Chapecó - SC

T
ive a oportunidade 
de participar, no últi-
mo final de semana, 
de um curso sobre 
Estudo Urodinâmi-

co e Incontinência Urinária no 
Hospital Sírio Libanês em São 
Paulo. A Medicina evolui cons-
tantemente e nesta área da Uro-
logia não podia ser diferente. 

O Estudo Urodinâmico é 
um exame para se avaliar a per-
da urinária tanto em mulheres 
como em homens. Sabemos 
que a frequência da incontinên-

cia urinária, principalmente na 
população feminina, é muito 
grande e que uma grande parte 
das pessoas com este problema 
não procura auxílio médico. 
Este exame visa determinar cor-
retamente qual o tipo de perda 
urinária que a pessoa possui 
para podermos encaminhar o 
tratamento correto. Sabemos de 
muitas pessoas, as vezes ope-
radas, que não tem resultado 
satisfatório e que permanecem 
com a perda. Uma grande par-
cela destas pessoas não reali-

zaram o Exame Urodinâmico e 
certamente foram submetidas 
ao tratamento de maneira in-
correta. Dois dos profissionais 
mais conceituados no Brasil 
nesta área, enfatizaram muito a 
importância deste exame antes 
da realização do tratamento da 
incontinência urinária, prin-
cipalmente quando pensamos 
em cirurgia. Com isso podemos 
indicar o tratamento mais segu-
ro e prever os resultados poste-
riores. 

Em relação ao tratamento da 
incontinência urinária teremos 
em breve um novo medicamen-
to no mercado para tratar aque-
las mulheres que tem perda por 
urgência, ou seja, que tem a 
vontade de urinar e precisam ir 

rápido e mesmo assim perdem 
urina até chegar ao banheiro. 
Para estas mulheres, que tem 
a chamada Bexiga Hiperativa, 
além desse novo medicamen-
to, se reforçou o tratamento 
com Botox (Toxina Botulínica) 
aplicado dentro da máscula da 
bexiga com melhora da perda 
urinária. Outra modalidade im-
portante de tratamento destes 
casos é a Neuromodulação Sa-
cral que consiste em implantar 
um eletrodo através de uma 
punção percutânea ao lado da 
raiz nervosa sacral de S3 (nervo 
do final da coluna). Este eletro-
do conectado a um gerador de 
pulso tem como objetivo modu-
lar a interação entre o esfíncter 
uretral, musculatura pélvica e 

bexiga.
Quando temos a perda uri-

nária aos esforços, onde o trata-
mento cirúrgico é o mais indica-
do, as cirurgias com colocação 
de tela ainda são a primeira 
opção. Algumas variações nas 
técnicas de implantação da tela 
foram propostas com o objetivo 
de melhorar o resultado. Isso 
inclui a tensão com que a tela 
é colocada assim como a via 
de acesso da passagem da tela. 
Essas definições vão depender 
do quadro clínico da paciente 
e do resultado do Estudo Uro-
dinâmico, realizado antes da 
cirurgia, o que confirma ainda 
mais a importância de uma boa 
avaliação para termos um bom 
resultado pós-operatório. 

Novidades em Incontinência Urinária

Divulgação
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3º Florianópolis

4º Balneário Camboriú

21º Joinville

21º São José

25º Blumenau

25º Rio Fortuna

34º Jaraguá do Sul

36º Rio do Sul

37º São Miguel do Oeste

8º Joaçaba

40º Concórdia O Estado tem 11 das 50 cidades com os 
melhores índices do país. São 

Miguel do Oeste está na lista das mais 
desenvolvidas e entre as 100 

mais ricas, se analisada a renda per
 capita mensal da população

Destaque
Santa Catarina 
no topo do 

desenvolvimento

3º Florianópolis

4º Balneário Camboriú

21º Joinville

21º São José

25º Blumenau

25º Rio Fortuna

34º Jaraguá do Sul

36º Rio do Sul

37º São Miguel do Oeste

8º Joaçaba

40º Concórdia

119º Maravilha

O Estado tem 11 das 50 cidades com os 
melhores índices do país. São 

Miguel do Oeste está na lista das mais 
desenvolvidas e entre as 100 

mais ricas, se analisada a renda per
 capita mensal da população

Destaque
Santa Catarina 
no topo do 

desenvolvimento

RICARDO TORRES E KELI FERNANDES

O Índice de Desenvolvimento Humano 
Municipal (IDHM) do Brasil cresceu 47,5% 
entre 1991 e 2010, segundo o “Atlas do De-
senvolvimento Humano no Brasil 2013”, 
divulgado na última segunda-feira (29) 
pelo Programa das Nações Unidas para o 
Desenvolvimento (Pnud). De acordo com 
a publicação, a cidade com o IDHM mais 
elevado é São Caetano/SP, e os municípios 
que tiveram maior evolução no quesito 
renda são das regiões Norte e Nordeste.

Santa Catarina tem algumas das me-
lhores estatísticas do Brasil, com IDHM de 
0,774, considerado “Alto”. Já a capital Flo-
rianópolis está em um nível “Muito Alto”, 

com IDHM de 0,847, seguindo o ritmo do 
país, o qual a classificação do IDHM geral 
mudou de “Muito Baixo” (0,493), em 1991 
para “Alto Desenvolvimento Humano” 
(0,727), em 2010. Em 2000, o IDHM geral 
do Brasil era 0,612, considerado “Médio”.

O IDHM é um índice composto por três 
indicadores de desenvolvimento humano: 
vida longa e saudável (longevidade), aces-
so ao conhecimento (educação) e padrão 
de vida (renda).

Na média geral, Santa Catarina tem 11 
das 50 cidades com os melhores índices, 
com destaque para Florianópolis em 3º, 
Balneário Camboriú em 4º e Joaçaba em 
8ª. Maravilha ocupa a 119ª posição com 
0,781 de IDHM.

11 CIDADES CATARINENSES ENTRE 
AS 50 MAIS DESENVOLVIDAS

3º Florianópolis
4º Balneário Camboriú
8º Joaçaba
21º Joinville
21º São José
25º Blumenau
25º Rio Fortuna
34º Jaraguá do Sul
36º Rio do Sul
37º São Miguel do Oeste
40º Concórdia
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IDHM e seus componentes em Maravilha

ÍNDICE DE DESENVOLVIMENTO HUMANO 
MUNICIPAL DE MARAVILHA

O estudo apresenta a caracterização do territó-
rio do município de Maravilha que tem uma área 
de 169,8 km², uma população de aproximadamen-
te 22 mil habitantes, densidade demográfica de 
130,18 habitantes por km² e foi emancipado no 
ano de 1958. Conforme o estudo o IDHM do mu-
nicípio é de 0,781 se enquadrando na faixa entre 
0,70 e 0,799, o que representa um IDHM Alto. Em 
1991 Maravilha apresentava o índice de 0,519 e 
no levantamento seguinte realizado no ano 2000 
apresentava o índice de 0,685. Entre 2000 e 2010, a 
dimensão que mais cresceu em termos absolutos 
foi Educação (com crescimento de 0,138), seguida 
por Renda e por Longevidade. Entre 1991 e 2000, a 
dimensão que mais cresceu em termos absolutos 
foi Educação (com crescimento de 0,267), seguida 
por Longevidade e por Renda.

O município ocupa a 119ª posição, em 2010, 
em relação aos 5.565 municípios do Brasil, sendo 
que 118 municípios estão em situação melhor e 
5.447 municípios estão em situação igual ou pior. 
Em relação aos 293 outros municípios de Santa 
Catarina, Maravilha ocupa a 26ª posição, sendo 
que 25 municípios estão em situação melhor e 268 
municípios estão em situação pior ou igual.

Segundo o estudo entre 2000 e 2010, a popu-
lação de Maravilha teve uma taxa média de cres-
cimento anual de 1,78%. Na década  anterior, de 
1991 a 2000, a taxa média de crescimento anual foi 
de 1,09%. No Estado, estas taxas foram de 1,02% 
entre 2000 e 2010 e 1,02% entre 1991 e 2000. No 
país, foram de 1,01% entre 2000 e 2010 e 1,02% en-
tre 1991 e 2000. Nas últimas duas décadas, a taxa 
de urbanização cresceu 16,20%.

O Índice Gini 
O Índice Gini é um instrumento usado para medir o grau 

de concentração de renda. Ele aponta a diferença entre os
 rendimentos dos mais pobres e dos  

mais ricos. Numericamente, varia de 0 a 1, sendo que 0 re-
presenta a situação de total igualdade, ou seja, todos têm a 

mesma renda, e o valor 1 significa completa desigualdade de 
renda, ou seja, se uma só pessoa detém toda a renda do lugar.

Mortalidade infantil

Educação ao longo dos 
anos em Maravilha Números relacionados à renda dos maravilhenses

A mortalidade infantil (mortalidade de crianças com me-
nos de um ano) em Maravilha reduziu 49%, passando de 18,9 
por mil nascidos vivos em 2000 para 9,5 por mil nascidos vi-

vos em 2010. Segundo os Objetivos de Desenvolvimento do 
Milênio das Nações Unidas, a mortalidade infantil para o 

Brasil deve estar abaixo de 17,9 óbitos por mil em 2015. 
Em 2010, as taxas de mortalidade infantil do Estado 

e do país eram 11,5 e 16,7 por mil nascidos vivos, 
respectivamente.

A esperança de vida ao nascer é o 
indicador utilizado para compor a di-
mensão Longevidade do Índice de De-

senvolvimento Humano Municipal (IDHM). Em 
Maravilha, a esperança de vida ao nascer aumentou 9,1 anos 
nas últimas duas décadas, passando de 69,1 anos em 1991 
para 74,2 anos em 2000, e para 78,2 anos em 2010. Em 2010, 
a esperança de vida ao nascer média para o Estado é de 76,6 
anos e, para o país, de 73,9 anos.

A proporção de crianças e jo-
vens frequentando ou tendo com-
pletado determinados ciclos indica 
a situação da educação entre a po-
pulação em idade escolar do muni-
cípio e compõe o IDHM Educação.  
No período de 2000 a 2010, a pro-
porção de crianças de 5 a 6 anos na 
escola cresceu 7,98% e no de período 
1991 e 2000, 198,74%. A proporção 
de crianças de 11 a 13 anos frequen-
tando os anos finais do ensino fun-
damental  cresceu 8,33% entre 2000 
e 2010 e 66,69% entre 1991 e 2000.

Os  jovens entre 15 e 17 anos 
com ensino fundamental comple-
to  cresceu 28,18% no período de 
2000 a 2010 e 101,18% no período 

de 1991 a 2000. E a proporção de jo-
vens entre 18 e 20 anos com ensi-
no médio completo cresceu 28,08% 
entre 2000 e 2010 e 195,22% entre 
1991 e 2000. Em 2010, 66,71% dos 
alunos entre 6 e 14 anos de Mara-
vilha estavam cursando o ensino 
fundamental regular na série cor-
reta para a idade. Em 2000 eram 
79,20% e, em 1991, 40,84%. Entre 
os jovens de 15 a 17 anos, 40,90% 
estavam cursando o ensino médio 
regular sem atraso. Em 2000 eram 
40,31% e, em 1991, 12,73%. Entre 
os alunos de 18 a 24 anos, 23,39% 
estavam cursando o ensino supe-
rior em 2010, 13,78% em 2000 e 
1,28% em 1991.

A renda per capita média de Ma-
ravilha cresceu 125,51% nas últimas 
duas décadas, passando de R$ 397,33 
em 1991 para R$ 583,00 em 2000 e R$ 
896,02 em 2010. A taxa média anual 
de crescimento foi de 46,73% no pri-
meiro período e 53,69% no segundo. 
A extrema pobreza (medida pela 
proporção de pessoas com renda do-
miciliar per capita inferior a R$ 70,00, 
em reais de agosto de 2010) passou 
de 13,40% em 1991 para 3,62% em 

2000 e para 0,39% em 2010.   A desi-
gualdade diminuiu: o Índice de Gini 
passou de 0,58 em 1991 para 0,51 em 
2000 e para 0,45 em 2010.

Entre 2000 e 2010, a taxa de ati-
vidade da população de 18 anos ou 
mais (ou seja, o percentual dessa 
população que era economicamen-
te ativa) passou de 75,04% em 2000 
para 77,52% em 2010. Ao mesmo 
tempo, sua taxa de desocupação (ou 
seja, o percentual da população 

economicamente ativa que estava 
desocupada) passou de 6,14% em 
2000 para 2,57% em 2010. Em 2010, 
das pessoas ocupadas na faixa etá-
ria de 18 anos ou mais, 15,80% tra-
balhavam no setor agropecuário, 
0,08% na indústria extrativa, 17,24% 
na indústria de transformação, 
9,49% no setor de construção, 0,76% 
nos setores de utilidade pública, 
17,40% no comércio e 32,47% no se-
tor de serviços.

Fotos: Divulgação
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Karine 
BrandalezeIniciativa buscou divulgar a doutrina espírita e 

proporcionar um evento cultural aos maravilhenses 

Peça teatral “Um amor de renúncia” 
encantou os maravilhenses 

Iraceminha e Serra Alta assinam convênios com a 
SDR Maravilha

CENTRO ESPÍRITA EMMANUEL

Região 

Na última terça-feira (30), o 
Centro Espírita Emmanuel promo-
veu uma belíssima peça teatral para 
Maravilha e região. O espetáculo: 
Um amor de renúncia de Póluzx e 
Alcione é uma adaptação da obra 
Renúncia psicografada por Fran-
cisco Cândido Xavier. A direção da 
peça teatral é de Luciane Cunha e 
Valdir Ramos. O evento foi realizado 
no Centro Cultural (antigo CRM). A 
coordenadora do evento, Solan-
ge Ghettino, ressaltou que a peça 
tem uma perspectiva cultural, en-
tretanto, o seu principal objetivo é 
divulgar a doutrina espírita. “Quan-

do pensamos em trazer uma peça 
teatral para Maravilha buscamos 
proporcionar uma atração cultural 
diferenciada, e nesse caso a divul-
gação da doutrina espírita se dá por 
meio da arte”, destacou. A peça teve 
1h15 de duração.       

Conforme Solange, os atores 
profissionais da cidade de São Pau-
lo transmitem as reflexões de forma 
artística. “O grupo teatral composto 
por 11 profissionais repassa de uma 
forma tão bela as mensagens, toca o 
coração das pessoas e esse momen-
to pode promover mudanças singu-
lares na vida dos espectadores”, afir-

mou. De acordo com Solange, não 
devemos deixar para amanhã o que 
podemos somar hoje ao ser imortal. 
“Aquilo que podemos buscar a todo 
o momento como conhecimento e 
aprendizagem é o que fica registra-
do no ser imortal”, ressaltou. Cerca 
de 200 pessoas prestigiaram a peça 
teatral e segundo os organizadores 
do evento foi uma noite de festa 
para os espíritas de Maravilha. “To-
das as quintas-feiras temos encon-
tros às 19h30 na Rua General Osório 
próximo aos Correios”, informou 
Solange. Mais informações podem 
ser obtidas pelo telefone 3664-3011.

Cerca de 200 pessoas prestigiaram o evento Peça teatral emocionou os espectadores

Fotos: Ricardo Torres/ O Líder

Aconteceu na tarde da última 
quarta-feira (31), na Secretaria de 
Desenvolvimento Regional (SRD) 
de Maravilha, a assinatura de dois 
convênios com os municípios de 
Iraceminha e Serra Alta. Ambos os 
recursos são oriundos da Secretaria 
de Estado da Agricultura. 

Para Iraceminha serão R$ 150 
mil para a aquisição de um conjun-
to de britagem móvel. O britador 
será adquirido com o convênio de 
R$ 150 mil da Secretaria de Estado 
da Agricultura e R$ 150 mil de con-
trapartida da Administração Muni-

cipal. “Este britador irá nos auxiliar 
de maneira expressiva, precisamos 
manter as nossas estradas em boas 
condições para que os nossos agri-
cultores possam usufruir de uma 
boa infraestrutura”, ressaltou o pre-
feito de Iraceminha, Bruno Roberto 
Pan.

Para Serra Alta o convênio tam-
bém é no valor de R$ 150 mil com 
uma contrapartida de R$ 64.285,71 
totalizando R$ 214.285,71 para a 
aquisição de um rolo compactador. 
“O rolo é de 16 toneladas e auxiliará 
nos trabalhos de cuidado e manejo 

das nossas terras”, ressaltou o pre-
feito de Serra Alta, Francisco Arthur 
Both. 

De acordo com o secretário Re-
gional, Valci Dal Maso, esses foram 
os primeiros convênios liberados 
após a mudança nos sistemas. “Os 
poderes descentralizados facilitam 
a vinda de dinheiro para os menores 
municípios. A burocracia diminui e 
é possível obter um maior resulta-
do. Estaremos sempre trabalhando 
e buscando as melhorias para os 14 
municípios pertencentes à SDR de 
Maravilha”, finalizou o secretário. 

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

Prefeito de Iraceminha, Bruno Roberto Pan, assinou 
o convênio de R$ 150 mil com o mesmo valor de 
contrapartida do município para a aquisição de um britador

Prefeito de Serra Alta, Francisco Arthur Both, assinou o 
convênio de R$ 150 mil com contrapartida de mais de R$ 60 
mil para aquisição de um rolo compressor de 16 toneladas

O que é o estresse?
O estresse é uma preparação do corpo diante de qualquer mu-

dança que necessita se adaptar ou problema que precisa enfrentar. 
É uma resposta para “lutar ou fugir”da ameaça que essa mudança ou 
problema representa. 

Tipos de estresse 
Negativo 
É o estresse em excesso. Ocorre quando a pessoa ultrapassa seus 

limites e esgota sua capacidade de adaptação.
Positivo 
É o estresse em sua fase inicial: fase do alerta.

As causas do estresse 
Excesso de atividade, acúmulo de raiva e sentimentos negativos, 

problemas de relacionamentos, falta de controle perante situações 
críticas, preocupação excessiva, pouco descanso e pouco lazer, di-
ficuldade em lidar com perdas, frustrações, decepções, amores mal 
resolvidos, empregos opostos aos sonhados, uma carreira a qual não 
desejava ter...

Sintomas Orgânicos
Cansaço;
Ganho ou perda de peso;
A Pressão Arterial sobe, favorecendo derrames, infartos;
Dores de cabeça (enxaquecas);
Dores musculares;
Bruxismo;
Má digestão, gastrites, úlceras;
Acne, pele envelhecida, rugas, olheiras, queda de cabelos, enfra-

quecimento das unhas;
Diminuição de libido e impotência sexual;
Ataques de ansiedade e pânico;
Depressão.

O que fazer com o estresse
Na maioria dos casos a solução é óbvia, mas difícil de se fazer: 

mudar hábitos. Deitar mais cedo, dormir mais, alimentação mais 
saudável, socializar mais com os amigos, dançar, cantar, praticar es-
portes, viajar, tirar férias, curtir a família. E principalmente, ter bons 
pensamentos e manter o bom humor.

A vida é curta demais para perder tempo com estresse, mau hu-
mor, lamentações, dúvidas e desconfianças. 

Estar de bem consigo 
mesmo é a melhor vacina 

contra o estresse. 
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VIII JORNADA DE EDUCAÇÃO INFANTIL

O evento buscou proporcionar momentos de estudo, encontro e reflexões acerca da infância 
Professores da região tiveram a oportunidade de debater a Educação Infantil

Na noite da última quarta-fei-
ra (31), no Maravilhas Park 
Hotel em Maravilha, teve 
início a VIII Jornada de Edu-

cação Infantil. Dentre os objetivos do 
evento destacam-se a formação con-
tinuada dos professores; A reflexão a 
cerca do currículo da educação infantil 
considerando a realidade social e edu-
cacional instituída pelo cenário con-
temporâneo visando à consolidação de 
práticas pedagógicas que privilegiem o 
ser criança e o tempo de infância; Dia-
logar sobre a importância da ética na 
formação do docente e na construção 
do currículo da educação infantil, den-
tre outros. Professores de 19 municípios 
participaram do encontro, vindos de 
três microrregiões: Ameosc, Amerios 
e Amosc. A abertura do evento contou 
com apresentações artísticas e culturais 
e foi organizada pela coordenação do 
Curso de Pedagogia da Unoesc, cam-
pus de Maravilha.

A programação da VIII Jornada de 
Educação Infantil contou com ativida-
des na quinta-feira (01) e foi encerrada 
na última sexta-feira (02). Diversas au-
toridades prestigiaram o evento den-
tre as quais, o prefeito de Caibi, Dilair 
Menin, que representou os prefeitos da 
Amerios, o diretor geral da Secretaria 
de Desenvolvimento Regional (SDR) 
de Maravilha, Vilson Warmling, que 

representou o secretário regional, Valci 
Dal Maso; a prefeita de Maravilha, Ro-
simar Maldaner, a vereadora Marclei 
Grando (PMDB), que representou o 
presidente da Câmara de Vereadores 
de Maravilha, Doraci Felisiak (PSD), a 
secretária de Educação de Tigrinhos e 
presidente do Colegiado de Secretários 
de Educação da Amerios, Vera Lucia 
Baczinski, a secretária da Educação de 
Maravilha, Roseméri Rodrigues da Sil-
va, entre outras.

A secretária de Educação de Tigri-
nhos e presidente do Colegiado de Se-
cretários de Educação da Amerios, Vera 
Lucia Baczinski, ressaltou a importân-
cia do debate sobre a educação infantil. 
“A educação infantil tem como objetivo 
promover o desenvolvimento integral 
da criança em todos os aspectos seja 
pessoal, social, cognitivo ou psicomo-
tor. O desenvolvimento integral e inte-
grado da criança requer um currículo 
articulado e com certo rigor”, ressaltou. 
A vereadora Marclei Grando destacou 
os aspectos relacionados às virtudes 
dos professores. “Para ser professor 
o talento precisa estar no DNA. Nin-
guém é professor por muito tempo se 
não ama o que faz. Ser professor é um 
dom porque ele precisa transmitir sen-
timentos como o amor, carinho e acima 
de tudo precisa estar preocupado com 
a formação das crianças”, afirmou.

A formação dos cidadãos
A prefeita de Maravilha, Rosi Mal-

daner, destacou que os professores 
devem ser valorizados pelo papel fun-
damental que exercem na sociedade. 
“A responsabilidade dos professores 
é enorme, pois eles formam pessoas e 
repassam valores vitais para o futuro 
das crianças e consequentemente, da 
sociedade. Parabéns pelo trabalho que 
vocês realizam no dia a dia, parabéns a 
Unoesc por essa iniciativa. Precisamos 
pensar mais no “ser” do que “ter””, res-
saltou. O diretor geral da Secretaria de 
Desenvolvimento Regional (SDR) de 
Maravilha, Vilson Warmling, destacou 
as parcerias entre os entes públicos e 

o setor privado na construção de ações 
eficazes no setor de educação. “O Go-
verno do Estado tem o compromisso 
e a responsabilidade na construção e 
no desenvolvimento da educação. Nós 
precisamos buscar parcerias com todos 
os segmentos da sociedade para cons-
trução de cidadãos melhores”, disse.

O prefeito de Caibi, Dilair Menin, 
que representou os prefeitos da Ame-
rios, afirmou que os investimentos em 
educação vão refletir no futuro de to-
dos os municípios. “Nós sabemos que 
a cada centavo que investirmos em 
educação economizaremos no adulto 
de amanhã. Tudo passa pela educa-
ção, pois, todos os profissionais passam 

pela mão dos professores”, afirmou. De 
acordo com a coordenadora adminis-
trativa e coordenadora do curso de Pe-
dagogia da Unoesc de Maravilha, Dilva 
Bertoldi Benvenutti, a VIII Jornada de 
Educação Infantil demonstra o sucesso 
desta iniciativa. “A jornada representa a 
possibilidade do encontro, da soma de 
experiências e da construção de novos 
saberes na área da infância. A profissão 
docente abrange singularidades que a 
diferencia dos demais profissionais, ou 
seja, não é suficiente carregar apenas 
um título acadêmico, é preciso dedi-
cação, degrau que não se alcança pelo 
simples querer ser, mas, que só estará 
disponível por meio do compromisso 
desse profissional consigo mesmo”, 
destacou.

A pró-reitora acadêmica da Uno-
esc de São Miguel do Oeste, professora 
Marilene Stertz, ressaltou o papel da 
Unoesc na produção de conhecimento 
e oferecer extensão e serviços para pro-
mover o desenvolvimento institucional 
e regional. “Essa missão nos diz que te-
mos um papel social a cumprir o qual 
não deve ser efetivado pela Unoesc 
unicamente dentro dos seus muros, é 
preciso aproximar-se da comunidade 
e essa VIII Jornada de Educação Infantil 
por meio dos seus objetivos pode fazer 
isso”, afirmou.

Fotos: Ricardo Torres/ O Líder

Professores de 19 municípios participaram do encontro

A abertura da VIII Jornada de Educação Infantil contou com 
apresentações culturais e artísticas

A coordenadora administrativa e do curso de Pedagogia da Unoesc de 
Maravilha, Dilva Bertoldi Benvenutti falou sobre os aspectos da VIII 
Jornada de Educação Infantil

Diversas autoridades prestigiaram o evento
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NOVIDADES

Serviços financeiros poderão ser acessados por aplicativo para smartphones e tablets e por meio 
dos novos Sicredi Internet e Sicredi Fone

Sicredi lança novos canais de relacionamento 
com os associados 

Com o lançamento do SicrediMo-
bi os associados do Sicredi pessoa fí-
sica no Rio Grande do Sul e em Santa 
Catarina contam com novidades nos 
canais de relacionamento, podendo 
assim acessar os serviços da institui-
ção financeira cooperativa por meio 
de smartphones e tablets. Já o Sicredi 
Internet e o Sicredi Fone foram refor-
mulados para oferecer novos serviços 
e ainda mais conveniência no atendi-
mento.

O SicrediMobi, aplicativo para 
plataforma iOS, vai agilizar ainda mais 
o dia a dia dos associados. Estão ao 
alcance de um toque, serviços como 
consultas de saldos e extratos, trans-
ferências entre contas Sicredi e para 
outros bancos, comprovantes e agen-

damento de transações. Também é 
possível pagar boletos e contas de con-
sumo inserindo automaticamente os 
dados. Para isso, a câmera do iPhone 
deve ser usada como leitor de código 
de barras. O aplicativo poderá ser bai-
xado, gratuitamente, na APP Store. Os 
associados que possuem smartphones 
com plataforma Android terão acesso 
ao SicrediMobi a partir de novembro.

O Sicredi Internet apresenta um 
novo conceito de usabilidade e visual 
mais agradável. Além das funcionali-
dades já disponíveis como contratação 
de crédito pré-aprovado, pagamentos 
de tributos, investimentos e agenda-
mento, agora também é possível o 
acesso online ao segundo titular nos 
casos de contas com dupla titularida-

de. Já o novo Sicredi Fone, além das 
consultas disponíveis atualmente, 
permitirá o pagamento de contas de 
consumo e transferências entre contas 
Sicredi.

O diretor executivo de Produtos 
e Negócios do Banco Cooperativo Si-
credi, Edson Nassar, destaca que o re-
lacionamento com o associado é um 
dos maiores diferenciais da institui-
ção. “O Sicredi valoriza a proximidade 
para oferecer, mais do que produtos e 
serviços, soluções que cooperam com 
o momento de vida de cada um. Por 
isso, as melhorias nos canais de rela-
cionamento, responsáveis por 60% 
das nossas transações, são constantes”, 
complementa Nassar.

O Sicredi tem uma das maiores re-

des de atendimento do país. Além dos 
canais eletrônicos, os associados têm a 
sua disposição 1.229 pontos de aten-
dimento, 2.337 agentes credenciados, 
2.903 caixas eletrônicos próprios. Além 
de mais de 12 mil terminais da Rede-
Banco24Horas.

O Sicredi
Com mais de 2,3 milhões de asso-

ciados, o Sistema de Crédito Coopera-
tivo - Sicredi opera com 108 coopera-
tivas de crédito em 10 Estados, sendo 
eles: Rio Grande do Sul, Santa Cata-
rina, Paraná, São Paulo, Mato Grosso 
do Sul, Mato Grosso, Tocantins, Pará, 
Rondônia e Goiás. Além disso, a co-
operativa tem mais de 1,2 mil pontos 
de atendimento em 905 municípios 

brasileiros. As cooperativas estão orga-
nizadas em quatro Centrais, uma Con-
federação, uma Fundação e um Banco 
Cooperativo. 

A Central Sicredi Sul reúne 49 coo-
perativas e 608 pontos de atendimento 
em municípios gaúchos e catarinen-
ses. No Rio Grande do Sul, o Sistema 
está presente em 90% dos municípios 
e é a instituição financeira com a maior 
rede de atendimento do Estado. 

Os ativos totais administrados 
pelo Sicredi atingem R$ 36 bilhões, e 
o patrimônio líquido total soma R$ 5,1 
bilhões. Nos Estados do Rio Grande 
do Sul e de Santa Catarina, a institui-
ção atinge cerca de R$ 18,3 bilhões em 
ativos,enquanto que o patrimônio lí-
quido soma mais de R$ 2,5 bilhões.

Educação 
Gered promove capacitação sobre o 
PNOA em Maravilha

Na última semana os docentes que 
vão atuar no Programa Novas Oportu-
nidades de Aprendizagem (Pnoa) e que 
atuam nas escolas estaduais pertencen-
tes à Secretaria de Estado de Desenvolvi-
mento Regional de Maravilha, participa-
ram de formação, que terá continuidade 
ainda no mês de agosto.

Os docentes de Língua Portuguesa e 
de Matemática participaram do encon-
tro que objetivou discutir as matrizes 
de referência da Prova Brasil 5º ano/ 8ª 
série e produzir um plano de ação pe-
dagógica para as turmas Pnoa e 8ª série.

De acordo com a supervisora de 
Educação Básica e Profissional, Dirce 
Müller, a meta será capacitar os pro-
fessores da rede pública com novas 
técnicas de aprendizado, aprimo-
rando e focando processos mentais e 
sociais de alfabetização e letramento. 
“A especificidade da ação pedagógica 
pontua as habilidades de ler, escrever 
e calcular como fundamentais para a 
apropriação dos conceitos/conteúdos 
das diferentes áreas do conhecimento”, 
destaca.

De acordo com o gerente de Edu-
cação, Almir Da Rosa, os profissionais 

discutirão estratégias pedagógicas para 
reforço das habilidades tendo em vista 
que atuarão como docentes das turmas 
Pnoa e 8ª série. “Em suma, a importân-
cia deste curso está em estimular peda-
gogicamente a leitura e o cálculo entre 
os alunos, sobretudo porque neste ano 
será aplicada a Prova Brasil e muitos alu-
nos que prestarão a prova apresentam 
dificuldades de aprendizagem”, frisa.

Após este primeiro encontro os 
professores terão atividades à distân-
cia para complementar o aprendizado. 
“Será aplicado um simulado da Prova 
Brasil, onde em um próximo encon-
tro serão apresentados os resultados e 
analisados pela equipe, para que seja 
possível identificar as dificuldades dos 
alunos e potencializar o aprendizado”, 
finaliza a supervisora.

A Prova Brasil 5º ano/8ª série é 
aplicada pelo Ministério da Educação 
(MEC) a cada dois anos e serve como 
base para avaliação do Índice de De-
senvolvimento da Educação Básica 
(Ideb). Por meio dela, também é possí-
vel constatar o número de aprovações, 
reprovações e o andamento da educa-
ção nas instituições de ensino.

Primeiro encontro aconteceu na última semana

Ascom SDR Maravilha 
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Padre Flávio Inácio Heck, 67 anos, segue a vocação desde criança. Passou 12 anos se 
preparando e após atuou em cinco igrejas diferentes 

A vida de um sacerdote
04 DE AGOSTO: DIA DO PADRE 

O padre recebe o chamado para 
ser um servo de Deus, um sacerdote. 
Ele confia e acredita em Deus e na sua 
Providência, e caminha seguro para a 
missão que lhe é designada. É o padre, 
que através do Evangelho, leva os ho-
mens a Deus, pela conversão da fé em 
Cristo. 

O padre Flávio Inácio Heck, de 67 
anos, segue a vocação desde criança. 
“A minha família sempre foi ligada a 
comunidade católica na Linha Natal, 
no município de Cândido Godoi/RS. 
Quando adolescente já era feita uma 
motivação por parte da igreja, haviam 
os seminaristas e um clima favorável 
para que os jovens seguissem a voca-
ção. Entrei no seminário Sagrada Fa-
mília de Santo Ângelo, com 14 anos. 
Depois de concluir o ensino médio fiz 
o noviciado em David Canabarro/RS, 
a graduação de Filosofia da Universi-
dade de Passo Fundo (UPF) e Teologia 
na PUC em Porto Alegre”, lembra.

Heck foi ordenado padre em 07 
de dezembro de 1976, em sua cidade 
natal. Em 37 anos como padre passou 
por cinco Estados, Rio Grande do Sul, 
Santa Catarina, Rio de Janeiro, Minas 
Gerais e Goiás. “Nesta trajetória tive 
12 anos de formação e após passei por 
cinco paróquias”, destacou. 

Para ele, ser padre é uma vocação 
e profissão, pois é preciso se habilitar 
para assumir tal posição. “Normal-
mente, dizemos que primeiro é pre-
ciso ouvir o chamado e isso não se 
ouve em qualquer ambiente. Na mi-
nha época de criança o padre era uma 
pessoa muito conhecida, familiar, en-
tão essa possibilidade estava ali e se 
incentivava muito isso. O ambiente e 
a cultura daquela época e com incen-
tivo dos professores e da comunidade 

entrei no seminário e aos poucos fui 
amadurecendo a ideia de seguir este 
caminho”, ressalta. Mas ele destaca 
ainda que para ser padre é preciso 
se habilitar com o estudo, por isso é 
preciso concluir os estudos regulares, 
fazer o noviciado, a graduação de Filo-
sofia e a Teologia, além dos cursos de 
formação, atualização que acontecem 
frequentemente, retiros e assembleias. 
“É como uma profissão. Mas têm os 
dois lados, a vocação de ouvir o cha-
mado, entender o chamado e atender 
ao chamado. É um conjunto de fatores 
que de alguma forma você se sente 
convocado e caminha neste sentido”, 
afirma.

Algumas dificuldades também es-
tão no meio do caminho de um padre. 
Para Heck, ele não deixa de ser uma 
pessoa normal, e acontece de algu-
mas vezes pensar se vai seguir sua vida 
toda por este caminho. “É preciso se 
redefinir sempre”, aponta.

O padre diz que teve que abrir 
mão de algumas coisas, principalmen-
te ter um distanciamento da família e 
dos amigos. “Tive que abrir mão dessa 
convivência mais próxima. Claro que 
isso não acontece somente para quem 
decide ser padre, mas chega uma cer-
ta etapa da nossa vida que é preciso 
seguir um caminho e consequente-
mente, acontece esse distanciamen-
to. Também tive que abrir mão de ter 
meu próprio negócio, de namorar, ca-
sar e constituir uma família”, salientou. 

Ele destaca ainda que como padre 
recebe salário, usa somente o que pre-
cisa e o excedente manda para a sede 
providencial. “Quando preciso de 
algum tratamento médico a congre-
gação assume, como também quan-
do parar de trabalhar a província nos 

acolhe em uma casa que tem à dispo-
sição para os padres de mais idade. 
Como criamos essa nova família, essa 
se compromete conosco também. Na 
vida religiosa você se libera do projeto 
pessoal e passo a se dedicar somente 
aos afazeres pastorais”, diz.

No dia a dia o padre se dedica há 
momentos de oração, encontros de 
formação, ações junto às pastorais, 
atendimento na paróquia, visita aos 
doentes, celebrações nas comunida-
des, celebrações de batismo, casa-
mento, eucaristia, entre outras.

Igreja Católica nos próximos 
tempos

Para Heck, o novo papa traz mu-
danças. “Pela primeira vez é um papa 
da América Latina e um padre jesuíta 
que é a maior congregação da igreja ca-
tólica no Brasil, foram eles que vieram 
evangelizar os países da América Latina”, 
destaca.

O padre diz que o sorriso do papa 
mostra a sua simpatia e simplicidade. 
“Ele se mostra uma pessoa humilde que 
tem muito pra dar, mas que também 
quer receber”, afirma. Heck acredita 
também que a Igreja Católica vai se re-
vitalizar, pois Francisco como papa tem 
uma proposta. “É um momento muito 
positivo para a Igreja Católica e estamos 
em uma expectativa muito boa”.

Projetos reconhecidos
O padre Flávio já realizou alguns 

trabalhos de relevância por onde pas-
sou. Em Rio Verde/Goiás recebeu uma 
homenagem do Rotary pela constru-
ção de uma casa para abrigar jovens 
dependentes químicos. “Construímos 
a casa através da paróquia e após as 
entidades do município que manti-

::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!
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nham o projeto”, salientou.
Outro trabalho de relevância des-

tacado pelo padre Flávio, foi também 
em Rio Verde, a construção de uma 
cabine dentária, chamada Saúde 
Bucal. “Atualmente, eles ainda dão 
continuidade ao projeto, com 30 
dentistas que prestam serviço nesta 
cabine construída pela paróquia. A 
última vez que estive lá, mais de 15 

mil crianças já haviam sido atendidas 
gratuitamente”, diz.

Ele ressalta que por onde pas-
sou realizou algum trabalho como 
na área de manutenção das igrejas, 
casas paróquias e ações junto às 
pastorais. Em Maravilha está atu-
ando desde fevereiro de 2013, e está 
tendo a experiência como vigário 
paroquial.

Fotos: Isabel Müller/ O Líder

Padre Flávio está no sacerdócio há 37 anos

O padre tem 
seu cantinho 
com objetos 

pessoais e 
lembranças  
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Cargo Escolaridade Local de Trabalho Vagas Salário

Assistente I Nível Médio Caçador 01 (uma) R$1.568,36

Assistente I Nível Médio Rio do Sul 01 (uma) R$1.568,36

Assistente I Nível Médio São Miguel do Oeste 01 (uma) R$1.568,36

Analista Técnico I Nível Superior Tijucas 01 (uma) R$3.106,04

Analista Técnico I Nível Superior Lages 02 (duas) R$3.106,04

CRENDICECRENDICE

Um jogo de tarot, búzios, ou qualquer outro oráculo para quem acredita pode ajudar no auto-
conhecimento, na reflexão sobre determinados problemas e aconselhar em uma decisão a 
ser tomada. Os adeptos a prática confiam que as cartas podem ser conselheiras sentimentais, 
eficientes psicólogas, orientar e abrir caminhos

O poder das 
cartas, do tarot e dos búzios 

A
inda pouco conhecida 
em Maravilha pela ati-
vidade que desenvol-
ve, Dorildes Pereira é 
taróloga e joga búzios, 

além de participar da Confedera-
ção Espírita Brasileira da religião 
Umbanda. Vestida de azul, como 
Iemanja, seu anjo da guarda, re-
aliza atendimentos e através das 
cartas e dos búzios orienta as pes-
soas em qual caminho seguir. 

Dorildes começou nesta ati-
vidade muito nova, seguindo os 
passos da mãe. “No início não 
simpatizava muito, fiz diversos 
cursos e fui me especializando 
aos poucos, tive outras atividades 
e há dez anos comecei a trabalhar 

mais com o tarot, numerologia e 
com os búzios. Muitas pessoas me 
procuravam e eu ajudava muitas 
pessoas também, com isso passei 
a seguir este caminho”, afirma.

Ela define a sua atividade 
como um dom que ninguém dá e 
ninguém tira. “Isso não é algo que 
você queira trabalhar, se você não 
tiver dom você não consegue”, diz. 
Dorildes acrescenta ainda que o 
tarot mostra os caminhos e orien-
tações, por isso abre as cartas 
para muitas empresas de todo o 
Brasil  e para as pessoas que acre-
ditam no tarot. 

Dorildes trabalha com 36 ar-
canos no tarot, 16 búzios e por 
meio da numerologia, descobre 

o anjo de guarda, o número da 
sorte, o dia da semana e a cor da 
pessoa.

Ela enfatiza que nos búzios 
são perguntas e respostas, onde o 
adivinho, antes reza e saúda todos 
os Orixás e durante os arremes-
sos, conversa com as divindades e 
faz-lhes perguntas. Considera-se 
que as divindades afetam o modo 
como os búzios se espalham pela 
mesa, dando assim as respostas 
às dúvidas que lhes são coloca-
das. Dorildes explica que cada cor 
é um anjo de guarda e cada anjo 
de guarda atua em um sentido. 
“Quando jogados os búzios, se cai 
aberto ou fechado e na cor que ele 
cai é a resposta da pergunta”, diz.

A taróloga afirma que é preci-
so a pessoa acreditar no baralho 
e nos búzios para receber as res-
postas. “Em qualquer igreja que 
você vai é preciso ter fé para as 
coisas acontecerem. No tarot e no 
búzios é a mesma coisa, precisa 
acreditar. Claro que não somos 
Deus, mas somos orientadores e 
mostramos os caminhos. Con-
seguimos evitar os prejuízos de 
muitas pessoas que eu falei, me 
escutaram e acreditaram”, sa-
lienta. 

Além disso, há três anos Doril-
des entrou também no caminho 
da espiritualidade juntamente 
com seu marido Cláudio. Todas 
as quartas-feiras à noite, faz pas-

se espírita que é uma prática am-
plamente difundida entre os espí-
ritas, que consiste, na imposição 
das mãos feita por um indivíduo, 
que recebe o nome de passista. 
Segundo diversos teóricos e pra-
ticantes do espiritismo, o ato teria 
o poder de canalizar fluidos ou 
energias benéficas, oriundas do 
próprio passista, de bons espíri-
tos, ou ainda de ambas as fontes 
somadas. “Nós desmanchamos 
o mau, quando a pessoa tem al-
gum problema, que alguém pa-
gou para outra pessoa fazer um 
trabalho e lhe praticar o mau. O 
passe abre os caminhos para a 
pessoa que busca ajuda”, enfatiza 
Dorildes.

 Isabel Müller/ O Líder

Maravilhense Dorildes Pereira é taróloga, jogo búzios, além de participar da Confederação Espírita Brasileira da 
religião Umbanda



 -  MARAVILHA  -  S C,  03  DE AGOSTO DE 2013 /03..................................................................................................

O que é o tarot?

O que é 
a religião 
Umbanda?

O tarot reúne um conjunto de 
figuras, desenhos e símbolos, em 78 
cartas que resumem informações 
a respeito da história das religiões, 
do saber humano e da relação do 

homem com a energia de Deus. Os 
pesquisadores dizem que as lâmi-
nas ajudam a desvendar todos os 
mistérios do homem, da natureza e 
de Deus.  

As cartas do tarot foram rede-
senhadas diversas vezes em várias 
versões e mostram figuras do Egi-
to antigo, influências de ciganos, 
caracteres do alfabeto hebraico e 

de outros tantos povos. No século 
XVIII, na França, surgiu a versão do 
tarô conhecida até hoje como ta-
rot de Marselha, muito popular no 
mundo inteiro.

No tarot a pessoa corta o bara-
lho, escolhe aquele que o represen-
ta e a taróloga vê o que diz nas car-
tas dando as respostas do passado, 
futuro e presente. 

A Umbanda é a religião brasileira que mistura o 
catolicismo, o espiritismo e as religiões afro-brasilei-
ras e indígenas. Os terreiros ou centros de Umbanda 
são comandados pelo médium mais experiente, ge-
ralmente o fundador da casa. Este médium, conheci-
do como Pai de Santo ou Mãe de Santo, incorpora o 
orixá que comanda a casa e auxilia na incorporação 
dos demais médiuns. Na Umbanda, os Santos conhe-
cidos na Igreja Católica, mudam de imagem e nomes. 
Em um grande altar, eles são dispostos e recebem 
oferendas e velas de diversas cores.

A religião desenvolve seu trabalho com o auxílio 
das entidades espirituais dos caboclos e pretos-ve-
lhos, espíritos de indígenas e escravos. Essas entida-
des se apresentam nos terreiros de Umbanda e são 
espíritos com alto grau espiritual de evolução. Se-
gundo os umbandistas, a religião foi criada em 1908 
pelo médium Zélio Fernandino de Moraes, sob a in-
fluência da entidade espiritual do Caboclo das Sete 
Encruzilhadas.  

Antes disso, já existiam manifestações religiosas 
espontâneas cujos rituais envolviam incorporações 
e o louvor aos orixás. Entretanto, foi através de Zélio 
que a religião foi organizada com rituais e contornos 
bem definidos.

Em 1939 foi fundada a Federação Espírita de 
Umbanda. Dois anos depois, em 1941, aconteceu o 
I Congresso Brasileiro de Espiritismo de Umbanda. 
Em 1945, José Álvares Pessoa, dirigente de uma das 
sete casas de Umbanda fundadas pelo Caboclo das 
Sete Encruzilhadas, conquistou junto ao Congresso 
Nacional a legalização da prática da Umbanda.

 Fotos: Isabel Müller/ O Líder
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Simone 
Hübner

 E-mail: simone@jornalolider.com.br

Confira em nossa coluna as

dicas de elegância e boas maneiras ao vestir-se!15
A 

principal consideração sobre bem 
vestir-se está ligada a adaptar a 
moda à individualidade de cada 
um. Para alcançar essa adequação 
talvez seja útil considerar o movi-

mento, o caimento, a graça da roupa, o tama-
nho e a ocasião, e assim se chegar ao que é 
apropriado para cada pessoa.

Ao invés de copiar outras pessoas, conheça 
as ferramentas do bem vestir-se para escolher 
bem o que é apropriado para você. 

1. Considere as curvas: graciosas curvas 
saindo uma das outras;

2. Proporções: do menor para o maior;

3. Uma harmoniosa e proporcional aplica-
ção dos adereços. Sem exageros e também sem 
empobrecimentos e que reafirmem as princi-
pais linhas da roupa; 

4. Os efeitos de harmonia são os mais po-
derosos. No caso de um vestido simples ser 
utilizado com um colar, o colar irá reforçar a 
simplicidade do vestido criando harmonia;

5. Uma correta combinação de cores. 
Quando usamos roupas de boa qualidade não 
devemos nos exceder em assessórios, mas ao 
contrário devemos nos apresentar com simpli-
cidade bastando a qualidade da roupa;

6. A melhor roupa é aquela que nos cai bem 
porque serve para várias ocasiões e não neces-
sariamente aquela que está promovida pela 
moda;

7. A beleza dos vestidos formais depende 
mais da beleza do tecido e da cor do que de 
complicadas relações de moda e ocasião;

8. Se você não tem vida social formal mui-
to intensa uma roupa de cor clássica e de bom 
tecido é o suficiente por pelo menos dois anos;

9. Por sua vez vestidos informais são feitos 
de tecidos mais baratos e podem depender 
um pouco mais da moda porque sendo usa-
dos mais frequentemente tem uma vida mais 
curta;

10. Ter muito dinheiro não é sinônimo de 
elegância, nem certeza de que se vai alcançar 
a harmonia;

11. Escolha sua cor dominante e dois aces-
sórios que combinem com a cor dominante. A 
peça maior da roupa vai na sua cor dominante. 
Desta maneira você constrói um guarda-roupa 
harmônico e evita compras inúteis por impul-
so;

12. Tendo um guarda-roupa construído so-
bre suas cores dominantes não espere combi-
nar outras cores ou estampas muito diferentes 
do estilo pelo qual você está construindo seu 
visual;

13. As roupas tem "caráter", um tamanco 
ou um chinelo de borracha são sempre muito 
informais. Colocá-los num ambiente de tra-
balho formal é não ter harmonia. Do mesmo 
modo usar sapatos de salto muito finos para o 
trabalho;

14. As roupas não são a essência da pes-
soa, mas refletem o que ela é. Por isso moci-
nhas muito novas e vestidas com roupas muito 
apertadas, sexy, colantes mesmo ingenuamen-
te podem estar passando uma mensagem erra-
da sobre a forma como esperam ser tratadas;

15. No ambiente de trabalho, uma médica, 
advogada ou qualquer empresária por exem-
plo, muito pendente de futilidades pode pas-
sar a ideia de que não é séria o bastante para o 
cargo. Já harmoniosa e propriamente vestidas 
a imagem profissional pode ser melhor proje-
tada por uma roupa bem escolhida.

Espero que tenham gostado das dicas. Bom final de semana!
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Destaque Jovem
Mayara MüllerCarla

Sabemos o que 
somos, mas não o 

que podemos ser”.

Profissão: Professora de música

Idade: 17 anos

Hobbies: Passear com meu cão

Música: Pergunta difícil para quem cultiva 
esta cultura diariamente. Mas fico entre Bohe-
mian Rhapsody (Queen) e Child’s Anthem (Toto)

Filme: Rock Star

Livro: Minha Filha Amy Winehouse

Esporte: Dança

Formação: Ensino Médio – 2012

Cursos de especialização: Especialização em 
Baliza – 2010 – Pela ABAFAVI (Federação de Ban-
das Marciais) – Gazpar/SC; Curso Violão Popular 
– 2011 - Beethoven Haus – Curitiba/PR; Curso de 
Violino – 2012 com o violinista Julio Cezar Coelho; 
Curso de Violino – 2012 - Casa da Música – Cha-
pecó/SC.

Profissão: Minha profissão está em meu san-
gue ainda dentro da barriga de minha mãe, pois, 
em minha família, ainda que me lembre, a cinco 
gerações a música tem sido passada de pai para 
filho, tanto pelo lado materno, quando paterno, 
pois meus pais, Carlos e Cineide, são primos de 
primeiro grau, então tudo está vinculado a esta 
arte. Felizmente, a música é algo apaixonante, en-
tão não tive como não gostar e difundi-la. 

Lembro-me a primeira vez que por conta, 
quis subir em um palco, tinha em torno de três ou 
quatro anos. Meus pais estavam tocando o baile, e 
eu fiquei lá fazendo pose e fingindo que estava can-
tando. Mas como era pequena, peguei no sono e 
meu pai arrumou seu case (caixa onde guarda o te-
clado) com uma coberta, e lá eu dormi a noite toda.

Crescendo e estando diretamente ligada a mú-
sica, aos oito anos comecei a cantar nos festivais da 
canção e quando possível acompanhava meus pais, 
que na época tinham o Grupo A3 Show.

Tudo parecia indo bem, como alguém que teria 
um futuro musical brilhante, mas não foi bem assim 
que começou. Com oito anos comecei a fazer aulas 
de violão na Escola de Música de meu pai. Tinha au-
las com meu irmão mais velho, Hudson. Mas como 
tínhamos muitas brigas de irmãos na época, as au-
las nem sempre acabavam bem. E eu também tinha 
muita dificuldade em aprender a tocar, tanto que 
comecei e parei o curso umas milésimas vezes entre 
meus oito e 11 anos.

Como não levava muito jeito com o violão, ten-
tei partir para o teclado, agora as aulas eram com 
meu pai. Ele era muito calmo e insistia em minhas 
aulas, mas como sempre, não tinha paciência comi-
go mesmo, e mais uma vez, parei de fazer as aulas.

Dos oito aos 11 anos fiz aula de no mínimo oito 
instrumentos, parece legal, mas não é... Ouço muito 
as pessoas me dizerem “nossa, se eu fosse filha de 

um maestro iria saber tocar todos os instrumentos”.
Mas não é bem assim. Às vezes penso que 

esta liberdade que tinha de meus pais, em tocar 
qualquer instrumento musical, mas nunca ter se-
guimento do mesmo, foi o que de certa forma me 
prejudicou, pois poderia ter muita mais técnica e 
conhecimento em um instrumento em específico. 
Entendam, um músico pode ter conhecimento de 
vários instrumentos, mas é preciso escolher apenas 
um para se aprofundar nele.

Aos 12 anos deixei de lado os instrumentos mu-
sicais e comecei a cantar profissionalmente. Junto 
do meu irmão Hudson, ele era quem tocava violão, 
e eu era a voz. Tocávamos em bares, casamentos, 
restaurantes. Até fiz uma banda, com meus amigos, 
Junior Marques (guitarra), Anderson Locatelli (ba-
teria), e Hudson (contra-baixo), mas antes de estre-
ar a banda, Hudson passou no vestibular e foi para 
residir em Curitiba/PR.

Então me vi sozinha, sem o meu parceiro de 
banda e irmão Hudson, e como meu pai tinha mui-
tos alunos, não tinha tempo para me ensinar a tocar. 

Foi quando sozinha, comecei a me dedicar 
mais ao violão. Então dos 12 aos 15 anos, co-
mecei a fazer música com meus próprios de-
dos e via que isso era muito gratificante, então, 
desde lá não parei mais.

Neste período conheci meu amor, Michel 
Petry, que por acaso do destino, ou não, tam-
bém é músico. Hoje eu e ele tocamos juntos.

Como Michel é guitarrista, me interessei 
em me aprofundar mais naquele instrumen-
to, Michel até me deu algumas aulas, mas 
também acabávamos brigando. Dois guitar-
ristas juntos não davam certo, foi quando parti 
para o contrabaixo.  E hoje, além do violão, é o 
instrumento que estou estudando diariamen-
te.

Aos 15 anos, assumi as aulas de instru-
mentos de cordas (violão, guitarra e contra-
baixo) na Escola de Música Maestro Carlos 
Müller. Neste ano de 2013, junto de minha 
sócia Denise Ripplinger, abri minha própria 
Escola de Música, em Cunha Porã/SC, uma 
filial da Escola de Música Maestro Carlos Mül-
ler, projeto este que tem dado certo a cada dia.

Clube de serviço: Além da música, mi-
nha vida está vinculada com a dança. Come-
cei a fazer parte da Banda Marcial Cidade das 
Crianças, com um ano e sete meses de vida. 
Isso só foi possível, pois os fundadores da 
Banda Marcial, maestro Carlos Müller e Ci-
neide Müller são meus pais, e segundo eles, se 
eu não ia desfilar na frente da banda, abria o 
maior choro em casa.

Tanto na música quando na dança, sem-
pre fui apoiada por toda minha família, e tudo 
aconteceu naturalmente, nunca me forçaram 
a fazer nada que eu não quisesse.

Há 16 anos que sou baliza da Banda Mar-
cial Cidade das Crianças e cada apresentação 
é única, e o friozinho na barriga sempre apare-
ce quando estou me maquiando. 

Além de integrante, também auxilio den-
tro da equipe técnica como professora e coreó-
grafa da Banda, trabalho no qual desempenho 
com muito carinho e responsabilidade.

Para o futuro: Há princípio me manterei 
residindo em Maravilha, pois aqui tenho gran-
des responsabilidades, como minha escola de 
música e a Banda Marcial, mas isso não me 
impede de continuar fazendo cursos e espe-
cializações na minha área que é a dança e a 
música.

Já tracei muitos planos, que infelizmente 
acabaram não dando certo, isso gera uma cer-
ta frustração, então, não sou uma pessoa que 
costumo fazer planos, mas sim traçar metas 
que aparecem em meu dia a dia.

Maravilha no futuro: Sinceramente, es-
pero que a cultura seja mais valorizada e di-
fundida por todos os maravilhenses. Trabalho 
em especial com crianças e jovens, e percebo 
que está sendo esquecida as coisas boas e sa-
dias da cultura brasileira, tomando lugar as 
coisas fúteis e corriqueiras. Acredito que não 
por falta de cultura em Maravilha, pois exis-
tem aqui pessoas aptas a repassar esses co-
nhecimentos, talvez pecamos em não incen-
tivar estes jovens a conhecer coisas novas, ou 
a mostrá-los coisas novas.

Fotos: Isabel Müller/O Líder



 -  MARAVILHA  -  S C,  03  DE AGOSTO DE 2013/06 ..................................................................................................

Galeria

Entre os dias 20 e 26 de julho a empresa Bruna Tur realizou viagem com 56 passageiros ao Pan-
tanal Mato-grossense. Os turistas visitaram os principais pontos turísticos de Bonito/MS, como a 
Gruta do Lago Azul, a Gruta de São Miguel, a flutuação no Rio Sucuri, o passeio de bote no Rio 

Formoso e o Balneário Municipal. Em Miranda/MS passaram o dia conhecendo as belezas natu-
rais da Fazenda San Francisco e em Corumbá/MS conheceram as obras de Dona Izulina Xavier, 

realizaram um maravilhoso passeio de chalana pelo Rio Paraguai e na Bolívia fizeram compras. A 
viagem foi agradável, divertida e todos agradeceram a empresa pela ótima viagem realizada.

“Julia você foi o sonho mais sonhado, hoje 
é realidade, faz um ano que você só traz 
felicidade". Parabéns pelo aniversário co-
memorado na última quinta-feira (1º). Com 
muito amor, papai Jair e mamãe Francieli.

Parabéns ao nosso colega 
Cleiton Ferrasso que na 

última quinta-feira (1ª) co-
memorou o seu aniversário. 
Muito sucesso é o que dese-
jamos a você por esta data 

especial. Com muito carinho 
de todos os colegas da Rádio 

Líder FM e jornal O Líder!

Marcela Ecker...
Parabéns pelo aniversário comemorado 

na última quarta-feira (31). Felicidades a 
você é o que lhe desejamos de coração. Com 
muito carinho de todos os amigos!

Na última quarta-feira (31) quem feste-
jou mais um ano de vida foi a Calúsia San-
ta Catarina. Muitas felicidades e sucesso a 
você. Com muito carinho, de todos os teus 
familiares e amigos! 

Parabéns a Ja-
naine Hohensee 
que ontem (02) 
completou mais 
um ano de vida. 

Felicidades! 

Lucas Ranzan
Parabéns pelo 
aniversário come-
morado na última 
quarta-feira (31). 
Felicidades e saúde 
é o que desejamos 
a você por esta data 
tão festejada. Com 
amor, de todos os 
familiares a amigos!

Divulgação/ Bruna Tur

Fotos: Arquivo pessoal

SÁBADO (03)

A partir das 19h30 

Formatura de Administração – Unoesc    Tomatão

A partir das 20h 

Jantar dançante – Clube de Mães    Linha 3 Coqueiros  

DOMINGO (04) 

A partir das 10h30  

Festa do Padroeiro – Comunidade Católica    Linha 

Barro Preto 
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Renata Teresa Mattia 
 E-mail: vip@jornalolider.com.br

Aos nossos leitores um excelente final de semana e até a próxima edição!

“O SUCESSO NÃO VALE NADA SE NÃO TEMOS ALGUÉM PARA PARTILHÁ-LO”.
(Anthony Robbins)

Duelo de Anita, a força feminina no Laço Comprido!
No último final de semana, quatro prendas do Extremo Oeste de Santa Catarina, sen-

do uma de Maravilha, Ediane Marion, e três de São Miguel do Oeste, Suelen Schneider, 
Natália Schneider e Samara Rigo, foram para o rodeio onde a principal atração é a pren-
da. O 2º Duelo de Anita que aconteceu na cidade de Santo Amaro da Imperatriz tem 
como principal objetivo propiciar ao público a rica cultura catarinense, o conhecimento 
através de diversas atrações, os feitos heroicos da lagunense, Ana Maria de Jesus Ribeiro 
“Anita Garibaldi”, durante a Semana Juliana. O projeto visa ainda, resgatar através das 
atrações campeiras, modalidades e categorias variadas às quais envolvam peões e pren-
das de todas as idades em laçadas individuais, duplas, trios, pai e filho, laço casal, laço 
irmãos e em destaque a laçada “Duelo de Anita” que é uma disputa entre prendas, onde 
todas vestem a camisa do evento, e a vencedora recebe como troféu a estatueta de Anita 
Garibaldi. De acordo com a participante Ediane Marion, a experiência foi maravilhosa. 
“Com certeza só nos vez reforçar o amor que temos pela tradição”, finalizou. 

Mais uma etapa...
Hoje (03), é um dia muito especial para 
os futuros administradores, Dieizy Oli-
veira, Mozer Oliveira e Simone Philipsen 
que logo mais, colarão grau de bacharéis 
em Administração. Muitas felicidades 
por este dia especial que certamente fica-
rá registrado para sempre nos seus cora-
ções. É mais uma etapa que foi finalizada 
com muito sucesso, e o que desejamos 
é muita garra para enfrentar os demais 
desafios que a vida irá lhes proporcionar. 
Muitas felicidades e sucesso a vocês!!! 

Amanhã (04), quem comemora o 
seu aniversário é a Cátia Agostini. 
Muitas felicidades por este dia tão 
especial. Saúde e sucesso sempre! 

Hoje (03), a 
assistente social 

Karina Vendrame 
festeja mais um 

aniversário. Os fa-
miliares e amigos 

desejam mui-
tas felicidades, 

saúde e sucesso!

Divulgação

Fotos: Arquivo pessoal

Feliz daqueles que tem 
amigos verdadeiros para 

compartilhar os melhores 
momentos! Na próxima 
terça-feira (06), a enge-

nheira ambiental Patricia 
Boff completa mais um ano 

de vida. E os desejos pela 
data especial são de muitas 

felicidades, saúde e paz... 
Parabéns!!! Uma homena-

gem das amigas “Boche-
chinhas” que te admiram 

e gostam muito de você! 
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Karine Müller
 E-mail: simone@jornalolider.com.br

Moda & Estilo

Games
CINEMA EM CASA

G.I. JOE Retaliação
Um acordo entre as grandes potências define a redução das ogi-

vas nucleares no mundo todo, mas os Estados Unidos, comandados 

pela organização Cobra, desconsideram o acerto e dão inicio a um 

plano de proporções alarmantes. Enquanto isso, seguindo as ordens 

do presidente americano (Jonathan Pryce), o esquadrão de elite G.I. 

Joe é acusado de traição e, após ser atacado brutalmente, tem vá-

rios de seus integrantes mortos em combate. Agora, os poucos que 

sobreviveram vão contar com a ajuda do criador dos G.I. Joe, Joe 

Colton (Bruce Willis), para, liderados por Roadblock (Dwayne John-

son), revidar o ataque em grande estilo.

Dezesseis Luas
Ethan Wate é um estudante do colegial, que mora em Gatlin, 

um pequeno vilarejo na Carolina do Sul. Ele vive isolado dos ou-
tros jovens em uma sociedade intolerante, perturbado pelos sonhos 
com uma garota misteriosa. Um dia, uma nova adolescente chega 
ao local: Lena Duchannes também tem problemas de adaptação, e 
logo os habitantes de Gatlin descobrem que ela possui poderes so-
brenaturais. Ethan e Lena se apaixonam, e deverão lutar contra uma 
maldição em suas famílias para permanecerem juntos.

Henrique Hübner

Shadowgun: Deadzone 
é a chegada de um dos 
títulos mais famosos 
do mundo portátil para 
uma nova plataforma: 
os PCs. Trata-se de uma 
continuação do famoso 
jogo de tiro em terceira 
pessoa – que também 
já está disponível para 
aparelhos Android e iOS.

Aqui, no entanto, você 
não deve explorar extensos 
mapas, enfrentar capangas 
e monstros gigantescos, pois a ação é ainda 
maior. Dessa vez tudo acontece no formato 
“deathmatch” – e você precisará lutar con-
tra outros jogadores reais do mundo todo.

Dessa forma, o Shadowgun: Deadzone 
leva toda ação multiplayer do jogo para os 

computadores e laptops. E o melhor é que 
o título roda diretamente por meio da sua 
conta no Facebook.  O título funciona como 
um aplicativo para a rede social e roda com 
base no plugin Unity. Assim, você só preci-
sa baixar os pacotes de gráficos e fases do 
jogo para começar a detonar.

Shadowgun: Deadzone
 Lute contra jogadores do Android e do iOS em 
batalhas online verdadeiramente alucinantes!

A semana mais fria do ano já passou e 
trouxe junto com dias mais quentes a von-
tade de saber sobre as TENDÊNCIAS para 
o verão 2014!

Vou trazer para vocês algumas das 
apostas lançadas em desfiles e que pro-
metem fazer o maior sucesso nas vitrines 
e nas ruas de todo Brasil.

Dentre muitas tendências pesquisa-
das estas são as mais ditadas por todos os 
fashionistas!

Gosto é gosto, e parece que teve muita 
gente que curtiu a tendência das listras no 
preto e branco, tanto gostaram que ela é 
promessa para o verão também em outras 
cores, seguindo a tendência navy.

Outra peça queridi-
nha que foi aproveitada 
até no inverno foram 
os Tops Cropped e para 
o verão ganham uma 
irmã, a calça cropped, 
que há algum tempo 
atrás já fez sucesso com 
outro nome “capri”, o 
estilo cropped é acom-
panhado pelo destroyed 
e confesso que eu adoro 
esta tendência. 

Continuamos na 
próxima matéria fa-
lando da alfaiataria 
que veio mesmo para 
ficar, sobre estampas 
e outras tendências 
do VERÃO 2014. Bom final de semana!
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Título: The King 
Of Style
Editora: Insight Usa
Autor: Michael Bush

Título: Noites 
de Tormenta
Editora: Novo Conceito
Autor: Nicholas Sparks

Título: Quase Tudo
Editora: Compa-
nhia das Letras
Autor: Danuza Leão

Título: Manual da Cozinha
Editora: Bestbolso
Autor: Kátia Najara e 
Fabiana Zanelati

O Instituto Federal de Educa-
ção, Ciência e Tecnologia de Santa 
Catarina (IFSC) publicou edital nº 
40/2013 de processo seletivo, des-
tinado ao provimento de 05 vagas 
para Professor Substituto (nível 
superior). Os vencimentos podem 
chegar a R$ 5.022,65 por carga ho-
rária de 40 horas semanais.

As vagas ofertadas são para 
os Campus Araranguá, Criciúma, 
Florianópolis, Joinville.

Os interessados deverão fa-
zer suas inscrições até o dia 06 de 
agosto de 2013, nos seguintes lo-
cais:

- Campus Araranguá - Av. XV 
de Novembro, 61 - Bairro Aero-
porto - Araranguá - SC, desegunda 
a sexta-feira das 9:00h às 12:00h e 

das 14:00h às 17:00h.
- Campus Criciúma - Rodo-

via SC 443, km 1 - Bairro Vila 
Rica - Criciúma/SC Telefone: (48) 
34620196, de segunda a sexta-fei-
ra das 7h45 às 19h45

- Campus Florianópolis - Av. 
Mauro Ramos, nº 950, Centro - 
Florianópolis - SC Telefone: (48) 
32210518, de segunda à sexta-fei-
ra das 08h:00min às 12h:00min e 
das 14h:00min às 17h:00min

- Campus Joinville - Rua Pa-
vão, nº 1337, Bairro Costa e Sil-
va - Joinville - SC Telefone: (47) 
34315607, de segunda a sexta-fei-
ra das 09h00 às 12h00 e das 14h00 
às 17h00.

A taxa de inscrição será no va-
lor de R$ 15,00.

Os candidatos deverão com-
parecer ao local da entrevista em 
dia e hora marcados. A avaliação 
do Curriculum Lattes será reali-
zada no mesmo dia da entrevista. 
A prova escrita ocorrerá na data 
prevista de 8 de agosto de 2013 em 
horário a ser confirmado no mo-
mento da inscrição. A entrevista 
ocorrerá nas datas prováveis de 
13 e 14 de agosto de 2013 para o 
Campus Criciúma, Florianópolis, 
Joinville e dias 15 e 16 de agosto de 
2013 para o Campus Araranguá. A 
data e o horário da entrevista se-
rão divulgados no dia da prova 
escrita.

Este processo seletivo será vá-
lido por 01 ano a contar da data de 
sua homologação.

Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia de 
Santa Catarina abre várias vagas para professores com 
salários de até R$ 5.022,65 

IFSC realiza 
processo seletivo

Você se machucou: deve usar gelo 
ou bolsa de água quente?

Exercícios abdominais provocam 
dores nas costas?

Maratona rejuvenesce?

Frio ou calor? Eis a questão. 
Nas primeiras 48 horas da contusão, 

usa-se gelo para evitar o edema, que au-
menta a for e imobiliza a articulação. 
Usando-se gelo, reduz-se a infiltração 
e sangue e líquido para os tecidos no 
local da contusão, diminuindo o 
edema. Após 48 horas, no en-
tanto, deve ser usada bolsa de 
água quente para favorecer a cir-
culação no local e, com isso, trazer 
maior número de células de combate à 
inflamação. 

Ao contrário do que se pode imaginar, exercícios abdo-
minais aliviam a dor nas costas. Mas o que tem a ver o abdô-

men com as costas? Os exercícios abdominais fortalecem os 
músculos do abdômen, que ajudam a equilibrar o peso 

do corpo sobre as vértebras, melhoran-
do as dores causadas por problema 

de coluna. 

Definitivamente, não. 
Claro que há honrosas 
exceções de octogenários 
saudáveis ex-maratonistas. 
Porém, o mais comum é 
que, pelo impacto repetido 
sobre as articulações, 
ocorram osteoartrites 
ao longo dos anos, que 
impedirão a prática de 
exercícios saudáveis. 
E, para viver muito, 
precisamos fazer exercícios 
saudáveis por toda a vida. Após os 40 anos, devem os praticar 
esportes que sejam viáveis até mesmo após os 80. 
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CINE PEPERI
O Cavaleiro Solitário 
Exibição: Dom (04) às 19h.   
Elenco: Johnny Depp, Armie Hammer, 
Ruth Wilson
Direção: Gore Verbinski
Gênero: Ação, aventura e faroeste 
Duração: 2h29 
Sinopse: Colby, Texas, 1869. John Reid 
(Armie Hammer) é um advogado que 
acaba de retornar à sua cidade-natal, 
onde vive seu irmão Dan (James Badge 

Dale), a cunhada Rebecca (Ruth Wilson) e o sobrinho Danny 
(Bryant Prince). John está disposto a cumprir a justiça ao pé 
da letra, levando os criminosos ao tribunal, apesar da resis-
tência local. Ao acompanhar o irmão e outros Texas Rangers 
em uma patrulha pelo deserto, o grupo é atacado pelos ca-
pangas de Butch Cavendish (William Fichtner), um bandido 
que tem a fama de comer carne humana. Todos são assassi-
nados, com exceção de John, que fica à beira da morte. O ín-
dio Tonto (Johnny Depp) o encontra e, ao perceber que um 
cavalo branco escolhe John, passa a ajudá-lo. Tonto acredita 
que John foi escolhido por um mensageiro espiritual e que, 
como voltou da morte, não pode mais ser morto. A partir de 
então John passa a usar uma máscara e, ao lado de Tonto, faz 
de tudo para reencontrar Cavendish.

O Homem de Aço
Exibição: Sab (03), Dom (04), Qua (07) e 
Qui (08) às 21h30. 
Elenco: Henry Cavill, Amy Adams, Mi-
chael Shannon  
Direção: Zack Snyder
Gênero: Ação, aventura e fantasia 
Duração: 2h23 
Sinopse: Nascido em Krypton, o peque-
no Kal-El viveu pouco tempo em seu 

planeta natal. Percebendo que o planeta estava prestes a en-
trar em colapso, seu pai (Russell Crowe) o envia ainda bebê 
em uma nave espacial, rumo ao planeta Terra, e levando 
com ele importantes informações de seu povo. Contrariado 
com tal atitude, o General Zod (Michael Shannon) tenta im-
pedir a iniciativa e acaba preso. Já em seu novo lar, a crian-
ça foi criada por Jonathan (Kevin Costner) e Martha Kent 
(Diane Lane), que passaram a chamá-lo de Clark. O tempo 
passa, seus poderes vão aparecendo e se tornando, de certa 
forma, um problema, porque isso evidencia que ele não é 
um ser humano. Já adulto, Clark (Henry Cavill) se vê obri-
gado a buscar um certo isolamento porque não consegue 
resistir aos salvamentos das pessoas e sempre precisa sumir 
do mapa para não criar problemas para seus pais. Mas o 
terrível Zod conseguiu se libertar e descobriu seu paradeiro. 
Agora, a humanidade corre perigo e talvez tenha chegado a 
hora das pessoas conhecerem aqueles que passarão a chama 
de o Super-Homem.

Todo Mundo em Pânico 5
Exibição: Sab (03) às 19h.  
Elenco: Ashley Tisdale, Simon Rex, Lind-
say Lohan
Direção: Malcolm D. Lee
Gênero: Comédia
Duração: 1h29 
Sinopse: Após passarem a noite juntos, 
Charlie (Charlie Sheen) é morto por Lin-
dsay (Lindsay Lohan), que foi possuída 

por um demônio. Com isso os três filhos dele simplesmente 
desaparecem, sendo encontrados por dois amigos em uma 
cabana abandonada no meio da floresta. Lá duas das crianças 
passaram a agir de forma animalesca, obedecendo as ordens 
de um ser invisível para as demais pessoas a quem chamam 

de mama. Levados para um orfanato, não demora muito para 
que os três passem a viver com os tios Dan (Simon Rex) e Jody 
Campbell (Ashley Tisdale), que não gosta nem um pouco de ter 
que cuidar de crianças. Entretanto, para que possa ter a guar-
da dos sobrinhos Dan concorda que ele e a família terão que 
viver em uma casa repleta de câmeras de vigilância. É lá que 
estranhos eventos acontecem, tendo a misteriosa mama como 
responsável.

Meu malvado favorito 
Exibição: Sab (03), Dom (04), Qua (07) e 
Qui (08) às 14h, 16h30 e 19h. 
Elenco: Steve Carell, Kristen Wiig, Rus-
sell Brand
Direção: Chris Renaud, Pierre Coffin
Gênero: Animação, Comédia, Família
Duração: 1h38 
Sinopse: Gru (voz de Steve Carell/Lean-
dro Hassum) mudou radicalmente sua 
vida e agora seu negócio é se dedicar as 

filhotas Agnes, Edith e Margo, deixando de lado os tempos 
de vilão. Ele só não contava que seu passado de "ladrão da 
Lua" pudesse falar mais alto e ser responsável pelo seu re-
crutamento, através da AVL (Liga Anti-Vilões), para salvar o 
mundo na companhia da adorável agente Lucy (Kristen Wiig/
Maria Clara Gueiros). Juntos, eles precisam localizar o crimi-
noso que roubou a fórmula PX41, e Gru desconfia que um 
antigo "concorrente", chamado El Macho (Beijamin Bratt/
Sidney Magal), possa ser o responsável por essa maldade. 
Para completar os problemas, o parceiro Dr. Nefário (Russell 
Brand/Luiz Carlos Persy) resolver abandoná-lo, colocando 
em risco o bom humor dos hilários Minions. O que será que 
vai acontecer?

Turbo 
Exibição: Sab (03), Dom (04), Qua (07) e 
Qui (08) às 14h e 16h30. 
Elenco: Ryan Reynolds, Paul Giamatti, 
Michael Peña
Direção: David Soren
Gênero: Animação e comédia 
Duração: 1h36 
Sinopse: Theo (voz original de Ryan 
Reynolds) é um caracol de jardim, 
que passa o dia com outros caracóis, 

colhendo tomates e torcendo para não ser capturado por 
aves predadoras. Apesar da vida pacata, este jovem animal 
sonha em se tornar extremamente veloz, como o seu ídolo, 
o corredor campeão de Indianápolis Guy Gagné (voz origi-
nal de Bill Hader). A obsessão pela velocidade faz que com 
Theo seja ridicularizado pelos colegas. Um dia, no entan-
to, ele cai acidentalmente dentro do motor de um grande 
carro de corrida, e um efeito inesperado acontece em seu 
corpo, fazendo com que ele se torne extremamente veloz. 
Rebatizado Turbo, o caracol encontra abrigo na casa de 
Tito (voz original de Michael Peña), um vendedor de co-
mida mexicana conhecido pelos planos inusitados e que 
quase sempre dão errado. Surpreso com a velocidade de Tur-
bo, Tito decide levá-lo à corrida de Indianápolis, para competir 
com Guy Gagné.

PÁTIO SHOPPING CHAPECÓ 
Os Smurfs 2 
Exibição: Todos os dias às 14h30 e 
16h40 
Elenco: Neil Patrick Harris, Brendan 
Gleeson, Jayma Mays
Direção: Raja Gosnell
Gênero: Animação, comédia e família 
Duração: 1h45
Sinopse: Após fracassar em sua caça 

aos Smurfs em Nova York, Gargamel (Hank Azaria) partiu 
para Paris e lá se tornou um sucesso, sendo considerado 
o maior mágico do mundo. Entretanto, por trás dos shows 
lotados que faz na Opera está um plano para capturar os 
pequenos seres azuis. Para tanto o bruxo cria dois dana-
dinhos, Vexy (voz de Christina Ricci) e Hackus (voz de J.B. 
Smoove), que o ajudam em seus planos. Gargamel con-
segue criar um novo túnel para a aldeia dos Smurfs, para 
onde Vexy viaja e sequestra Smurfette (voz de Katy Perry). 
A ideia é que ela revele o segredo da fórmula mágica que 
fez com que deixasse de ser uma danadinha para se tornar 
uma smurf, algo que apenas ela e o Papai Smurf (voz de 
Jonathan Winters) têm conhecimento. Não demora muito 
para que Papai Smurf organize uma nova expedição rumo 
ao mundo real, com o objetivo de resgatar Smurfette das 
garras de Gargamel.

Turbo 
Exibição: Todos os dias às 14h30
Elenco: Ryan Reynolds, Paul Giamatti, 
Michael Peña
Direção: David Soren
Gênero: Animação e comédia 
Duração: 1h36 
Sinopse: Theo (voz original de Ryan 
Reynolds) é um caracol de jardim, 
que passa o dia com outros caracóis, 
colhendo tomates e torcendo para não 

ser capturado por aves predadoras. Apesar da vida pacata, 
este jovem animal sonha em se tornar extremamente ve-
loz, como o seu ídolo, o corredor campeão de Indianápolis 
Guy Gagné (voz original de Bill Hader). A obsessão pela 
velocidade faz que com Theo seja ridicularizado pelos co-
legas. Um dia, no entanto, ele cai acidentalmente dentro do 
motor de um grande carro de corrida, e um efeito inespe-
rado acontece em seu corpo, fazendo com que ele se torne 
extremamente veloz. Rebatizado Turbo, o caracol encontra 
abrigo na casa de Tito (voz original de Michael Peña), um 
vendedor de comida mexicana conhecido pelos planos 
inusitados e que quase sempre dão errado. Surpreso com a 
velocidade de Turbo, Tito decide levá-lo à corrida de India-
nápolis, para competir com Guy Gagné.

O homem de aço 
Exibição: Todos os dias às 21h10  
Elenco: Henry Cavill, Amy Adams, Mi-
chael Shannon
Direção: Zack Snyder
Gênero: Ação, Aventura, Fantasia
Duração: 2h23
Sinopse: Nascido em Krypton, o pe-
queno Kal-El viveu pouco tempo em 
seu planeta natal. Percebendo que o 
planeta estava prestes a entrar em co-

lapso, seu pai (Russell Crowe) o envia ainda bebê em uma 
nave espacial, rumo ao planeta Terra, e levando com ele 
importantes informações de seu povo. Contrariado com tal 
atitude, o General Zod (Michael Shannon) tenta impedir 
a iniciativa e acaba preso. Já em seu novo lar, a criança foi 
criada por Jonathan (Kevin Costner) e Martha Kent (Diane 
Lane), que passaram a chamá-lo de Clark. O tempo passa, 
seus poderes vão aparecendo e se tornando, de certa for-
ma, um problema, porque isso evidencia que ele não é um 
ser humano. Já adulto, Clark (Henry Cavill) se vê obrigado 
a buscar um certo isolamento porque não consegue resis-
tir aos salvamentos das pessoas e sempre precisa sumir do 
mapa para não criar problemas para seus pais. Mas o ter-
rível Zod conseguiu se libertar e descobriu seu paradeiro. 
Agora, a humanidade corre perigo e talvez tenha chegado a 
hora das pessoas conhecerem aqueles que passarão a cha-
ma de o Super-Homem.

RED 2
Exibição: Todos os dias às 14h, 16h20, 
18h40 e 21h   
Elenco: Bruce Willis, John Malkovich, 
Mary-Louise Parker
Direção: Dean Parisot
Gênero: Ação e comédia 
Duração: 1h56 
Sinopse: Tudo o que Frank Moses (Bruce 
Willis) queria era levar uma vida normal 

ao lado da namorada Sarah (Mary-Louise Parker), mas seu so-
nho vira um pesadelo quando seu parceiro Marvin Boggs (John 
Malkovich) aparece com uma novidade: suas vidas estão em 
perigo. Frank não dá muito crédito para as palavas do amigo, 
mas logo se vê forçado a acreditar que algo está acontecendo 
quando acaba sendo levado para um interrogatório e quase 
é morto. A questão é descobrir porque e como evitar que isso 
aconteça, nem que para isso eles tenham que correr o mundo, 
reeconcontrar velhos parceiros, na figura de Victoria (Helen 
Mirren) e enfrentar antigos inimigos, como o poderoso Han 
(Byung-Hun Lee). A caçada está só começando.

Wolverine: Imortal
Exibição: Todos os dias às 21h30  
Elenco: Hugh Jackman, Tao Okamoto, 
Rila Fukushima
Direção: James Mangold
Gênero: Ação e fantasia 
Duração: 2h06
Sinopse: Após matar Jean Grey (Famke 
Janssen) para salvar a humanidade por 
ela não conseguir controlar os poderes 
da Fênix, Logan (Hugh Jackman) deci-

diu abandonar de vez a vida de herói e passou a viver na selva, 
como um ermitão. Deprimido, ele é encontrado em um bar 
pela jovem Yukio (Rila Fukushima). Ela foi enviada a mando 
de seu pai adotivo, Yashida (Hal Yamanouchi), que foi salvo por 
Logan em Nagasaki, no Japão, na época em que a bomba atô-
mica foi detonada. Yashima deseja reencontrar Logan para fazer-
-lhe uma proposta: transferir seu fator de cura para ele, de forma 
que Logan possa, enfim, se tornar mortal e levar uma vida como 
uma pessoa qualquer. Ele recusa o convite, mas acaba infectado 
por Víbora (Svetlana Khodchenkova), uma mutante especiali-
zada em biologia que é também imune a venenos de todo tipo. 
Fragilizado, Logan precisa encontrar meios para proteger Mariko 
(Tao Okamoto), a neta de Yashida, que é alvo tanto de seu pai, 
Shingen (Hiroyuki Sanada) quanto da Yakuza, a máfia japonesa.

Meu Malvado Favorito 2
Exibição: Todos os dias às 13h50,  15h45,  
17h40 e 19h35
Elenco: Steve Carell, Kristen Wiig, Russell 
Brand
Direção: Chris Renaud, Pierre Coffin
Gênero: Animação, comédia e família 
Duração: 1h38 
Sinopse: Gru (voz de Steve Carell/Lean-
dro Hassum) mudou radicalmente sua 
vida e agora seu negócio é se dedicar as 

filhotas Agnes, Edith e Margo, deixando de lado os tempos de 
vilão. Ele só não contava que seu passado de "ladrão da Lua" 
pudesse falar mais alto e ser responsável pelo seu recrutamen-
to, através da AVL (Liga Anti-Vilões), para salvar o mundo na 
companhia da adorável agente Lucy (Kristen Wiig/Maria Cla-
ra Gueiros). Juntos, eles precisam localizar o criminoso que 
roubou a fórmula PX41, e Gru desconfia que um antigo "con-
corrente", chamado El Macho (Beijamin Bratt/Sidney Magal), 
possa ser o responsável por essa maldade. Para completar os 
problemas, o parceiro Dr. Nefário (Russell Brand/Luiz Carlos 
Persy) resolver abandoná-lo, colocando em risco o bom humor 
dos hilários Minions. O que será que vai acontecer?
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CINEMA ... PROGRAME-SE!

Receita
Divulgação

Sonho com recheio de doce de leite
Ingredientes
4 xícaras de chá de farinha de trigo
3 colheres de sopa de açúcar
1 envelope de fermento biológico seco 10 g
3 colheres de sopa de margarina
1 pitada de sal
2 ovos grandes
1 xícara de chá de leite morno

Recheio:
1 lata de doce de leite

Para polvilhar:
Açúcar de confeiteiro
Óleo para fritar

Modo de preparo 
Em uma tigela colocar a farinha de 
trigo, o açúcar e o fermento. Mistu-
rar bem acrescentando os demais in-
gredientes. Passar para uma bancada 
enfarinhada. Sovar a massa até ficar 
lisinha e não grudar. Colocar nova-

mente na tigela, cobrir com um pano 
ou filme plástico e deixar descansar 
por 20 minutos. Após esse tempo abrir 
a massa com rolo não deixando muito 
fina. Cortar com a boca de um copo 
americano. Deixar descansar por 20 
minutos em uma forma enfarinhada. 
Fritar em óleo não muito quente aos 
poucos. Esperar esfriar, cortar ao meio 
e rechear. Polvilhar o açúcar de con-
feiteiro e servir. 
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Natan pede para Rose-
mere mostrar quem é 
Palmira Valente. Renata 
tenta fazer Vinny desistir 
dela. Natan reconhece 
Verônica, mas é expulso 
do Cantaí. Brenda encon-
tra Barrabás no templo 
e se insinua para ele. 
Brunetty exige que Tito 
se sustente para ficar 
com ela. Maurício avisa 
a Verônica que convidou 
Érico para jantar em sua 
casa. Filipinho aconselha 
Perácio a tomar uma 
atitude se quiser ficar 
com sua mãe.

Bárbara implora que 
Fabinho não faça nada 
contra ela depois que 
receber a herança 
de Plínio. Maurício 
obriga Verônica a estar 
presente no jantar para 
Érico. Glória conta para 
Salma o local onde sua 
filha está enterrada. 
Vanessa comemora o 
encontro com Vinny, e 
Renata se incomoda. O 
resultado do exame de 
Fabinho se revela nega-
tivo, e Amora e Bárbara 
comemoram.

Bento se desespera com a 
possibilidade de ser irmão 
de Malu. Salma conta 
para Wilson onde Lívia 
está enterrada. Irene culpa 
Plínio pelo sumiço de 
Fabinho. Verônica conta 
para Érico o que Renata 
fez para que ele conseguis-
se a conta do Kim Park. 
Júlia avisa a Natan que 
não encontrou nada sobre 
Palmira Valente em suas 
pesquisas. Bento conta 
para Malu que eles podem 
ser irmãos.

Fabinho se revolta com 
Odila por tê-lo deixa-
do na casa de Gilson. 
Salma e o marido avisam 
a Irene e Plínio que 
Bento pode ser seu filho. 
Fabinho perde o controle 
no hotel e é expulso pelos 
seguranças. Amora leva 
Bento para a casa de 
Plínio. Bárbara despreza 
o convite de Vitinho para 
atuar no seriado. Érico 
e Maurício reclamam 
da forma como Cardoso 
quer que a campanha 
apareça na mídia.

Amora provoca Fabi-
nho. Vinny sai do Can-
taí com Vanessa. Xande 
discute com Luz por 
causa de Camilinha. 
Tina fica transtornada 
ao saber que Bárbara 
recebeu um convite 
para trabalhar com 
Vitinho. Amora fica 
furiosa ao saber que 
Malu ajudou Fabinho. 
Érico dá um fora em 
Cléo. Natan fala com 
Palmira e fica pasmo 
ao receber um telefone-
ma de Verônica.

Malu e Bento se 
despedem, e Bárbara 
menospreza o 
sofrimento da filha. 
Margot leva Fabinho 
à casa de Verônica, e 
Maurício se enfurece. 
Plínio tenta levar Bento 
para fazer o exame de 
DNA, e Glória revela 
que o rapaz é seu neto. 
Wilson fica chocado 
ao descobrir que o 
cemitério da fazenda 
foi destruído. Lili 
critica Renata por ter 
abandonado Vinny.
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SEGUNDA TERÇA QUARTA QUINTA SEXTA SÁBADO

Edith revela a César que 
Jonathan é filho dele. 
Márcia faz um acordo com 
Jardel para escapar de um 
processo. Carlito arruma 
um braseiro para Márcia 
vender churrasquinho na 
rua. Edith explica a César 
por que não contou que 
estava esperando um filho 
dele. Jacques vê César 
entrar no flat e supõe que 
ele foi se encontrar com 
Aline. Lídia fotografa Leila 
e Thales. O vilão chama a 
polícia para prender Már-
cia depois de ter certeza de 
que ela não se lembra dele.

Dafne fica surpresa ao ver 
Meg no spa de Robério 
Escovão. Lis reconhece o 
projeto de Édison na casa 
de Rick. Yasmin pergunta a 
Édison sobre Lis. François, 
Vitor Hugo, Rosália e 
Isabela conversam. Meg 
chama Dafne para ser 
assistente de palco de seu 
novo programa. Xepa 
chora aliviada ao saber 
que escapou de um golpe 
criminoso. Xepa vai até a 
casa de Feliciano. Dona 
Xepa fica surpresa ao 
saber que Isabela é filha de 
Feliciano e Pérola.

Mili pergunta se a amiga 
quer desistir, mas Bia 
diz que a garota precisa 
superar os seus medos. Cris 
e Tati entram no quarto 
para avisar que a zeladora 
está entrando no banho. No 
banheiro, Ana dá inicio ao 
plano para assustar Ernes-
tina. De repente ao olhar 
no espelho, a mulher vê a 
ruiva do banheiro. Deses-
perada, Ernestina grita e 
corre. A zeladora encontra 
com Chico e conta tudo o 
que aconteceu. O cozinhei-
ro não acredita e Ernestina 
o leva até o banheiro.

César propõe grandes 
vantagens para Edith 
voltar para a mansão. 
Aline tenta descobrir o 
segredo que existe entre 
César e Edith. Ordália 
convence Bruno a aceitar 
que Paloma continue 
se encontrando com 
Paulinha. Gina descobre 
que Márcia teve um 
caso com o seu pai e 
tenta conseguir mais 
informações. Amarilys tem 
um sangramento e teme 
que tenha perdido o bebê.  
Atílio cobra de Félix uma 
resposta para o problema 
com os contratos.

Édison se irrita ao ver 
parte de seu trabalho 
destruído. Miro chega para 
o churrasco da vila. Rick 
tenta convencer Édison 
a vender seus projetos 
depois da apresentação na 
faculdade. Camila fica triste 
ao saber que não será noiva 
de Graxinha. Yasmin ame-
aça contar toda a verdade 
sobre Rosália para Isabela. 
Benito e Lis se beijam. Meg 
Pantaleão diz a Lady que só 
quer beber cerveja. Rosália 
surpreende François com 
um beijo na boca.

Sofia tranquiliza Ernestina 
e diz que conversará com 
as chiquititas. Na casa 
dos Almeida Campos, Dr. 
José Ricardo (Roberto 
Frota) dá a notícia á 
família que Júnior ficará 
no Brasil e trabalhará na 
Café Boutique. Carmen 
(Giovanna Gold) não gosta 
da novidade. Carol, Letícia, 
Beto (Emílio Eric) e Dani 
(Carolina Chamberlain) 
jantam juntos. Eles 
recebem à visita de Clarita 
(Letícia Navas). A mocinha 
convida Beto para sair, 
mas ele recusa o convite.

Félix e Edith discutem e 
ele desiste de se desculpar 
com ela. Pilar pede para 
César dar mais um tempo 
para seu filho reatar com a 
esposa. Eron se afasta de 
Amarilys e diz que não vai 
trair Niko. Patrícia desco-
bre que Michel reatou com 
Silvia e decide se vingar. 
Félix mostra a gravação 
que fez da vida que Atílio 
levou quando perdeu a 
memória e o ameaça. O 
administrador fica confuso 
e procura Renan. Márcia e 
Valdirene vão ao shopping 
procurar emprego.

Alda passa mal e tem 
alucinações. Rosália pede 
ajuda a François. Vitor 
Hugo e Júlio César brigam 
por causa da Rosália. A 
apresentação de Édison e 
Rick é um sucesso e eles 
conseguem permanecer na 
faculdade. Gisele escuta 
conversa de Graxinha e 
Dafne e acha que Miro é 
seu verdadeiro pai. Meg 
Panteleão tenta gravar seu 
primeiro programa com 
a ajuda de Rick e Cíntia. 
Pérola expulsa Xepa de sua 
casa após a feirante falar 
sobre o bebê. 

Sofia dá a notícia que 
as meninas receberão 
uma nova moradora no 
orfanato. Entusiasmadas, 
as garotas fazem planos 
para dar boas vindas. Júnior 
pergunta a José Ricardo o 
que aconteceu com Miguel 
(Daniel Andrade). Seu pai 
diz que o rapaz pegou uma 
grave doença e faleceu. 
Júnior retruca dizendo que 
Valentina (Sandra Pêra) 
contou que Miguel morreu 
em um acidente de carro. 
José Ricardo, sem graça, 
desconversa. 

Edith obriga Félix a 
comprar joias para ela. 
Bruno autoriza Paloma 
a visitar Paulinha. Atílio 
inventa uma desculpa 
para Márcia e lhe entrega 
um dinheiro. Valdirene 
conta para a mãe que 
conheceu Ignácio e as 
duas comemoram. Atílio 
fala para Renan que pre-
tende ficar com suas duas 
esposas. Félix pede para 
Atílio refazer os contratos 
e esquecer o deslize que 
teve no passado.

Miro aceita fazer o teste 
de DNA para saber se é 
o pai de Gisele. Camila, 
chorando, abraça Graxi-
nha e diz que Rosália ten-
tou agredi-la. Rick vai até 
a casa de Feliciano para 
conversar sobre o projeto 
da vila. Isabela e Pérola 
chamam Rosália para 
tomar um café. Dorivaldo 
conta a Xepa que Rosália 
vendeu o terreno sem que 
ninguém soubesse. Édison 
e Rosália se enfrentam. 
Xepa fica triste ao enten-
der que Rosália vendeu o 
terreno escondida. 

Pata acaba dormindo em 
seu esconderijo. Leticia não 
concorda com a presença 
dos meninos de rua em 
sua casa. Carol tenta 
tranquilizar a amiga e diz 
que será só por uma noite, 
pois ela irá encontrar outro 
lugar para os meninos. 
Leticia diz que os garotos 
precisam tomar banho. 
Mosca e Rafa aceitam, 
mas Binho não concorda, 
mas acaba sendo conven-
cido pelo irmão de Carol. 
Beto empresta suas roupas 
aos garotos.

Valdirene se encontra com 
Ignácio. Amarilys confirma 
que perdeu o bebê. Félix 
pede para Valentim marcar 
um encontro com Ninho. 
Alejandra sugere que Ninho 
entre em um esquema para 
vender os seus quadros. 
Atílio se despede de Vega 
e decide passar alguns 
dias com Márcia. Michel 
avisa a Patrícia que precisa 
conversar com ela. Glauce 
vai à casa de Bruno e se 
surpreende com o desprezo 
do rapaz. Ciça aconselha 
Paloma a assumir o que 
sente por Bruno.

Rosália sai e Édison a 
segue. Xepa aparece logo 
na sequência e expulsa 
a filha de sua casa. 
Feliciano é pressionado 
por Miro, que deseja 
saber quais eram suas 
reais intenções ao ajudar 
Xepa. Rosália vai embora 
da vila. Miro ameaça 
Feliciano. Ao monitorar 
as gravações das câmeras 
de segurança, François 
vê um vídeo de Pérola 
beijando Júlio César. Ro-
sália faz com que Pérola 
a chame para morar em 
sua casa. 

No mesmo momento, Pata 
aparece na sala e todos 
se confortam ao vê-la. A 
menina explica que havia 
dormido no seu esconde-
rijo. No dia seguinte, as 
meninas se preparam para 
ir à escola e Ernestina 
pergunta sobre Pata. A 
zeladora diz que será o 
primeiro dia de aula de 
Pata. Carol procura em-
prego pela internet. Beto 
pergunta a irmã o que ela 
fará com os meninos. A 
moça diz que não sabe. 
Pata diz para Ernestina 
que não vai para a escola. 

Patrícia dispensa Michel. 
Joana e Luciano se beijam. 
César exige que Félix reate 
seu casamento com Edith. 
Paloma e Bruno pensam 
um no outro. Amarilys e 
Eron contam para Niko 
que ela perdeu o bebê. Pilar 
decide conversar com Edith 
para ajudar Félix. Pilar 
e Bernarda incentivam 
Paloma a se desculpar com 
Bruno. Márcia compra 
uma nova van. Valdirene 
dispensa Carlito e diz que 
vai sair com Ignácio. Niko 
considera a ideia de adotar 
uma criança.
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edição
especial

quadrinhos 

clássicos 

anos 40 e 50

livro 2
nas bancas

e livrarias

Um lindo
quebra-cabeça
Grátis!

BANCO 21

SAP
REASSUMIR

CRANIANO
ARNOTAN

UNITAEDO
OMOLUIM
RAEXAME
DDTIPP

CEARLELE
SULISSES

ETNICANS
ISRECO
NOMEMIA

PAROQUIAL

Tomar no-
vamente
posse de 

Poeta
cantador
da Grécia

Antiga

Unidade,
em inglês

Ivo
Meirelles,

cantor
carioca

Orixá das
doenças

(Rel.)

Verdade 
incontes-

tável

Defensivo
agrícola
proibido
no Brasil

Forma de
avaliação
escolar

O menor
tamanho
de roupas
(abrev.)

Maluco
(bras.
gír.)

Comer a
última

refeição
da noite 

Herói da
“Odisseia”

(Lit.)

Ou, em
inglês

Soldado
novato
(pop.)

Relativo à
atividade 

sacerdotal

Reputação

A guerra
como a de

Kosovo

Rio que
corta

Florença

Nervo (?),
o que

nasce do
encéfalo
(Anat.)

Tema recorrente em 
romances regiona-
listas brasileiros

Apoiada Sagrado

Animal
de carga
A base do
chimarrão

Vocábulo como “eu”
ou “ele” (Gram.)

Receio do lojista na
concessão de crédito

Bronzear,
em inglês

Ajudante

Su-sues-
te (abrev.)
Gravadora
de discos

(?) Farrow,
atriz 

A última
vogal

A E D O

2/or. 3/mia — tan. 4/unit. 5/exame. 6/étnica. 7/truísmo. 8/craniano.
Bebês Gêmeos

A mãe de Joãozinho volta à casa da clínica onde 
teve gêmeos e é recebida por Joãozinho:
— Mamãe, mamãe! Eu contei para a professora que tive um ir-
mãozinho e ela me liberou das últimas três horas de aula!
— E por que você não contou que eram dois ir-
mãozinhos? — perguntou a mãe.
— Eu não sou trouxa, mãe! O outro irmãozi-
nho eu reservei pra semana que vem!

Tem Algum Médico?

O rapaz estava em um ponto de ônibus, esperando o 
ônibus e a todos que também esperavam o ônibus:
— Tem algum médico aqui no ponto?
Nisso, levanta uma evangélica, da-
quelas bem fervorosa, encosta no rapaz e começa:
— Meu jóvi, não sei o que tu tens enfrentado, mas muitas 
das vezes eu procurei médicos e eles não me davam respos-
tas, então me entreguei pra Jesus. Diga o que te aflige?
O rapaz, esperando que ela acabasse a pirotecnia, respondeu:
— Nada, é que estou resolvendo palavras-cruzadas, e tem 
uma difícil aqui: Doença Vascular, com 9 letras.

Variedades
/12 ..................................................................................................

PIADASHORÓSCOPO - 04 A 10/08 

MÚSICA

1º LUGAR

2º LUGAR

3º LUGAR

4º LUGAR

Ho Hey - The Lumineers 

Vagalumes -  Pollo

Get Lucky -  Daft Punk

Radioactive - Imagine 
Dragons 

ÁRIES
Esta será uma semana mais amena para o ariano que poderá tirar um 

pouco o pé do acelerador e respirar fundo, sentindo que suas iniciativas co-
meçam a dar certo. São prováveis, porém, os altos e baixos emocionais que 
têm marcado as semanas recentes e por essa razão você deve manter suas 
emoções sob controle. 

TOURO
Você terá que enfrentar alguns desafios durante esta semana e por 

essa razão você sentirá uma enorme pressão sobre seus ombros. Procure 
compartilhar com colegas e parceiros parte de suas responsabilidades, 
caso contrario a apreensão causará mal-estar emocional e físico. 

GÊMEOS
Você terá uma semana intensa em atividades e inúmeros serão os de-

safios a serem superados. Algum assunto não resolvido voltará a atazaná-lo 
e então não terá como fugir ou se esgueirar pelas bordas! Resolva com cora-
gem e determinação de uma vez por todas suas pendências; verá então que 
sua caminhada se tornará mais amena e suave.

CÂNCER
É no seu signo que se concentram as energias da semana e por essa 

razão o canceriano deve aproveitar para levar adiante seus projetos que ob-
terão grande favorecimento do campo astral. Essa harmonia entre o cam-
po astral e o terreno não deve ser desperdiçado, mas deve ser canalizado 
adequadamente, especialmente no âmbito dos relacionamentos íntimos e 
familiares, onde você colherá os seus maiores proveitos.

LEÃO
Os objetivos almejados há muito tempo estão agora prestes a se con-

cretizar devido ao trânsito do Sol em seu signo astrológico. Os aniversarian-
tes desta semana terão essa configuração astrológica em sua Revolução 
Solar, indicando um ano solar de grandes realizações pessoais que, po-
rém, não serão isentas de desafios e preocupações, especialmente no 
âmbito do lar.

VIRGEM
O virginiano está experimentando um período de equilíbrio energé-

tico, onde corpo e alma se encontram em perfeita harmonia. O seu caris-
ma pessoal vai se espalhar ao seu redor e isso será percebido por colegas e 
parceiros que virão lhe pedir conselhos. Você estará irradiando confiança e 
integridade, facilitando os seus relacionamentos pessoais.

LIBRA
O libriano terá uma semana intensa em atividades e poderá realizar 

muitos objetivos, especialmente no âmbito profissional. Você se sentirá 
mais estável, apesar dos inúmeros compromissos que tornam sua vida 
cheia de agitação. Procure canalizar esta energia favorável e a compartilhe 
com os outros que certamente lhe serão profundamente agradecidos.

ESCORPIÃO
A concretização de seus objetivos vai requerer ainda algum empenho 

de sua parte, porque não terminaram seus desafios. Este é um momento 
particularmente crucial para o escorpiniano, pressionado pela atual con-
figuração astrológica, onde Saturno transita em seu signo e Plutão transita 
na casa de Saturno. 

SAGITÁRIO
Esta semana será ideal para que o sagitariano esclareça qualquer 

mal-entendido nos relacionamentos, seja no âmbito familiar que 
profissional. É chegado o momento de você avaliar e refletir sobre o seu 
comprometimento com o mundo que o circunda. 

CAPRICÓRNIO
Apesar dos inúmeros percalços que o cosmo tem lhe colocado no 

caminho, impondo-lhe uma constante adaptação em sua vida diária, você 
deve se sentir a cada dia mais fortalecido e essa força interior deverá guiar 
todas as suas escolhas futuras. Em breve verá que as modificações e adap-
tações impostas em sua caminhada terão valido a pena e então encontrará 
um maior equilíbrio entre o emocional e o racional.

AQUÁRIO
É possível que você, aquariano, tenha alguma preocupação no âmbi-

to da saúde neste momento, mas isso é devido à instabilidade de seu lado 
emocional, algo com o qual você não lida adequadamente. Lembre-se que 
o equilíbrio entre racional e emocional é imprescindível ao seu bem estar. 
Os percalços do seu caminho são provas que o cosmo coloca em seu cami-
nho para testar sua fé!

PEIXES
Neste momento o pisciano parece ser confrontado com inúmeros 

percalços que mexem profundamente em seu estado emocional a tal 
ponto que você pode se sentir desafiado em sua fé. Lembre-se que aque-
les que o rodeiam estão onde devem estar, simplesmente para que você 
aprenda a encarar os obstáculos como um necessário fortalecimento in-
terior e espiritual.
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Geral

Aniversariantes: 
04-08 Ivani Bauer Debastiani (Tubos Maravilha); 06-08 Leori Anto-

nio Becker (Mercado e Panif. Bom Gosto); 08-08 Marli Zat Sartori (Loja 
La Brenda); Thamar Proença da Silva Machado (Cristal Ternos); Anto-
nio Francisco dos Santos (Mavigesso); 09-08 Rosangela Isaias Espens 
(Rosangela Veículos).

06-08 Reunião de diretoria, terça-feira, às 7h, na CDL/Associação 
Empresarial.

08-08 Reunião do Núcleo da Mulher Empresária, quinta-feira, às 
7h, na CDL/Associação Empresarial.

08-08 Reunião do Núcleo do Comércio de Santa Terezinha do Pro-
gresso, quinta-feira, às 19h, em STP.

09-08 Treinamento sobre o programa Empreender Competitivo, 
sexta-feira, das 8h às 18h, na CDL/Associação Empresarial.

09-08 Palestra sobre cooperativismo, com Marcos Zordan, sexta-
feira, às 19h30, na CDL/Associação Empresarial.

10-08 Sábado Mais, com atendimento comercial até as 16h. 

CDL/Associação Empresarial de Mara-
vilha | Av. Araucária, 399 – Centro

3664 0837 – 3664 0414 | www.aemaravilha.com.br

QUALIFICAÇÃO

Abertura do evento promovido pelo Colegiado de Nutricionistas da Amerios ocorreu na noite da 
última quarta-feira (31)

II Aperfeiçoamento para merendeiras e serventes da alimentação 
escolar ocorreu na última semana

Durante a última semana foi reali-
zado no Centro Cultural (antigo CRM) 
o II Aperfeiçoamento para merendei-
ras e serventes da alimentação escolar. 
O evento foi promovido pelo Colegia-
do de Nutricionistas da Amerios com 
o objetivo de capacitar merendeiras 
e serventes da alimentação escolar 
buscando atualizar conhecimentos 
de rotina em manuseio na segurança 
alimentar, manipulação e armazena-
mento correto e eficaz dos alimentos, 
ferramentas para bem administrar as 
técnicas para serviços gerais na limpe-
za e higiene dos ambientes buscando 
atualizar e aprimorar esta área e elevar 
o grau de aperfeiçoamento e motiva-
ção destas profissionais no trabalho 
que desenvolvem diariamente.  “Des-
sa forma, longe de querer esgotar o 
assunto, mas como uma maneira de 
trocar experiências, é que esperamos 

contribuir para o aperfeiçoamento 
deste indispensável programa, que 
vem sendo responsável por um dos 
mais importantes programas sociais, 
que é a “Alimentação Escolar”, um in-
vestimento de quem tem a preocupa-
ção com o presente, mas os olhos do 
futuro”, afirmaram os organizadores.   

A qualificação iniciou na última 

quarta-feira (31) e se estendeu até a 
sexta-feira (02) com diversas ativida-
des. Várias autoridades prestigiaram a 
abertura do evento, dentre as quais o 
presidente da Associação dos Municí-
pios do Entre Rios (Amerios) e prefeito 
de Palmitos, Norberto Paulo Gonzati, 
a prefeita de Maravilha, Rosi Malda-

ner, o prefeito de Tigrinhos, Rudimar 
Francisco Guth, o prefeito de Caibi, 
Dilair Menin, a nutricionista do muni-
cípio de Maravilha e presidente do Co-
legiado de Nutricionistas da Amerios, 
Cristiane Chitolina Tremea, a secretá-
ria de Educação de Tigrinhos e presi-
dente do Colegiado de Educação, Vera 

Lucia Baczinski, a nutricionista do 
município de Campo Erê, represen-
tante do Conselho Regional de Nutri-
cionistas da 10ª região, entre outras.  O 
público-alvo da qualificação eram as 
merendeiras e serventes das unidades 
municipais de ensino dos municípios 
da região da Amerios. 

Fotos: Ricardo Torres/ O Líder

O evento foi promovido pelo Colegiado de Nutricionistas da Amerios A abertura da qualificação ocorreu na noite da última quarta-feira (31)

Atividades externas também foram realizadas na tarde da quinta-feira (01)
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Desde o início dos trabalhos realizados pela 
Secretaria de Agricultura de Maravilha nesta Admi-
nistração, a equipe visava auxiliar o agricultor para 
a manutenção e limpeza do meio ambiente. 

De acordo com o secretário da pasta, Pedro 
Gilberto Ioris, com este objetivo a Secretaria de 
Agricultura em parceira com o Sindicato dos Tra-
balhadores Rurais na Agricultura Familiar (Sintraf) 
está desenvolvendo um projeto para implanta-
ção de lixeiras fixas nas comunidades do interior. 
“Sempre pensamos em colocar as lixeiras nas co-
munidades para facilitar o recolhimento, começar 
a disciplinar os agricultores e quando ele for para a 
comunidade ele já vai levando o material”, frisa. 

Ioris explica que este projeto foi viabilizado por 
meio de um programa do Besc Clube, que é admi-
nistrado pelo Banco do Brasil. “Agora estamos na 
fase de execução, ou seja, a empresa Metalmax de 
Maravilha já está fazendo os contêineres", justifica.

Segundo o secretário, estes contêineres fun-
cionarão como lixeiras, devido a quantidade de 
lixo. Ao todo serão adquiridos 33 contêineres e o 
projeto terá o investimento de R$ 69.721,14, sendo 

que desse total, R$ 7.920,00 serão de contrapartida 
do município e o restante a fundo perdido. 

Ioris explica que em Maravilha tem 26 co-
munidades, sendo que cada uma receberá um 
contêineres e que as restantes serão colocadas em 
pontos estratégicos e de maior fluxo. “Além dos 33 
recebemos mais três de brinde, que também serão 
colocados em locais estratégicos”, comenta. 

Conforme o secretário, primeiramente serão 

realizadas coletas de papel, plástico e metal, sen-
do que cada material será recolhido em datas 
diferentes. “Vamos comunicar os agricultores os 
dias e os materiais que serão recolhidos, assim 
eles poderão se organizar e levar quando passa-
rem pelo local onde o container ficará”. Ioris lem-
bra que o recolhimento dos materiais de agrotó-
xico continuará sendo feito separadamente. 

Para o presidente do Sintraf, Gilson Farinon, 
a instalação destas lixeiras proporcionará mais 
higiene nas propriedades e embelezará o in-
terior do município, que muitas vezes não tem 
onde jogar o lixo fora. “Agora os agricultores po-
dem se organizar, separar o lixo e levar no lugar 
adequado. Além de bonita, a propriedade vai ter 

mais segurança, evitando doenças e acidentes com 
esses lixos”, comenta.

De acordo com o secretário, a Secretaria de 
Agricultura já está estudando um cronograma de 
recolhimento para o próximo ano. 

Além disso, por meio do projeto, foram ad-
quiridos vários kits técnicos para fazer a análise de 
água para humanos, animais e piscicultura.

A Secretaria de Agricultura de Maravi-
lha, em parceria com o Serviço Nacional de 
Aprendizagem Rural (Senar), promoverão 
mais uma edição do curso de inclusão digi-
tal. O objetivo é transmitir aos agricultores 
informações básicas de informática. O curso 
acontecerá nos dias 14 e 15 de agosto, na sala 
de informática do Programa de Erradicação 
do Trabalho Infantil (Peti), próximo ao Cen-
tro Educacional Mundo Infantil (Caic), com 
início Às 08h30.

De acordo com o secretário de Agricultu-
ra, Pedro Gilberto Ioris, os interessados po-
dem entrar em contato com a Secretaria de 
Agricultura. “O curso não tem custo para os 
participantes e eles devem trazer consigo os 
documentos pessoais”, comenta.

Para maiores esclarecimentos, os interes-
sados podem entrar em contato com a Secre-
taria de Agricultura pelo telefone 3664-0046.

Inicia neste mês 
mais um curso de 
inclusão digital 
para agricultores 

Capacitação MEIO AMBIENTE 

Projeto está sendo realizado pela Secretaria de Agricultura de Maravilha em 
parceira com o Sintraf e viabilizado por meio do Besc Clube do Banco do Brasil

36 contêineres de lixo serão instalados no interior de Maravilha 

No total, 36 contêineres serão instalados no 
interior de Maravilha

Secretaria Agricultura 
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Flor do Sertão
No centro, primeira coleta aconteceu no sábado (27). Já no interior foi 
necessário três dias de coleta de segunda-feira (29) à quarta-feira (31)

Reciclaflor teve início oficial com coleta

A modalidade de xadrez de Flor do Sertão participou da fase 
estadual da competição

MEIO AMBIENTE

Jesc 2013

O programa de coleta seletiva de lixo 
“Reciclaflor” teve início oficial com duas 
primeiras coletas, uma no sábado (27) 
realizada no centro da cidade e outra 
com três dias de duração, de segunda-
feira (29) à quarta-feira (31), no interior.

No primeiro dia de funcionamen-
to do programa no centro da cidade a 
população depositou o lixo conforme 
instruções de separação do programa, 
onde que além do lixo habitual foram 
depositadas nas lixeiras próprias os ma-
teriais utilizados para reciclagem como 
plásticos e papéis, que foram recolhidos 
pela empresa responsável por promover 
a reciclagem, os demais itens foram co-
letados pela empresa Tucano, que segue 
com as coletas normais. 

Conforme explica o prefeito Rogério 
Perin, no centro de Flor do Sertão a co-
leta é dividida em duas cores, o azul e o 
amarelo. “Nas lixeiras amarelas serão 
coletados os lixos não recicláveis, mo-
lhados, como os orgânicos e rejeitos. Já 
as lixeiras azuis servirão para coletar lixo 
recicláveis secos, como plásticos e pa-
péis limpos”.

Já a coleta no interior, programada 
para acontecer na segunda-feira, preci-
sou ser estendida devido a grande quan-
tidade de material depositado. “Foram 
três dias de coleta para conseguirmos 
recolher todo o material, no total, foram 
recolhidas cinco caçambadas de lixo”, 
comenta o prefeito. 

No interior foram recolhidas cinco caçambas de lixo

Ascom Prefeitura

Perin esclarece que o lixo não re-
ciclável não foi coletado no interior e 
todo o material recolhido será recicla-
do. “Todo material que se enquadra na 
categoria de não reciclável conforme 
explicado durante a campanha do pro-
grama não foi coletado no interior, e 
seguirá com o destino adequado dado 
pelos munícipes. Já todo o material que 
foi coletado se enquadra na categoria re-
ciclável”, explica.

Os demais materiais que podem ser 
reciclados como lâmpadas fluorescen-
tes e lixo eletrônico continuam com as 
coletas em seus pontos fixos. As lâmpa-
das, por exemplo, devem ser entregues 
junto à garagem municipal, já o lixo ele-
trônico nas escolas do município.

Conforme dados do programa, o 
lixo que pode ser reciclado será recolhi-
do todo sábado pela manhã no centro 
da cidade e na última segunda-feira do 
mês no interior.

Conforme os responsáveis pelo 
programa, as primeiras coletas aten-
deram as expectativas. “Para nós é 
uma grande satisfação ver o início 
oficial do programa. Nesta primeira 
coleta sabíamos que a quantidade 
de material seria grande, pois muitos 
munícipes vêm acumulando lixo há 
algum tempo, porém não imagináva-
mos que fosse preciso dois dias extras 
de coleta. Muito nos alegra, pois per-
cebemos a participação da população 
com o programa”, finalizam.

A Administração Municipal de Flor 
do Sertão parabeniza a professora Geni 
Rissi Bortolini, pelo seu trabalho, pela 
sua dedicação e seu profissionalismo 
que levou o município de Flor do Ser-
tão a ser reconhecido a nível estadual 
na modalidade de xadrez. Dos oito anos 
consecutivos (2006 a 2013) que Flor do 
Sertão participou dos Jogos Escolares 
de Santa Catarina (Jesc) na modalida-
de de xadrez feminino, o município 

foi campeão microrregional e em seis 
destes anos foi campeão regional repre-
sentando o município de Flor do Sertão 
na fase estadual da competição. Dentre 
os resultados obtidos se destacam o 
vice-campeonato no estadual em 2007 
e 2009. 

“Parabéns a todas as atletas: Patrí-
cia, Silvia, Daniela, Franciela, Deborah, 
Debora, Maiara, Monica, Julia, Michele, 
Carine, Suélen, Polyana e em especial a 

atleta Pietra que nos representou neste 
ano na fase estadual após conquistar o 
regional em Xanxerê”, afirmou o prefei-
to Rogério Perin. De acordo com Perin, 
estas meninas foram às atletas de Jesc 
(12 a 14 anos) que colecionaram muitos 
títulos em prol do município de Flor do 
Sertão. “Nosso agradecimento a todas as 
atletas que com muita responsabilidade 
nos representaram nestes jogos. Muito 
obrigado a todas”, complementou.

CEPLM
Tipos de violência é tema de 
capacitação de professores 

Na segunda e terça-feira (29 e 
30) os professores do Centro Edu-
cacional Padre Luis Muhl (CEPLM) 
participaram de um curso realizado 
na unidade escolar, ministrado pela 
assistente social da Fundação Aury 
Luis Bodanese, Sonara Bergamo 
Ramos, e pelo monitor do Grupo de 
Apoio e Prevenção à AIDS (Gapa), 
Ricardo Malacarne. 

O curso foi realizado através do 
Programa Vivendo Saúde da Fun-
dação e com a intermediação da 
assistente social Richely Simoni e 
da enfermeira Leidimari Meneghi-
ni, ambas da unidade da Aurora de 
Maravilha. Estiveram presentes na 
abertura da ação o prefeito de Flor 
do Sertão, Rogério Perin, e o su-
pervisor administrativo da Aurora 
unidade de Maravilha, Alberto Sch-
midt.

Nas oficinas foram abordados 
assuntos relacionados a todos os 
tipos de violência que o mundo 
contemporâneo está passando, que 
fizeram com que os educadores re-
fletissem sobre a maneira que po-
derão estar inserindo no contexto 
da sala de aula, com o propósito de 
melhorar o relacionamento na es-
cola, na família e na sociedade.

De acordo com a diretora do 
educandário, Maria Lucia Freiber-
ger, a abordagem da temática vio-
lência se expressa em diferentes 

contextos. “A violência se manifesta 
de diversas maneiras, em guerras, 
torturas, conflitos étnico-religiosos, 
preconceito, assassinato, fome, etc. 
Pode ser identificada como violên-
cia contra a mulher, a criança e o 
idoso, violência sexual, violência 
urbana, etc. Existe também a vio-
lência verbal, que causa danos mo-
rais, que muitas vezes são mais difí-
ceis de esquecer-se do que os danos 
físicos”, salienta.

Conforme os educadores, “as 
causas da violência, são associadas, 
em parte a problemas sociais, nes-
te sentido o Estado caminha muito 
tímido na criação de programas 
sociais e políticas públicas que ge-
rem segurança à sociedade, aí é que 
aparece a sensação de impunidade”.

Para a direção do educandá-
rio e a Secretaria de Educação, a 
capacitação foi um sucesso. “A 
metodologia empregada pelos 
orientadores foi maravilhosa, de 
fácil entendimento. Enquanto edu-
cadores também precisamos ser 
educados sobre questões delicadas 
para podermos ser multiplicadores 
de conhecimento livre de precon-
ceitos e estigmas, pelo fato de que 
os assuntos abordados envolvem 
diretamente o aprendizado. Agra-
decemos à Fundação, a Aurora e o 
Gapa pela maravilhosa parceria”, 
finalizam.  

Ascom Prefeitura

Professores discutiram sobre o tema durante dois dias de encontro 
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Modelo
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A Cooperativa Regional Itaipu, 
filial de Modelo, e a Secretaria de 
Agricultura convidam os produto-
res que trabalham com plantadei-
ras, para participar de uma tarde 
de campo, onde serão abordados 
os seguintes temas: “Dessecação e 
manejo de plantas resistentes e re-

gulagem de plantadeiras”. O dia de 
campo será realizado na próxima 
quinta-feira (08), com início às 14h, 
na propriedade de Elodir Verde e 
família na Linha Cedro. Estão con-
vidados os produtores de Linha Ce-
dro, Meneghetti, Bela Vista, Santa 
Rosa e arredores. 

O valor repassado é relativo ao saldo não utilizado das 
receitas recebidas pala Câmara de Vereadores

Legislativo de Modelo repassou 
R$ 40 mil ao Executivo

Obras da Unidade de Saúde serão 
inauguradas hoje

CÂMARA DE VEREADORES 

Saúde

Na manhã da última quarta-feira 
(31), o prefeito Ricardo Maldaner re-
cebeu a visita do presidente da Câ-
mara de Vereadores, Nadir Nicoli. A 
pauta do encontro foi à devolução do 

saldo de recursos orçamentários do 
Poder Legislativo ao Poder Executivo. 
Na ocasião foi repassado ao Executivo 
modelense o valor de R$ 40 mil, rela-
tivo ao saldo não utilizado das recei-

tas recebidas. O valor é referente aos 
duodécimos devidos do orçamento 
2013 da Câmara de Vereadores de 
Modelo, destinados à manutenção 
das despesas do Legislativo.

Repasse foi feito 
na manhã da 
última quarta-
feira (31)

Ascom/Prefeitura de Modelo

Agricultura

Habitação Rural

Tarde de campo será realizada 
na Linha Cedro

Agricultores já podem se inscrever 
no programa em Modelo

Os agricultores de Modelo já 
podem se cadastrar e se habili-
tar para ter acesso ao Programa 
Nacional de Habitação de Rural 
(PNHR) Grupo G1 Recursos do 
Orçamento Geral da União, em 
parceria com a Caixa Econômi-
ca Federal, a ser desenvolvido 
na área rural do município. Os 
interessados deverão realizar o 
cadastro junto ao Departamento 
Municipal de Promoção Social, 
na Rua Tiradentes, no Bairro Jar-
dim ou no Centro de Referência 
em Assistência Social (CRAS), na 
Rua Duque de Caxias, 589, Cen-
tro. As inscrições foram abertas 
na última terça-feira (30) e se 
encerram no dia 15 de agosto. 
Para realização do cadastro, os 
agricultores deverão apresentar 
os documentos e cumprir as con-
dições de habilitação conforme 
critérios do respectivo programa.

Os requisitos para se inscrever 
no programa são os seguintes:

Ser agricultor do município 
de Modelo; Possuir proprieda-
de de área de terra na área rural 
para construção ou possuir au-
torização de terceiros (área ru-
ral) para respectiva construção; 
Apresentar Declaração de Apti-
dão ao Pronaf – DAP com movi-
mentação financeira de até R$ 15 

mil anual.
Os inscritos que preencheram 

as condições serão habilitados e 
encaminhados para a análise e 
demais providencias necessárias 
a efetivação da contratação pela 
Caixa Econômica Federal (agên-
cia de Pinhalzinho).

O programa de habitação rural
Os interessados em participar 

do Programa Nacional de Habita-
ção de Rural, deverão comprovar 
os requisitos estabelecidos em 
especial das normas do Programa 
Nacional de Habitação Rural do 
Governo Federal (PNHR) Recur-
sos do Orçamento Geral da União, 
e da Caixa Econômica Federal, 
sendo a habilitação de caráter 
prévio, não gerando qualquer di-
reito aos munícipes a aprovação 
junto a Caixa Econômica Federal.

A habitação rural do Progra-
ma Nacional de Habitação Rural, 
é para uma unidade (casa em al-
venaria) de 42 m². O aporte de 
recursos do Governo Federal é de 
R$ 28.500,00, por unidade, com 
devolução de 4% no período e de-
mais condições que são estabele-
cidas pelo respectivo programa. 
A diferença entre o custo total da 
obra e dos recursos pagos pelo 
Governo Federal será a encargo 
do mutuário.

O município de Modelo, 
juntamente com a Secretaria de 
Saúde convida todos os muní-
cipes para solenidade de inau-
guração da reforma e ampliação 
da Unidade de Saúde. Os atos 
de inauguração serão realizados 
hoje (03) com início às 8h. Para 
a inauguração foram organiza-
das diversas atividades, dentre 
as quais estão: 8h- Abertura do 
evento; Ginástica laboral com 
a participação do grupo “Movi-

menta Modelo”; 8h30- Protocolo 
de inauguração; 9h15- Visitação 
e apresentação das atividades; 
Verificação da pressão arterial; 
Verificação da glicemia capilar; 
Apresentação do projeto resis-
tência bacteriana; Verificação 
das Cadernetas de Vacinação e 
aplicação das vacinas do tétano 
e febre amarela; Avaliação Nutri-
cional - Verificação do peso e da 
estatura corporal com  classifica-
ção do IMC; Campanha “Mode-

lo Sorridente”: Distribuição de 
kits para higiene bucal (crian-
ças de dois a 12 anos); Teste de 
Acuidade Visual (realização do 
Lions, LEO Ômega e LEO Alfa); 
Confecção do cartão do Sistema 
Único de Saúde (SUS) e orienta-
ções sobre encaminhamentos; 
Orientações de postura; Dúvidas 
e informações com toda a equipe 
multiprofissional; Entretenimen-
to infantil: camas elásticas e do-
ces; 12h – Encerramento. 
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Cunha Porã

O objetivo do curso foi sensibilizar o talento criativo dos 
professores, para ouvir, ler, contar histórias e trabalhar 
com elementos técnicos da arte de contar histórias

Professores de Educação Infantil 
participaram de curso de aperfeiçoamento 
durante período de recesso escolar

EDUCAÇÃO

Na última segunda (29) e 
terça-feira (30), ocorreu nas 
dependências do Salão Nobre 
da Prefeitura de Cunha Porã, um 
curso de contação de histórias 
para os professores da educação 
infantil do município, sendo que 
60 professores participaram da 
qualificação. O curso foi ministrado 
pela professora e contadora de 
histórias, Eva Lenita Trieveiler, do 
município de Chapecó.

O objetivo do curso foi sensi-
bilizar o talento criativo dos pro-
fessores, para ouvir, ler e trabalhar 
com elementos técnicos da arte 
de contar histórias. A qualificação 
também buscou promover a for-
mação de contadores de histórias 
para serem agentes multiplicado-
res de literatura e do prazer de ler. 
Aumentar o repertório de histórias 
dos professores participantes e es-
timulá-los a lerem e contarem his-

tórias no seu dia a dia e nas ações 
relacionadas às práticas pedagógi-
cas diárias.

"Ouvir e contar histórias per-
mite as crianças viajar por um 
mundo de enredos e personagens, 
estimular a memória, a imaginação 
e o gosto pela leitura, proporcio-
nando-lhes conhecimentos e um 
enorme enriquecimento pessoal", 
destacou a professora e contadora 
de histórias Eva. Segundo a secre-
tária de Educação, Crisane Frey, 
atualmente, com a crescente com-
petitividade e necessária inserção 
no mercado de trabalho, a grande 
maioria das famílias não tem tido 
tempo suficiente para se dedica-
rem aos filhos. Por isso, a maioria 

das crianças não tem oportunidade 
de ouvir histórias no seio familiar. 
“Cabe então à  escola e principal-
mente a fase da Educação Infantil, 
assegurar que não lhes falte essa 
experiência tão enriquecedora e 
tão importante para a aprendiza-
gem da leitura”, ressaltou. Con-
forme Crisane, o simples gesto de 
contar histórias é fundamental 
para o desenvolvimento dos alu-
nos. “Nós sabemos da importância 
de contar histórias a nossas crian-
ças e foi por isso, que a Secretaria 
de Educação tomou a iniciativa de 
fazer este aperfeiçoamento com os 
professores da Educação infantil 
do município, durante o recesso 
escolar”, finalizou.

Fotos- Ascom/Prefeitura de Cunha Porã

O curso foi ministrado pela 
professora e contadora de 
histórias, Eva Lenita Trieveiler de 
Chapecó

O curso foi realizado nas dependências do Salão Nobre da Prefeitura de 
Cunha Porã

60 professores participaram da qualificação

“Primeira Água”
Famílias cunhaporenses assinam termo 
de adesão ao programa de cisternas

Na manhã de quinta-feira (25), 
foi realizada uma reunião, nas depen-
dências do Salão Nobre da Prefeitura 
de Cunha Porã para tratar sobre a im-
plantação de cisternas no município, 
programa chamado “Primeira Água”. 
Estiveram presentes na ocasião, o 
prefeito Jairo Ebeling, o secretário de 
Agricultura, Rogério Becker, a secre-
tária de Assistência Social, Terezinha 
Rampi, o técnico responsável pelo 
Programa de Implantação de Cister-
nas em Cunha Porã, Dilson Müller, o 
palestrante e representante regional 
da Cooperativa de Profissionais em 
Serviços Públicos e Privados de Santa 
Catarina (Coopesc), Cristian Schiavi-
ni, juntamente com as 80 famílias que 
serão beneficiadas pelo programa 
“Primeira Água” nesta primeira etapa 
do projeto.

De acordo com o prefeito Jairo, 
este projeto do Governo Federal é 
novo no Estado de Santa Catarina, 
e tem o objetivo de garantir o aces-
so à água para populações rurais e 
desta forma promover a qualidade e 
quantidade suficientes à segurança 
alimentar e nutricional. “A principal 
ação é a implementação de cisternas 
para captação e armazenamento de 
água da chuva para o consumo hu-
mano, destinadas a famílias de baixa 
renda situadas na zona rural”, desta-
cou.

As famílias que forem beneficia-
das terão instrumentos que lhe possi-
bilitem o acesso à água de qualidade 

para o consumo. “Além da melhoria 
na qualidade da água consumida, a 
cisterna reduz a incidência de doen-
ças em adultos e crianças, eleva a au-
toestima dessa população e promove 
a dignidade e a cidadania”, comple-
mentou o prefeito. Para a secretária de 
Assistência Social, Terezinha Rampi, 
este projeto é muito importante, por 
tratar-se de uma ação não apenas de 
construção de um equipamento para 
captação de água da chuva, mas tam-
bém de uma proposta de cidadania, 
possibilitando a participação e a for-
mação para a convivência com o clima 
da região, principalmente no verão 
quando acontecem as estiagens.

A implementação das cisternas
As cisternas são de concreto e to-

talmente gratuitas. Serão instaladas 
com o sistema de captação de água 
completo e inclusive com filtro, já que 
serão usadas para captação de água 
para consumo humano. A Coopesc 
será a executora do projeto e a Pre-
feitura em contrapartida, fará toda a 
parte de escavações, preparando a 
base para as cisternas, fará também 
a parte logística transportando os 
materiais até as propriedades das fa-
mílias beneficiadas. “Como a parte 
burocrática do projeto já começou e 
tem prazo máximo de 60 dias, a gente 
acredita que assim que este período 
se esgotar, a parte prática da constru-
ção terá início”, explicou o secretário 
de Agricultura, Rogério Becker.

80 famílias cunhaporenses serão beneficiadas pelo programa “Primeira 
Água” na primeira etapa do projeto

Ascom/Prefeitura de Cunha Porã
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Credial

Há 28 anos com um jeito diferente 
de cuidar da sua vida �nanceira!

8 de agosto, 28 anos de Sicoob Credial

.................................................................................................

Tigrinhos
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Encontro teve como tema ‘O trabalho com Gênero 
Textual em sala de aula e os direitos de aprendizagem das 
disciplinas de Geografia e Ciências’

Encontro do curso é realizado

Mudas frutíferas e ornamentais são 
entregues

PNAIC

Agricultura

Na última terça-feira (30) 
aconteceu no Centro de Educação 
Professor Ivo Luiz Honnef mais 
um encontro do Programa Nacio-
nal Alfabetização na Idade Certa 
(Pnaic). A orientadora Iara Golhke 
enfatizou a importância da alfabe-
tização e das técnicas de trabalho 
a serem desenvolvidas na sala de 
aula com as crianças. O tema de-
batido foi ‘O trabalho com Gênero 
Textual em sala de aula e os direi-
tos de aprendizagem das discipli-
nas de Geografia e Ciências’.

No encontro a cursista Isolde 
Barbosa Weschenfelder realizou a 
leitura do diário de bordo onde é 
relatado o que acontece em cada 
encontro. Foi também realizada 
a dinâmica “Bichos Ocultos” tra-

Professoras estiveram reunidas para mais um encontro do PNAIC

Fotos: Ascom/Tigrinhos

tando sobre gêneros textuais. Na 
oportunidade para o encontro 
ficar mais dinâmico e atrativo foi 
trabalhado e assistido o vídeo ‘O 
Fantástico Livro Voador’ do autor 

Lessmore. O próximo encontro do 
programa acontecerá no dia 14 de 
agosto, no Centro de Educação 
Professor Ivo Luiz Honnef.

No mês de agosto será realiza-
da a solenidade de entrega de Cer-
tificado de Dispensa de Incorpora-
ção (CDI) aos jovens da classe 95.

De acordo com a responsável 
pelo setor da Junta Militar de Ti-
grinhos, Laine Manfrin, os jovens 
que se alistaram no mês de abril 
deste ano, deverão se fazer pre-
sentes no dia 13 de agosto, nas 
dependências da Escola de Edu-
cação Básica Osvaldo Ferreira 
de Mello em Lajeado Tigre, com 
início às 13h30 para receberem o 
certificado. A presença de todos é 
indispensável.

Na última quarta-feira (31), 
a Secretaria Municipal de Agri-
cultura de Tigrinhos realizou a 
entrega de mudas de árvores fru-
tíferas e ornamentais. As mudas 
foram adquiridas a preço de cus-
to do viveiro. A parceria foi feita 
com a Mondini Plantas de Pouso 
Redondo. Foram 91 encomendas 
realizadas e entregues nas pro-
priedades.

Conforme o secretário da Agri-
cultura, Eugênio Brambilla, até 
hoje esse foi o maior número de 
encomendas realizado. “Isso nos 
deixa muito feliz, por poder pro-
porcionar aos munícipes a opor-

tunidade de adquirir essas plantas 
e assim, incentivar a fruticultura e 
implantação de pomares no mu-

nicípio. Os pedidos são feitos uma 
vez por ano, sempre no período de 
abril a julho”, destacou.

Mudas de árvores frutíferas e ornamentais foram entregues aos munícipes

Dispensa Militar

Beleza tigrinhense

Medidas preventivas

Jovens receberão certificado 

Assemuti promove baile de escolha da rainha

Administração passará a atender 
em turno único

Responsável pelo setor da Junta 
Militar de Tigrinhos, Laine Manfrin

A Associação dos Servidores Pú-
blicos Municipais de Tigrinhos (Asse-
muti) está preparando o grande baile 
da escolha da rainha do município a 
realizar-se no dia 23 de agosto, no Giná-
sio Municipal de Esportes.

O desfile terá início às 22h com 
cinco belas candidatas concorren-
do ao título de rainha do município 
2013/2014. Após o desfile a animação 
fica por conta do Grupo Tchê Kaka-
reko de Maravilha.

Os munícipes tigrinhenses terão 
ingresso gratuito, sendo que os mes-
mos serão disponibilizados através das 
visitas das agentes de saúde e ainda na 
Prefeitura. O valor do ingresso para po-
pulação visitante será de R$ 10,00.

Adolescentes menores de 16 anos 
só poderão ingressar no evento des-
de que acompanhados pelos pais e 
ou responsáveis. O evento é alusivo a 
comemoração do 18º aniversário de 
Tigrinhos.

Conforme define o decreto nº 
062/2013, de 01 de agosto de 2013, 
fica instituído turno único na Prefei-
tura de Tigrinhos e órgãos municipais 
de interesse público, exceto a Secre-
taria Municipal da Saúde, Secretaria 
Municipal de Educação, Secretaria 
de Assistência Social e o insemina-
dor, que cumprirão horário normal 
de expediente.

Conforme o prefeito Rudimar 
Guth, considera-se que há a necessi-
dade de adoção de medidas preven-
tivas com o objetivo da programação 
financeira da Administração Pública, 
devendo desta forma promover ajus-
te fiscal, especialmente na adequação 
das receitas públicas em detrimento 
das despesas, com o propósito de al-
cançar o equilíbrio financeiro preco-
nizado na Lei Complementar Federal 

nº 101/2000 (LRF).  Guth informa que 
o novo horário de expediente será das 
07h às 13h, de segunda à sexta-feira, 
iniciando no dia 05 de agosto de 2013 
e será por tempo indeterminado.

O prefeito destaca também que 
na próxima semana estará na capital 
do Estado, buscando novos recursos 
para o município em prol da popula-
ção de Tigrinhos.

Prefeito Rudimar Guth
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Bom Jesus do Oeste

O Conselho Municipal de Assistên-
cia Social, juntamente com o Departa-
mento de Assistência Social realizará na 
próxima segunda-feira (05), a IV Confe-
rência Municipal de Assistência Social. 

A IV Conferência Municipal de As-
sistência Social terá como tema prin-
cipal “A Gestão e o Financiamento na 
efetivação do Suas”, e será realizada na 
Câmara de Vereadores, com início pre-
visto para às 13h30. 

De acordo com a assistente social, 
Claudete Maria Eckert, e a assesso-
ra social, Silvia Albani, o objetivo do 
evento é “analisar, propor e deliberar, 
com base na avaliação local, as dire-
trizes para gestão e financiamento do 
Sistema Único da Assistência Social, 
reconhecendo a corresponsabilidade 
de cada ente federado”. 

Conforme os organizadores, a IV 
Conferência contará com a presença da 
deputada estadual Luciane Carminatti 
(PT), que explanará a cerca dos temas 
propostos. 

Claudete e Silvia destacam que a 
Conferência discutirá seis eixos: 1 – O 
confinamento obrigatório da Assistên-
cia Social; 2 – Gestão do Suas: vigilância 
socioassistencial, processos de plane-
jamento, monitoramento e avaliação; 
3 – Gestão do trabalho; 4 – Gestão dos 
serviços. Programas e projetos; 5- Ges-
tão dos benefícios no Suas; e 6 – Regio-
nalização. 

Os organizadores convidam todos 
os munícipes para participarem da 
Conferência para discutir sobre os ei-
xos, uma vez que estes são de interesse 
de toda a população. 

Secretaria de Educação promoveu capacitação para os 
professores durante o recesso escolar

Aulas da Rede Municipal de Ensino 
terão reinício na segunda-feira 

Colaboradores da Unidade de Saúde recebem 
novos uniformes 

PLANEJAMENTO 

Padronização 

Os alunos da Rede Municipal de 
Ensino de Bom Jesus do Oeste desfru-
taram de 15 dias de férias, que inicia-
ram no dia 22 de julho e encerram na 
próxima segunda-feira (05), quando os 
alunos devem retornar às aulas. 

Porém, neste período os profes-
sores seguiram uma programação 
especial para aprimorar seus conheci-
mentos, podendo assim oferecer mais 
qualidade as aulas em sala.

De acordo com a secretária de 
Educação, Sirleia Gardin, ainda na se-
gunda-feira (22) aconteceu o Conselho 
de Classe no Jardim de Infância Cha-
peuzinho Vermelho, sendo que cada 
turma realizou durante o período nor-
mal de aula. Também na segunda-feira 
teve uma importante reunião na Esco-

la Municipal Professor Albano Borre. 
Já na terça-feira (23) durante todo 

o dia foi realizado um planejamento na 
Escola Municipal, e no período da ma-
nhã aconteceu uma reunião no Jardim 
de Infância. 

De quarta a sexta-feira (24 a 26) foi 
realizado na Escola Municipal um cur-
so para os professores que foi minis-
trado em parceria com a Universidade 
do Oeste de Santa Catarina (Unoesc). 
Este curso foi ministrado com a co-
laboração das palestrantes Claudete 
Livinalli, Ana Paula Prado, Marli Fer-
reira Wandscheer e Marilei Teresinha 
Dal’Vesco. 

Nesta semana, de segunda a sex-
ta-feira, de 29 de julho a 02 de agosto, 
aconteceu o planejamento dos profes-

sores para o retorno as aulas. 

Volta às aulas 
A secretária de Educação lem-

bra que as aulas da Rede Municipal 
de Ensino terão retorno na próxima 
segunda-feira (05), e os alunos devem 
vir para a escola conforme os horários 
de aula. 

Sirléia destaca ainda que o trans-
porte escolar também voltará a fun-
cionar normalmente na segunda-feira 
(05), conforme os horários e linhas 
que eram feitos no primeiro semestre. 
“Nós, os professores e a direção esta-
remos recebendo os alunos com no-
vidades que irão aprimorar as aulas e 
com certeza os alunos vão gostar ainda 
mais”, comenta. 

Professores participaram de cursos, planejamento e conselhos de classe

 Secretaria Educação

Agricultura

Convite

Oportunidade 

Mudas frutíferas e de flores são 
entregues 

IV Conferência Municipal de Assistência 
Social acontece na próxima segunda-feira 

Prorrogadas as inscrições para o curso de 
manicure e pedicuri 

A Secretaria de Agricultura realizou 
na última quarta-feira (31), a entrega de 
mudas frutíferas e de flores para as pes-
soas que haviam realizado o pedido. As 
mudas deveriam ter sido entregues ain-
da na terça-feira (30), mas aconteceu 
um atraso com a empresa entregadora. 

De acordo com o secretário da 
Agricultura, Antonio Nascimento, ao 
todo foram feitos 623 pedidos, entre 
mudas frutíferas e flores, sendo que as 

espécies solicitadas foram laranjeira, 
tangerineiras, limeiras, limoeiros, ca-
quizeiros, macieiras, figueiras, amei-
xeiras, parreiras, videiras, jabuticabei-
ras, pessegueiros, nectaríferas e outras 
frutíferas, e também flores roseiras e 
ornamentais. As mudas foram pagas 
pelos agricultores conforme a retira-
da. O secretário lembra que ainda tem 
disponível na Secretaria sementes de 
hortaliças. 

Agricultores já retiraram as mudas solicitadas

Ascom Prefeitura

Ascom Prefeitura

O Departamento de Assistência So-
cial de Bom Jesus do Oeste prorrogou 
as inscrições para o curso de manicure 
e pedicuri, que serão realizados através 
do Pronatec de São Miguel do Oeste, por 
meio do Serviço Nacional de Aprendiza-
gem Rural (Senar). 

De acordo com o Departamento, 
provavelmente o início dos cursos será 
na segunda quinzena de agosto, e as 
pessoas interessadas poderão fazer sua 
inscrição no Departamento, junto a Pre-

feitura até na próxima sexta-feira (09).
Os interessados deverão ir mu-

nidos de RG, CPF, comprovante de 
residência e uma foto 3x4. O curso de 
qualificação social e profissional para 
manicure e pedicuri tem disponível 
20 vagas, sendo que algumas já foram 
preenchidas. 

Conforme o Departamento de As-
sistência Social, o período do dia em 
que o curso será realizado ainda não 
foi definido. 

A Secretaria Municipal de Saúde 
realizou ainda no início de julho a 
entrega de uniformes para todos os 
funcionários da Unidade de Saúde. 

O novo uniforme é composto 
por camisetas e calças, e de acordo 
com a secretária da Saúde, Marília 
Cecon Maggi, a uniformização tem 
como objetivo obter e manter um 
padrão entre os funcionários.

A secretária destaca que a ideia 
vem ao encontro de preconizar ain-
da mais a missão que a Secretaria 
de Saúde segue, “que é de trabalhar 
em prol do bem-estar da população 
com políticas públicas de saúde 
com foco na promoção e preven-
ção, garantindo um atendimento 
de qualidade a todos os munícipes, 
pois saúde é um direito de todos”.
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Coleta será realizada no dia 17 de agosto em Chapecó. 
Secretaria precisa de 20 doadores

Secretaria de Saúde necessita de doadores 
de sangue

Prazo para aderir está terminando

SOLIDARIEDADE 

Refis 

A Secretaria de Saúde de Maravilha 
está mobilizando a população e 
irá disponibilizar transporte para 
interessados em doar sangue. A coleta 
será realizada no dia 17 de agosto, no 
Hemosc de Chapecó. Conforme as 
enfermeiras da Unidade Básica de 
Saúde Centro II, Solange e Maria, serão 
necessárias 20 pessoas para doarem 
sangue, mas elas já precisam estar 
devidamente cadastradas. “Então, 
os doadores podem se inscrever na 
Unidade de Saúde Centro II, em frente 
ao Hospital São José. A previsão de 
saída é às 9h do dia 17”, explicam. Em 
Maravilha, há cerca de 400 doadores de 
sangue.

Critérios para doar: Ser doador ca-
dastrado; vir para a coleta bem alimen-
tado; última doação: mais de 60 dias 
para homens, mais de 90 dias para mu-
lheres; não estar usando nenhum tipo 
de medicação; não usar piercing ou ta-
tuagem; não estar com quadro agudo de 
alergia ou gripe; não ter tomado vacinas 
nos últimos 30 dias; não ficar sem dor-
mir na noite anterior, não tomar bebidas 
alcoólicas oito horas antes da doação.

DOAÇÃO DE SANGUE TOTAL 
O que é?
A doação é a retirada de aproxi-

madamente 450 ml de sangue, através 
de inserção de uma agulha em um dos 
braços. A coleta é feita por pessoal capa-
citado e sob supervisão de um médico 
ou enfermeiro, garantindo o bem estar 
do doador. O ambiente deve ser limpo 

Enfermeiras Solange e Maria estão recebendo inscrições de doadores no 
ESF Centro II

Cleusa Regner/Ascom

e confortável e o material descartável. 
Todo o processo da doação de sangue 
leva em torno de 45 minutos.

O que é necessário para doar?
Ter idade entre 18 e 67 anos, 11 me-

ses e 29 dias;
Doadores com idade de 16 e 17 

anos, são aceitos para doação mediante 
a presença e autorização formal dos pais 
e/ou responsável legal;

O limite de idade para primeira 
doação é de 60 anos;

O candidato à doação deve estar em 
boas condições de saúde, sem feridas ou 
machucados no corpo;

Pesar acima de 50 kg; 
Apresentar documento de identida-

de com foto, emitido por órgão oficial: 
RG., carteira profissional, carteira de 
motorista, etc;

Ter repousado bem na noite antes 
da doação;

Evitar o jejum. Fazer refeições leves 
e não gordurosas, nas quatro horas que 
antecedem a doação;

Evitar uso de bebidas alcoólicas nas 
últimas 12 horas;

Evitar vir acompanhado com crian-
ças, sem acompanhantes.

Após a Doação?
Não fumar por no mínimo duas ho-

ras;
Nas 12 horas após a doação, não 

praticar exercícios físicos e atividades 
perigosas, como subir em locais altos ou 
dirigir caminhão, ônibus em rodovias, 
etc;

Permanecer no serviço hemoterá-
pico após a doação por 15 minutos;

Não forçar o braço em que foi rea-
lizada a punção no dia da doação, para 
evitar sangramentos e hematomas;

Retirar o curativo quatro horas após 
a doação.

O prazo para os interessados em 
aderir ao Refis está terminando. A 
informação é do Departamento de 
Tributação da Prefeitura de Mara-
vilha. O Refis Municipal é uma me-
dida para a recuperação fiscal no 
âmbito do Poder Executivo do mu-

nicípio. “O Refis é direcionado aos 
munícipes que estão em débito com 
impostos como o Alvará, Iptu, ISS e 
Contribuição de melhorias”, explica 
a diretora de Tributação, Eliane Be-
duschi.

Conforme ela, as pessoas que 

aderirem ao Refis até o dia 20 de 
agosto, serão isentos em 100% dos 
juros e multa. “Quem tiver interesse 
em aderir a medida deverá compa-
recer ao Departamento de Tributa-
ção, onde será emitido instrumento 
próprio de adesão”, frisa Eliane.

Investimentos 

Capacitação

Servidores da Secretaria de Transportes 
e Obras e vigias recebem uniformes

Servidores públicos municipais 
participam de palestra motivacional

A prefeita de Maravilha, Rosi Mal-
daner, e o secretário de Transportes e 
Obras, Neivo Sartori, realizaram a en-
trega de uniformes para a equipe da 
Secretaria de Transportes e Obras nesta 
semana. O uniforme contempla duas 
botinas, duas camisetas e duas calças. 

Os vigias da Prefeitura de Maravilha 
também receberam uniformes: duas 
botinas, duas camisetas, duas calças e 
dois jalecos. A entrega para estes pro-
fissionais ocorreu na tarde da última 
terça-feira (30) na sala de reuniões da 

Prefeitura. “Com o uniforme, vocês eco-
nomizarão outras roupas e ficarão igual-
mente vestidos. Esperamos que esteja a 
contento de todos. A ideia é, no próximo 
ano, fazer uma jaqueta para o inverno, 
melhorando assim, os uniformes”, co-
mentou a prefeita aos dois grupos. 

Os vigias agradeceram à Admi-
nistração, pois este era um pedido do 
grupo. “O uniforme dará um aspecto 
de organização e disciplina, ajudando a 
melhorar a qualidade do nosso serviço”, 
destacaram.

Os servidores públicos municipais 
de Maravilha estão recebendo palestra 
motivacional ‘Relações humanas e bom 
atendimento ao público’ com o pales-
trante e professor Antônio Biz.

Conforme a prefeita Rosi Maldaner, 
serão 10 etapas, sendo que todos os ser-
vidores públicos serão contemplados. 
Três etapas já foram realizadas com a 
Secretaria de Administração, Secretaria 
de Indústria, Comércio e Turismo, Se-
cretaria de Transportes e Obras, Secre-
taria de Agricultura, Secretaria de Assis-
tência Social, agentes de saúde, Saúde 
da Família e Vigilância Sanitária. “A nos-

sa intenção é enaltecer aos colegas ser-
vidores o compromisso que temos com 
a população, principalmente no que 
diz respeito ao bom atendimento. Além 
disso, temos que estar motivados para 
trabalhar e a palestra trouxe muito desta 
reflexão. Para nós é motivo de orgulho 
poder contar com a presença dos nossos 
colegas nos encontros. Acreditamos que 
esta seja uma forma de valorização dos 
servidores”, explica a prefeita.

As outras etapas serão marcadas 
para a segunda quinzena de agosto, 
contemplando, até o final do ano, todos 
os servidores públicos municipais.

Equipe da Secretaria de Transportes e Obras recebeu uniforme

Da mesma forma, equipe de vigias também foi contemplada com uniformes

Fotos: Cleusa Regner/Ascom
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Com o objetivo de planejar as ati-
vidades para o segundo semestre de 
2013, a Secretaria de Educação de Ma-
ravilha promoveu ciclos de planeja-
mento nas escolas do município.

Educação Infantil
No mês de julho, realizou-se a ter-

ceira etapa dos planejamentos nos 
Centros de Educação Infantil da Cidade 
das Crianças. De acordo com a coorde-
nadora pedagógica, Marisete Perondi, 
o planejamento aconteceu em todas as 
escolas da educação infantil, observan-
do a realidade de cada centro. “Cada 
CEI decidiu um tema e foram traçados 
os objetivos gerais também por escola. 
A partir disso, cada professor responsá-
vel pela sua turma, juntamente com os 
professores de Recreação, Inglês e Lin-
guagens Musical e Matemática, senta-
ram para definir as atividades que serão 
desenvolvidas a partir do mês de agos-
to. Planejar é construir conhecimentos, 
é trocar ideias, reconstruir conceitos e 
atitudes”, destaca Marisete.

Ensino Fundamental
O ciclo de planejamento do Ensino 

Fundamental com professores do 1º 
ao 5º Ano, coordenação pedagógica, 
Secretaria de Educação e direção das 
escolas, aconteceu nos Centros Edu-
cacionais Mundo Infantil, Monteiro 
Lobato e Raymundo Veit também no 
mês de julho.

Conforme as coordenadoras peda-
gógicas do Ensino Fundamental, Asta 
Nerling e Raquel Rollwagen, o texto tra-

balhado no ciclo foi ‘A história do lápis’, 
debatendo sobre as responsabilidades 
que professores e alunos devem assu-
mir no ambiente escolar. “O encontro 
teve o objetivo de avaliar o planejamen-
to como um todo. Os professores reuni-
dos em grupos analisaram os seguintes 
questionamentos: o que já foi trabalha-
do dos conceitos básicos?; O que ainda 
falta?; Que estratégias utilizar para o 
restante do plano de curso e como 
está a avaliação?”, comentam as co-
ordenadoras.

Além disso, os professores ano-
taram sugestões e encaminhamen-
tos para melhorar a aprendizagem 
do aluno e a qualidade do ensino. “A 
rede municipal tem por base traba-
lhar para que o educando saiba ler, 
escrever, calcular, interpretar e con-
viver”, afirmam as coordenadoras.

Conforme a secretária de Edu-
cação, Roseméri Rodrigues da Silva, 
os planejamentos com os docentes 
da educação infantil, anos iniciais 
e anos finais vem ao encontro das 
propostas da Secretaria de Edu-
cação de Maravilha, que prioriza 
a qualidade na aprendizagem dos 
educandos por meio de avaliações 
e análises constantes da prática pe-
dagógica do professor. “É neste mo-
mento que o docente avalia o seu 
planejamento: Por que determina-
do conteúdo foi trabalhado? Como 
foi trabalhado? E, se os objetivos 
foram alcançados e se o professor está 
avaliando também a sua atuação como 
educador”, frisa Roseméri.

Veículo será utilizado para recolher materiais nos bairros

Administração entrega caminhonete ao 
Projeto Reciclar

RECICLAGEM 

A Associação de Coletores de Mate-
riais Recicláveis de Maravilha – Projeto 
Reciclar recebeu as chaves da caminho-
nete que será utilizada para o recolhi-
mento de materiais recicláveis no muni-
cípio de Maravilha.

O veículo foi entregue pela prefeita, 
Rosi Maldaner, pela secretária de Assis-
tência Social, Flávia Figueiredo, e pela 
coordenadora do CRAS, Nívea Campa-
na ao presidente Evaldo José Schunertz 
e aos coletores. “Esperamos que vocês 
façam bom uso deste veículo, que veio 
ao encontro do projeto. Gostaria de 
agradecer a vocês, que fazem um belo 
trabalho em nosso município”, destacou 
a prefeita.

A caminhonete foi adquirida na 
última gestão e veio diretamente do 
Governo do Estado, sendo que agora foi 
oficialmente entregue ao Projeto Reci-
clar.

O coordenador do projeto, Aurélio 
Feyh, comenta que a intenção é iniciar a 

Prefeita Rosi realizou 
a entrega das chaves à 
Associação

Cleusa Regner/Ascom

coleta dos materiais recicláveis também 
nos bairros e no interior. Por isso, a con-
tribuição da população será importante 
no que diz respeito à separação dos resí-
duos antes de colocá-los na lixeira. “Pe-
dimos ao cidadão que separe os mate-
riais recicláveis: materiais orgânicos em 
uma sacola, papelão em outra sacola, e 
assim por diante, para podermos reco-
lher os materiais”, frisa.

Atualmente, nove cidadãos traba-
lham no Projeto. Eles têm uma renda 
mensal, que gira em torno de dois salá-
rios mínimos/mês. “A ideia é que, com a 
vinda da caminhonete, possamos visitar 
empresas, lojas, e industriais, além de 
realizarmos o recolhimento dos resídu-
os no interior do município. Vamos ten-
tar expandir a reciclagem. E, quem ga-
nha com isso é a natureza”, conta Feyh.

Educação

Alimentação saudável

Rede municipal planeja atividades

Integrantes dos clubes de mães 
participam de capacitação

Na última terça-feira (30), inte-
grantes dos clubes de mães de Mara-
vilha participaram do curso de ‘Ali-
mentação saudável e aproveitamento 
integral de alimentos’. A capacitação 
aconteceu no salão térreo da Secre-
taria de Agricultura e foi coordenado 
pelas profissionais Geni Lopes e Loni 
Schmidt, da Epagri.

A prefeita Rosi Maldaner, e a co-

ordenadora dos clubes de mães da 
Secretaria de Assistência Social de Ma-
ravilha, Nilva Michels, participaram do 
encontro. “O curso foi muito impor-
tante para as mulheres, pois pode ser 
uma fonte de renda alternativa para 
elas”, frisou a prefeita.

Dentre os pratos feitos esteve nho-
que de arroz, torta integral de folhas e 
legumes e panquecas coloridas.

Fotos: Cleusa Regner/Ascom

Participantes do curso ‘Alimentação saudável e aproveitamento integral 
de alimentos’

Curso

Encontro

Repasse de informações

Formação para gestores reúne profissionais da educação 

Presidentes e tesoureiras dos clubes de mães participam de reunião

Gestantes do ESF Novo Bairro participaram de reunião

Diretores das escolas dos anos 
iniciais e finais, coordenação pe-
dagógica, secretários e diretores 
da educação infantil, equipes da 
Secretaria de Educação e merenda 
escolar, participaram do curso de 
formação para gestores, que foi de-
senvolvido em duas etapas na últi-
ma semana.

Sob a coordenação da profes-
sora da Unoesc, Ivonete Klauck, os 
encontros aconteceram no auditó-

rio da Universidade e objetivaram 
a preparação da equipe de gestores 
para exercer a liderança e desem-
penhar um bom trabalho frente à 
direção das escolas, tornando des-
ta forma a escola o ambiente mais 
profissional possível.

Conforme a secretária de 
Educação, Roseméri Rodrigues 
da Silva, o curso mostra que é 
importante realizar os trabalhos 
de forma correta. “Nos encontros 

foi traçado o perfil do novo gestor, 
o gestor 3.0. Foi trabalhada a 
liderança e comunicação por meio 
de dinâmicas, aulas expositivas e 
trabalhos em grupo”, explicou.

A prefeita Rosi participou do 
curso e ressaltou a importância das 
capacitações. “Nós temos que estar 
nos aperfeiçoando a cada dia e tam-
bém temos que fazer sempre o me-
lhor, contribuindo com a formação 
dos nossos jovens”, destacou.

Na tarde da última quinta-feira 
(01), as presidentes e tesoureiras 
dos clubes de mães de Maravilha 
participaram de uma reunião com a 
secretária de Assistência Social, Flá-
via Figueiredo, com a coordenadora, 
Nilva Michels, e com Geni Lopes, da 
Epagri. 

O objetivo do encontro foi reali-
zar a prestação de contas e agendar 
cursos. “Além disso, discutimos so-
bre uma viagem que vamos fazer a 
Chapecó, no Ortomedicinal da Epa-
gri, no dia 04 de setembro”, comenta 
Nilva.

A coordenadora destacou que os 
clubes de mães podem dar espaço 

Na tarde da última quinta-feira (01), a Unidade Básica de 
Saúde ESF Novo Bairro de Maravilha realizou uma reunião 
com as gestantes.

O encontro teve a presença das profissionais do Centro 
de Referência de Assistência Social (CRAS), psicóloga Fran-
ciele Vizzotto e assistente social Mariane Luize de Oliveira, 
do dentista da Secretaria de Saúde, Vanderlei Vendrame, e da 

enfermeira Richelly Soares.
“Foram repassadas às gestantes orientações sobre o fun-

cionamento do Cras, cursos, e Bolsa Família. Aproveitamos 
para presentear as futuras mamães com pijamas infantis, sa-
bonete e shampoo”, comentam as profissionais do CRAS.

Já o dentista Vanderlei repassou informações sobre os 
cuidados com a higiene bucal dos recém-nascidos.

Encontro realizado com as gestantes teve a presença das profissionais do 
CRAS, do dentista e da enfermeira da Secretaria de Saúde

ESF Novo Bairro

aos psicólogos e assistentes sociais 
para a realização de palestras sobre 
assuntos diversos. “Vamos aprender 

muito com estes profissionais, se 
eles tiverem espaço para passar os 
seus ensinamentos”, destacou.

Secretária de Assistência Social, Flávia Figueiredo, falou com os clubes de mães

Coordenação dos clubes de mães
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NO TRÂNSITO SOMOS TODOS PEDESTRES!

Major
Segalin

COMO PROCEDER PARA 
PROMOVER EVENTOS 

EM VIAS PÚBLICAS
Muitas entidades públicas ou privadas, associações, empresas, clubes de servi-

ços e até mesmo pessoas físicas, por vezes necessitam fazer uso de espaços públi-
cos para eventos artísticos, esportivos, culturais ou até mesmo para uso particular.

Os espaços públicos podem ser utilizados para tais finalidades, mas, o mais 
comum é o uso de faixas de domínio ao longo das margens das rodovias, fecha-
mento ou interdição de ruas e uso de praças públicas para realização de atos, 
sejam públicos ou privados.

O uso dos espaços de domínio público devem sempre ser precedidos de au-
torização do órgão com jurisdição sobre o mesmo, no caso de ruas, estradas ou 
rodovias, o órgão executivo de trânsito com jurisdição sobre as vias é que tem 
competência para autorizar ou não o uso.

Nos espaços públicos municipais é o município que autoriza a realização ou 
interdição do espaço através do seu órgão executivo de trânsito. No caso de espa-
ços estaduais é o Estado e Federais é o órgão executivo da União.

A título de exemplo, caso seja solicitada a utilização de uma rodovia estadual 
ou a faixa de domínio para realização de um evento (ciclismo, maratona, compe-
tição esportiva, show, etc), a solicitação da autorização deverá ser encaminhada 
a Superintendência do Departamento Estadual de Infraestrutura (Deinfra) mais 
próximo, com antecedência mínima de 15 dias.

Muitas vezes, de acordo com as normas que regem cada órgão, é cobrada 
uma taxa de utilização da via pública, bem como, para conceder a autorização de 
uso, poderá ser exigido o cumprimento de certas normas de segurança, horário e 
tempo de interdição da via e outras tantas que o Poder Público poderá entender 
como necessárias.

Em Santa Catarina, para promover eventos esportivos em vias públicas, par-
ticularmente, existe uma norma exarada pelo Conselho Estadual de Esportes, a 
Resolução Nº 02/CED/2008, disponível no site da Polícia Militar Rodoviária (www.
pmrv.sc.gov.br), que deverá ser observada pelos organizadores dos eventos.

Os espaços públicos devem ser respeitados, eles são de uso comum e não 
particular, o Poder Público investe nestes locais para melhorar a qualidade de 
vida dos cidadãos, a interdição para eventos específicos é uma exceção a regra, 
por isso deve ser precedida de autorização do órgão com jurisdição sobre o local, 
a fim de que a viabilidade ou não da interdição, bem como as normas de seguran-
ça, sejam determinadas para o devido cumprimento por parte dos organizadores 
dos eventos.

Bombeiros -  Ocorrências

Três ferros de construção bem afiados e um buraco de 
aproximadamente seis centímetros de diâmetro e 25 
centímetros de profundidade foram encontrados na cela 
dos envolvidos 

Presos cavam buraco para tentar 
fugir da Cadeia Pública

Detenta transferida para Maravilha tenta entrar 
com drogas na Cadeia Pública  

MARAVILHA

Apreensão

Na tarde da última terça-feira (30) 
dois presos da Cadeia Pública de Mara-
vilha foram flagrados cavando um bura-
co para a tentativa de fuga.

Conforme o agente penitenciário e 
administrador da Cadeia Pública, Josias 
de Oliveira, o agente de plantão realizou 
uma revista de rotina nas celas e desco-
briu um buraco entre as camas da cela 
de três detentos. “O agente viu que tinha 
sido tirado um ferro da parede de apro-
ximadamente 50 centímetros. Na opor-
tunidade com o apoio da Polícia Militar 
de Maravilha e agentes do Departamen-
to de Administração Prisional (Deap) 
de São Miguel do Oeste realizamos um 
pente fino em toda a cadeia”, destaca.

Oliveira ressalta ainda que foram 
encontrados três ferros de construção 
bem afiados e um buraco de aproxima-
damente seis centímetros de diâmetro e 
25 centímetros de profundidade. “Eles 
tapavam o buraco com um papelão mo-
lhado para ficar da mesma cor da parede 
e os policiais não perceberem. Os ferros 
foram encontrados dentro dos colchões 
com um detector de metal”, salienta.

Jonas da Cruz LeiteEdimar Cesar Locatelli Damian

Três ferros de construção foram encontrados com os 
presos

Buraco estava sendo cavado desde  a madrugada do 
último domingo (28)

Fotos: Divulgação

Para iniciar o buraco os envolvidos 
usaram uma colher de plástico grosso, 
cavando até aparecer e conseguir retirar 
o ferro.  

Os dois detentos envolvidos são 
de São Miguel do Oeste e estavam em 
Maravilha devido à superlotação do 
presídio de São Miguel e confessaram 
que estavam cavando desde a madru-
gada do último domingo (04), para 
tentar fugir devido à alta pena. “São 
presos de alta periculosidade, conde-
nados por assalto a mão armada, fur-
tos e homicídio. Eles foram presos no-
vamente e responderam por danos ao 
patrimônio público”, salienta. Oliveira 

acrescenta que eles são presos nova-
mente no sentido de que se quando 
liberados do processo que já estão 
respondendo terão mais este processo 
para responder. 

Os dois envolvidos, Jonas da Cruz 
Leite e Edimar Cesar Locatelli Da-
mian, já foram transferidos para outra 
unidade prisional do Estado. 

Oliveira enfatiza que acredita que 
eles não iriam conseguir fugir, por cau-
sa das câmeras de segurança e pelos 
demais ferros que tem na construção. “A 
parede tem mais ferros no meio do con-
creto e eles não iriam conseguir quebrar 
para fugir”, afirma.

Das 08h do dia 30 de julho às 08h do dia 31 
de julho

O Corpo de Bombeiros de Maravilha prestou 60 atendimentos. Às 11h07, 
a guarnição do Corpo de Bombeiros de Maravilha se deslocou até a Avenida 
Sul Brasil para atender um homem, que estava consciente e orientado em 
via pública com diagnóstico médico de hérnia de disco, a vítima relatou do-
res na região inferior da coluna vertebral, fazendo com que impossibilitasse 
de se locomover. Foi feita a imobilização em maca rígida e conduzido ao 
Hospital de São José de Maravilha.

Das 08h do dia 31 de julho às 08h do dia 01 de julho
O Corpo de Bombeiros de Maravilha prestou 37 atendimentos à comu-

nidade. Por volta das 18h30, a guarnição do Corpo de Bombeiros de Mara-
vilha foi acionada para atender a um mal súbito na Rua Iguaçu. Ao chegar 
ao local um homem maior de idade estava deitado, consciente e orientado, 
com sinais vitais alterados, referindo fortes dores no peito. Após avaliado o 
mesmo foi conduzido ao Hospital São José.

Das 08h do dia 01 de julho às 08h do dia 02 de julho
O Corpo de Bombeiros de Maravilha prestou 136 atendimentos à comu-

nidade. Às 15h50, a guarnição deslocou-se até a Rua Rodolfo Edivino Sch-
lemer, no Bairro Pioneiro em Maravilha, para atendimento de uma mulher, 
de 74 anos, que estava consciente e confusa, apresentava náuseas, vômitos, 
cefaléia e pressão arterial alterada, sendo realizados procedimentos de ava-
liação, assistência e conduzida ao Hospital São José.

Na última quinta-feira (01), Ka-
tiuscia Sima foi presa pela equipe 
da Divisão de Investigação Crimi-
nal (DIC) de São Miguel do Oeste 
por tráfico de drogas e encaminha-
da para a Cadeia Pública de Mara-
vilha.

Conforme o agente peniten-
ciário e administrador da Cadeia 
Pública de Maravilha, Josias de 
Oliveira, ao dar entrada na cadeia 
ela tentou esconder uma pedra de 

crack, mas foi interceptada pela 
policial de plantão que fez a re-
vista minuciosa. Após a revista foi 
apreendida a droga e feito outro 
flagrante por porte ilegal de drogas.

De acordo com Oliveira, se a re-
clusa tivesse entrado com a droga 
dentro da unidade tentaria vender 
a droga para outros detentos, pois 
dentro do presídio a droga tem um 
valor maior que a sua venda fora da 
unidade.

Katiuscia Sima foi presa por 
tráfico de drogas

Divulgação
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Cotidiano

As notas publicadas no obituário são gratuitas e podem ser solicitadas pelo telefone (49) 3664 1709 ou 
enviadas para o e-mail obituario@jornalolider.com.br

OBITUÁRIO
DIEGO DEGANIS  
Faleceu no último sábado (27) após um 

acidente em um salto de paraquedas no ae-
roporto de São Miguel do Oeste. Diego tinha 
25 anos, cursava Direito e trabalhava há 10 
anos na Funerária Mayer. A família convida 
para a missa de sétimo dia que será realizada hoje (03), às 
18h30, na Igreja Matriz São Miguel Arcanjo.

ERNESTO RAMMINGER 
Morreu na quarta-feira (31), um dos 

pioneiros do município de Mondaí. Ernesto 
Ramminger tinha 94 anos e estava internado 
na Associação Hospitalar de Mondaí. Ernes-
to era filho do primeiro pastor de Porto Feliz, 
Karl Ramminger, no início da colonização, em 1922. Ernesto 
Ramminger foi velado na Igreja Evangélica de Mondaí e foi 
sepultado no Cemitério Evangélico. 

OSMÉLIA PERONDI BALBINOT
Faleceu no dia 23 de julho, em sua residência, aos 93 

anos. O seu corpo foi velado na cripta da Igreja Matriz de Gua-
raciaba, e foi sepultado no cemitério municipal.

DORIVAL JOÃO MOROLLI
O ex-vereador de Descanso morreu aos 

70 anos na última terça-feira (30), no Hospi-
tal Regional de São Miguel do Oeste. Dorival 
nasceu em 27 de outubro de 1942 em Sole-
dade/RS. Ainda na adolescência aprendeu o 
ofício de dentista prático. Em 1960 veio morar no Oeste cata-
rinense onde conquistou muitos clientes e amigos. Casou-se 
no ano de 1969 com Rita Franzon (in memoriam), e tiveram 
quatro filhos. Foi vereador no município de Descanso, repre-
sentando o então distrito de Belmonte na 5º legislatura de 01 
de janeiro de 1970 a 31 de dezembro de 1973, exercendo o car-
go de presidente do Poder Legislativo em 1970. A Prefeitura de 
Belmonte decretou luto oficial por três dias.

 
ANA KURTZ
Faleceu no dia 27 de julho, em sua residência, aos 81 

anos. O seu corpo foi velado na Igreja Assembleia de Deus de 
Anchieta e sepultado no cemitério municipal.

MARIA DORVALINA LEÃO MACIEL
Faleceu no dia 27 de julho, em sua residência. O seu cor-

po foi velado em sua residência em Paraíso, e sepultado no 
cemitério municipal.

LAÉRCIO LUIZ PROVIN
Faleceu no dia 27 de julho, vítima de acidente de trânsito 

em Guarapuava/PR. O seu corpo foi velado na cripta mortuá-
ria de Anchieta, e foi sepultado no cemitério municipal.

ANADIR TREVISO
Faleceu no dia 27 de julho, no Hospital de Anchieta, aos 

75 anos. O seu corpo foi velado na Capela de Linha Pratelei-
ra, Anchieta, e foi sepultado no cemitério da comunidade. 
A família convida para o culto de sétimo dia, a ser celebrado 
neste domingo (04), às 09h, na Capela de Linha Prateleira em 
Anchieta.

MOACIR PERONDI
Faleceu no dia 28 de julho, aos 64 anos. O seu corpo foi 

velado na comunidade de Linha Perondi, em Guaraciaba, e 
foi sepultado no cemitério da comunidade. A família convi-
da para o culto de sétimo dia a ser celebrado neste domingo 
(04), às 09h, na Capela Nossa Senhora da Saúde de Linha 
Perondi, em Guaraciaba.

ANTONINHO ALVES DE OLIVEIRA
Morreu com 77 anos, na noite de quarta-feira (31), às 

20h, no Hospital São José. Seu corpo foi velado em sua re-
sidência em Bom Jesus do Oeste e sepultado no cemitério 
municipal.

RACHEL SALÉM
Na madrugada da última quarta-

feira (30), o cantor Paulo Miklos usou 
as redes sociais para postar uma foto 
em homenagem à mulher, que morreu 
no último dia 23, em decorrência de 
um câncer. "Agradeço a todos os amigos queridos e a todos 
os fãs pelo carinho. O momento agora é de recolhimento e 
comunhão em família. No coração sinto a dor da ausência da 
minha Rachel. Sei que nunca mais vou preencher este vazio, 
mas na alma descubro a plenitude de ter vivido um amor 
completo e eterno. Meu amor de toda a vida, Rachel Salem”, 
disse o integrante dos Titãs. Enquanto esteve internada, 
Rachel publicava com frequência nas redes sociais fotos 
de amigos e do marido no hospital. Ela chegou a retirar o 
pulmão direito por conta da doença. Ela estava casada há 31 
anos com o músico e com ele teve uma filha, Manoela, hoje 
com 30 anos.

EILEEN BRENNAN
A atriz norte-americana Eileen 

Brennan morreu no domingo (28), aos 
80 anos. Seu agente Kim Vasikalis con-
firmou a morte e afirmou que a causa 
foi câncer. Eileen estava em sua casa, em 
Burbank, um subúrbio de Los Angeles, cidade onde nasceu, 
rodeada por sua família. Tinha uma carreira sólida nos teatros 
de Nova Iorque e havia atuado em alguns filmes, mas ganhou 
fama ao viver a capitã do Exército dos Estados Unidos Doreen 
Lewis na comédia A Recruta Benjamin, estrelando ao lado de 
Goldie Hawn. Por esse papel, foi indicada ao Oscar de Melhor 
Atriz Coadjuvante em 1981. Entre 1981 e 1983, reviveu o papel 
de Doreen na adaptação para TV do filme, pelo qual ganhou 
um prêmio Emmy e um Globo de Ouro. A atriz também apa-
receu em séries de TV como Murder, She Wrote, 7th Heaven e 
Will & Grace e participou pela última vez, em 2011, da comé-
dia Naked Run. Eileen deixa dois filhos, Sam e Patrick, e dois 
netos.

J.J. CALE
O músico J.J. Cale morreu na sexta-

feira (26), aos 74 anos, em um hospital 
da Califórnia, nos Estados Unidos. De 
acordo com o site oficial do guitarrista, 
Cale foi vítima de um ataque cardíaco. 
Ganhador de vários prêmios Grammy e lenda do rock, foi 
compositor de letras como Cocaine e After Midnight, que 
popularizou o guitarrista Eric Clapton, um de seus amigos. 
John Weldon Cale nasceu em 1938 e gravou 14 discos de 
estúdio, colaborando também com Eric Clapton no álbum 
The Road to Escondido, de 2006. O último trabalho de estúdio 
foi uma parceria com Clapton na faixa Angel do último álbum 
do guitarrista, Old Sock, lançado no mesmo ano.

BERNADETTE LAFONT
A atriz francesa que foi uma das 

musas do movimento cinematográfico 
Nouvelle Vague, morreu na sexta-feira 
(26), aos 74 anos. Hospitalizada depois 
de sofrer um mal-estar, Bernadette 
morreu de causas ainda não divulgadas. Nascida em 26 de 
outubro de 1938, queria ser bailarina, antes de casar-se com 
o ator Gérard Blain e começar sua carreira de atriz, em Pa-
ris. Estreou no cinema em 1958 e participou de mais de 120 
filmes. Trabalhou com diretores como François Truffaut em 
Os insolentes (Les Mistons, 1957) e Claude Chabrol em Nas 
garras do vício (Le Beau Serge, 1958). Em 1986, recebeu um 
César, prêmio do cinema francês, de Melhor Atriz Coadju-
vante por L'Effrontée, de Claude Miller. Também recebeu um 
César honorário em 2003. Em 2012, Bernadette protagonizou 
a comédia dramática Paulette, que surpreendeu exibidores na 
França.

EUCLIDES QUANDT 
DE OLIVEIRA
Ex-ministro das Comunicações, 

Euclides Quandt de Oliveira morreu em 
19 de julho, aos 93 anos, em Petrópolis/
RJ. Quandt foi titular do ministério entre 
março de 1974 e março de 1979, durante o governo Geisel. 
Nascido em 23 de novembro de 1919, no Rio de Janeiro, foi 
militar de carreira. Presidiu o Conselho Nacional de Teleco-
municações (Contel) no governo Castello Branco (1964-1967) 
e foi o primeiro presidente da Telebrás, em 1972. Sua dedica-
ção ao setor resultou em um trabalho importante de interliga-
ção do Brasil pelas telecomunicações. Sua liderança e integri-
dade o transformaram em um dos mais respeitados nomes 
das comunicações brasileiras. Um dos papéis de Quandt foi 
padronizar as transmissões, pois na época equipamentos em 
cidades diferentes não eram compatíveis, o que dificultava li-
gações interestaduais. Mesmo nos últimos anos, o ex-ministro 
costumava comentar as decisões políticas e os avanços tecno-
lógicos da área. Aos 90 anos, tornou-se internauta e sempre 
opinou sobre os assuntos ligados às telecomunicações. Em 
nota, o atual ministro das Comunicações, Paulo Bernardo, 
afirma que a morte de Quandt é uma perda para o setor das 
telecomunicações.

GABRIEL PORTO 
Ex-jogador do Santa Cruz e do 

Inter, Gabriel Porto morreu em 26 de 
julho, aos 66 anos. Cuca, como era co-
nhecido por amigos e familiares, estava 
internado havia 20 dias no Hospital Ana 
Nery, em Santa Cruz do Sul, no Vale do Rio Pardo, vítima de 
um Acidente Vascular Cerebral (AVC). Natural de Venâncio 
Aires, nasceu no dia 30 de setembro de 1946. Começou no fu-
tebol no Guarani-VA. Em 1966, foi contratado pelo Santa Cruz, 
onde se destacou. De 1968 a 1971, após jogar pelo Inter, Cuca 
retornou ao clube e integrou o elenco da Associação Santa 
Cruz - na época, junção entre Santa Cruz e Avenida. No time, 
chegou ao seu melhor resultado. Foi goleador da equipe em 
1975, com o técnico Daltro Menezes.

Apreensão de carnes
PRF/SC fiscaliza transporte de mercadorias 

A Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) está realizando fiscalização 
no transportes de mercadorias. Na 
Unidade Operacional de Maravi-
lha os policiais apreenderam car-
nes sendo transportadas de forma 
irregular, sem refrigeração. Apre-
enderam também anabolizantes e 
remédios para emagrecer proibi-
dos no Brasil. Além disso, os poli-
ciais apreenderam um Fiat/strada 
com placas de Minas Gerais com 
rádio de comunicação irregular 
escondido atrás do velocímetro.

Conforme a PRF, os quatro 
ocupantes do veículo eram de Foz 
do Iguaçu/PR e confessaram que 
trabalham no transporte de mer-
cadorias contrabandeadas. Carne era transportada sem refrigeração 

Divulgação/ PRF-SC

O Poder Judiciário preferiu, no dia 19 de ju-
lho, as sentenças condenatórias de oito presos 
durante a Operação Cambucica, deflagrada em 
fevereiro de 2012. O juiz Marcos Bigolin assinou 
as sentenças, cujas penas, somadas, chegam há 
114 anos, em 16 crimes. A Operação foi defla-
grada na época para desarticular uma forte 
quadrilha que vinha praticando inúmeros rou-
bos no Oeste Catarinense.

O segundo homem da quadrilha, Vilmar 
Guilherme Sinamamo, conhecido por “Sina-
mamo”, “Catarina” ou “Nenê” seria responsável 
por dar apoio logístico aos integrantes da qua-
drilha, fornecendo armas e veículos usados nos 
assaltos. Ele foi condenado a 33 anos e 11 me-
ses de reclusão.

Odair José Camargo, vulgo “Chiquinho”, era 
foragido do sistema prisional, condenado por 
roubo e tráfico de drogas. Durante a operação 
ele foi baleado em troca de tiros. Agora, ele foi 
condenado a 34 anos e quatro meses de prisão.

Também foram presos e agora condenado 
presos Arli Luiz Dahmer, vulgo “Pisquila”, tido 
como um dos principais receptadores de veícu-
los roubados na região e condenado há cinco 
anos e nove meses de reclusão em regime se-
miaberto; Fabrício Binsfeld, preso em flagrante 
por receptação e condenado há três anos e três 
meses no semiaberto; Alci da Luz, preso em 
flagrante por porte ilegal de arma e condenado 
a um ano e 10 meses de detenção em regime 
aberto; Nelson Salvador condenado a 32 anos, 
um mês e 15 dias de reclusão em regime fe-
chado; Claudio Luiz Tur, preso por receptação 
e condenado a um ano de reclusão em regime 

aberto; e Vilmar da Rocha a três anos e seis me-
ses em regime aberto.

Relembre o caso
A Operação Cambucica foi deflagrada na 

segunda-feira, dia 13 de fevereiro de 2012, para 
desarticular uma forte quadrilha que vinha 
praticando inúmeros roubos no Oeste catari-
nense. Segundo o delegado que coordenou a 
Operação, Albert Dieison Silveira, oito pessoas 
foram presas e um suspeito morreu ao trocar 
tiros com os policiais. Além disso, a Polícia Civil 
também apreendeu cerca de 30 kg de drogas, 
mais de 20 armas de fogo, algumas inclusive 
com calibre de uso restrito às forças federais, 
quatro carros roubados, além de inúmeros ar-
tigos e eletrodomésticos, que foram reconheci-
dos pelas vítimas por terem sido roubados.

A quadrilha ficou conhecida no Oeste Cata-
rinense pela forma brutal com que atuava. Para 
roubar as vítimas os bandidos cometiam ex-
trema violência, há inclusive casos de estupro 
e espancamento. O líder do grupo criminoso, 
Elói Adriano Lagni de Oliveira, vulgo “Lenhei-
ro”, já era foragido da penitenciária de Chapecó, 
condenado por diversos crimes, como roubo 
e estupro, e morreu na troca de tiros com poli-
ciais durante a Operação. 

A Operação foi denominada “Cambucica” 
por ser este o nome da comunidade localiza-
da no interior do município de Riqueza, onde 
a quadrilha se escondia e planejava os roubos. 
Além disso, “Cambucica” também significa pe-
queno animal arisco, o que representa a forma 
de atuação da quadrilha.     

Operação foi deflagrada em fevereiro de 
2012. Agora, o Poder Judiciário divulgou as 
sentenças condenatórias de oito presos. Um 
último acusado morreu na operação, durante 
troca de tiros com a polícia

Presos na Operação 
Cambucica são condenados

JUSTIÇA
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ALERTA

uma doença comum e perigosa
Brucelose:

Abatimento de 12 animais da mesma propriedade por Brucelose levanta 
preocupação sobre a doença na região

N
a última semana, 12 ani-
mais da mesma proprie-
dade foram sacrificados 
em Maravilha. Conforme 
o secretário de Agricultu-

ra do município, Pedro Gilberto Ioris, 
os animais foram abatidos por estarem 
com Brucelose. “Só ficaram sabendo 
porque esse senhor vendeu um touro 
para um produtor de Modelo, e como 
eles já têm problemas por causa da 
Brucelose o comprador exigiu o exa-
me”, comenta. 

A partir disso foi feito um novo exa-
me para comprovar a contaminação, 
o que novamente deu positivo. Desta 
forma o animal foi sacrificado e todos 
os demais animais do rebanho tiveram 
que fazer o exame, sendo que de 14 
animais, mais 11 bovinos foram sacri-
ficados na última semana por estarem 
com a doença. 

O fato traz a tona um problema que 
está presente nas propriedades da re-
gião, e que para o secretário, não é dado 
à importância necessária. 

De acordo com Ioris, na última reu-
nião do Colegiado dos Secretários de 
Agricultura da Amerios foi questionada 
a falta de um laboratório na região que 
realiza exames, entre eles, o de Bruce-
lose, uma vez que o laboratório que ha-
via em Chapecó foi fechado. “Durante 
uma reunião dos prefeitos da Amerios, 
foi falado sobre isso, e na oportunidade 
havia uma representante da Cidasc a 
nível de Estado, que no final da reunião 
destacou que o laboratório de Chapecó 
vai voltar a funcionar, depois dos pedi-
dos realizados na ocasião”, comenta.

Pelo fato de não ter um laboratório 
que possa dar assistência aos agriculto-
res da região, o que torna o exame caro, 
Ioris acredita que os agricultores estão 
desamparados neste sentido, o que 

não os motiva a realizar os exames nos 
animais. “Tem que ser feitas algumas 
parcerias para trazer um laboratório 
para cá. Com uns R$ 5 mil se consegue 
monta um, e um exame custa R$ 3,70, 
e se você pegar alguém de fora para fa-
zer paga caro, eu, por exemplo, de duas 

vacas paguei R$ 120,00”, comenta. Con-
forme o secretário, os exames normal-
mente são enviados para Curitiba/PR. 

Outro fator destacado pelo secre-
tário é o fato de o exame de Brucelose 
ser exigido apenas quando o animal é 
vendido para reprodução, desta forma 

os agricultores podem fraudar o motivo 
da venda e usar o animal para repro-
dução, o que contamina o restante do 
rebanho, e até mesmo as pessoas. 

Para Ioris, um dos maiores proble-
mas que a Brucelose causa é a falta de 
renda para o produtor, uma vez que 

detectada a doença no rebanho a pro-
priedade é interditada até que se com-
prove que ela está livre da doença, o 
que pode levar meses. Neste período, 
o produtor é impossibilitado de comer-
cializar qualquer bovino e também os 
derivados, como leite e queijos. 

Programa
Ioris frisou que a Secretaria de 

Agricultura já estuda junto com o 
Conselho de Desenvolvimento Ru-
ral de Maravilha, fazer um programa 
no qual o agricultor necessite fazer o 
exame de Brucelose no seu rebanho.

O secretário explica que o pro-
grama poderia funcionar em con-
junto com outros programas da 
Secretaria, e em parceria com em-
presas que também são beneficia-
das. “É uma segurança maior que o 

próprio produtor tem, e as empresas, 
como os laticínios, também serão 
beneficiados, pois terão um produto 
de maior qualidade”, acrescenta.

Conforme o secretário, na região 
de abrangência do Sindicato dos 

Trabalhadores Rurais na Agricultu-
ra Familiar (Sintraf) que abrange 
Maravilha, São Miguel da Boa Vista, 
Tigrinhos e Flor do Sertão, apenas 
uma propriedade, de São Miguel 
da Boa Vista, tem o Certificado de 

Propriedade Livre de Brucelose. 
“Na propriedade é feito dois exa-
mes, e se não acusar a doença ela 
ganha um certificado do estado que 
a identifica como livre da doença”, 
explica.

Divulgação

Manter a higiene das salas de ordenha é essencial para evitar a Brucelose

ILAINE ROHDEN
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Como evitar a doença? 
Comprar animais com Guia de Trânsito Animal (GTA) e 

que tenham exame negativo para Brucelose ou de rebanhos 
livres da doença;

Utilizar touros de monta que tenham exame negativo para 
Brucelose;

Inseminação só com material de local ou de pessoas que 
garantam a segurança contra Brucelose;

Realizar testes, periodicamente, em seu rebanho para co-
nhecer a situação de saúde de seus animais;

Higiene é de fundamental importância;

Lavar as mãos após lidar com os animais;
Usar sempre luvas para mexer nos fetos abortados e pla-

centas com infecção.
Queime o feto abortado, a placenta e desinfete o local do 

aborto;
Ferva sempre o leite antes de beber;
Leite, queijo e derivados oriundos de estabelecimentos 

com Serviço de Inspeção Municipal, Estadual ou Federal;
Manter os animais sempre identificados com os brincos 

da Cidasc.

A doença

A doença e os humanos 

Como saber se o animal 
está contaminado?

Procedimentos 

Por se tratar de uma doença 
comum, mas que muitos agriculto-
res desconhecem, principalmente 
quais proporções ela podem cau-
sar, procuramos o médico vete-
rinário do Instituto Catarinense 
de Sanidade Agropecuária (Ica-
sa), Tiago Benelli, para explicar 
e repassar algumas informações 
importantes a cerca da Brucelo-
se. 

Conforme Benelli, a Bruce-

lose é uma enfermidade infecto-
contagiosa de caráter crônico.

“É uma doença provocada 
por uma bactéria, a brucella, que 
ataca os mamíferos, pode causar 
aborto e queda na produção de 
leite”, explica.

A Brucelose ataca tanto os ma-
chos como as fêmeas das seguin-
tes espécies: melitensis: caprinos, 
ovinos e camelídeos; abortus: bo-
vinos e bubalinos; suis: suínos e 

vários mamíferos selvagens; ca-
nis: cães; ovis: ovinos; neotomae: 
ratos de florestas e do deserto; 
microti: roedores; inopinata: hu-
manos; delphini, pinnipediaeeceti: 
animais marinhos, como golfi-
nhos, focas e baleias. “Cada uma 
dessas espécies contagia a mesma 
espécie, exceto a abortus que é 
uma zoonose e desta forma pode 
ser transmitida para humanos”, es-
clarece o médico veterinário. 

Benelli explica que em alguns ca-
sos a doença não apresenta sintomas, 
porém na sua maioria o animal apre-
senta “repetição de cio, bezerros fra-
cos, diminuição na produção de leite, 
aborto, retenção de placenta, endo-
metrite, infertilidade e nos machos 
observa-se o inchaço dos testículos”.

Segundo Benelli, o diagnóstico 
preciso se dá através dos exames de 

sangue para sorologia de Brucelose. 
“Os exames são realizados somente 
por médicos veterinários particulares 
habilitados pelo Ministério da Agri-
cultura, Pecuária e Abastecimento 
(Mapa). Isso se dá através de curso 
para realização dos exames em insti-
tuições habilitadas pelo Mapa e vis-
toria de equipamentos e laboratório 
pela Cidasc”, justifica.

Quando constatado que um 
animal está contaminado pela Bru-
celose, é necessário fazer o abate 
deste. “Não existe tratamento, a 
partir do diagnóstico sorológico po-
sitivo para Brucelose é realizado o 
abate sanitário do animal em esta-
belecimento com Serviço de Inspe-
ção Estadual (SIE)”, salienta Benelli.

Com relação à propriedade, 
o médico veterinário explica que 
“após diagnosticar a Brucelose, a 

propriedade é interditada, não po-
dendo sair e nem entrar bovinos”.

Benelli destaca que o produtor 
que perder animais por causa da 
doença recebe uma indenização do 
Estado. “Toda propriedade que ti-
ver animal positivo para Brucelose, 
o produtor será indenizado no valor 
do peso do animal mais a cotação 
da Epagri daquele dia, já animais 
com registro genealógico: 50% a 
mais”, esclarece.

De acordo com o médico 
veterinário, a Brucelose pode 
ser transmitida aos humanos 
por meio do “contato direto com 
sangue, urina, secreções uteri-
nas, e via oral, através da inges-
tão leite e derivados (nata, quei-
jos) sem serviço de inspeção”.

Benelli frisa que quando um 
humano é contaminado precisa 
procurar auxílio médico e fazer 
um tratamento para Brucelose 
humana, que será de acordo 
com a avaliação médica que 
acompanhará a pessoa infecta-
da.

Conheça os sinais clínicos 
nas pessoas:

• Febre: (superior a 38ºC), 
pode se apresentar de forma 
remitente, intermitente, irre-
gular ou ondulante; apresenta 
acentuação vespertina, prolon-
gando-se durante a noite, com 
período de remissão matinal;

• Sudorese profusa: predo-
minantemente noturna, com 
cheiro desagradável;

• Dor: artralgia de pequenas 
e grandes articulações, mialgia e 
cefaléia;

• Perda de apetite;
• Impotência sexual. 

Arquivo Benelli

Fotos: Divulgação

Animais precisam ser vacinados contra a doença

Pessoas 
contaminadas 
com Brucelose 
podem 
apresentar 
sintomas 
visíveis
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Competição foi válida pela 6° etapa da Copa Motocar e pela 5° etapa da Copa Oeste Catarinense da 
modalidade

10° Enduro de Regularidade foi realizado no município 

Torcedores gremistas vivenciaram dia inesquecível em Porto Alegre 

CUNHA PORÃ

Nação Tricolor de Cunha Porã

Foi realizado no último final de 
semana (dias 27 e 28), no município 
de Cunha Porã a 6° etapa da Copa 
Motocar e a 5° etapa da Copa Oeste 
Catarinense de Enduro de Regulari-
dade. Os pilotos foram recepcionados 
no sábado (27) no Restaurante e Ho-
tel do Tito, onde aconteceu o sorteio 
da ordem de largada. No domingo 
pela manhã em frente ao Auto Posto 
Cunha Porã os pilotos largaram para 
percorrer 125 km de trilhas por diver-
sas comunidades do interior do muni-
cípio, a chegada e entrega da premia-
ção aconteceu no Restaurante do Tito. 
A prova contou com a participação de 
pilotos dos Estados do Rio Grande do 
Sul, Santa Catarina e Paraná.

O 10° enduro de Regularidade 
O 10° enduro de Regularidade Cidade de Cunha Porã foi organizado pelo 
Grupo Quadrilha da Trilha e contou com o apoio da Prefeitura de Cunha Porã

Ascom/Prefeitura de Cunha Porã

Cidade de Cunha Porã foi organiza-
do pelo Grupo Quadrilha da Trilha e 
contou com o apoio da Prefeitura de 
Cunha Porã e a colaboração de di-
versos agricultores que permitiram 
a passagem das motos por suas pro-
priedades. A próxima etapa da Copa 
Motocar ocorrerá no dia 15 de setem-
bro no município de Três Passos no 
Estado do Rio Grande do Sul. 

Os ganhadores da competição 
foram os seguintes:

Categoria Master: 1° lugar- Felipe 
Knapp (Palmitos/SC); 2° lugar- Mi-
chel Cechet (Erechim/RS); 3° lugar- 
Charleu Spricigo (Pinhalzinho/SC). 
Categoria Sênior:1° lugar- Fabiano 
Rosoni (Pato Branco/ PR); 2° lugar- 

Isac Luis Catani (Pinheiro Preto/
SC); 3° lugar- Tiago Andre Martins 
(Chapecó/SC). Categoria Over 40: 1° 
lugar- Julio Treichel (Chapecó/SC); 
2° lugar- Gilberto Balbinot (Barão de 
Cotegipe/RS); 3° lugar- Daniel Cor-
deiro (Caçador/SC). Categoria Over 
50: 1° lugar- Altair Bordignon (Ere-
chim/RS); 2° lugar- Roberto Pertile 
(Erechim/RS); 3° lugar- Luiz Fernan-
do Perobelli (Chapecó/SC). Catego-
ria Júnior:1° lugar- Junior Capelletto 
(Ponte Preta/RS); 2° lugar- Marcos 
Tadeu da Silva (Chapecó/SC); 3° lu-
gar- Celso Zagonel (Pinhalzinho/
SC). Categoria Novatos: 1° lugar- Ivan 
Rohde (Ponte Preta/RS); 2° lugar- Mi-
cael Meneghetti (Chapecó/SC); 3° lu-
gar- Tailor Mafini (Erechim/RS).

Há 30 anos, no dia 28 de julho de 
1983, numa noite fria, típica do inver-
no gaúcho, o Grêmio escrevia um dos 
capítulos mais gloriosos de sua histó-
ria. Ao derrotar o Peñarol, do Uruguai, 
por 2 a 1, no Estádio Olímpico Monu-
mental, e conquistar a primeira Copa 
Libertadores de sua história. Era o 
Grêmio de Mazaropi, Hugo de León, 
Tita, Renato, Tarciso, China, Valdir Es-
pinosa e Fábio Koff.

No último domingo (28) a Nação 
Tricolor de Cunha Porã viajou a Porto 
Alegre com uma agenda digna de res-
peito: jogar no Suplementar do Olím-
pico contra os Amigos de Luis Edu-
ardo, ex-zagueiro do Grêmio e após a 
realização de um almoço de confrater-
nização, assistir ao embate entre Grê-
mio x Fluminense na grandiosa Arena 
do Grêmio. “A grande façanha foi a 
oportunidade dos associados da Na-
ção Tricolor e simpatizantes jogar no 
Campo Suplementar com alguns dos 
campeões da Libertadores de 1983, 

dentre eles Tarciso e China, tendo 
como espectadores o ex-técnico Valdir 
Espinosa e Paulo Roberto, ex-lateral 
direito” enfatizou Márcia Lúcia Weber, 
presidente da associação e cônsul do 
Grêmio.

Os adversários selecionados pelo 
ex-zagueiro do tricolor gaúcho e assí-
duo participante dos Grenais de Ve-
teranos de Cunha Porã, Luis Eduardo 

Quadros Lima, mostraram sua força 
ganhando o jogo pelo placar de 4 x 2. 
Dentre eles estavam os ex-atletas do 
Grêmio: Raul Mendes, Edson Joani-
nha, Almir, Jurandir e o próprio Luis 
Eduardo. Luis Eduardo ainda fez 
questão de providenciar o almoço de 
confraternização no bar de um amigo, 
onde todos puderam ter suas camisas 
autografadas e a oportunidade de in-

teragir com o grupo. “Considero-me 
um cidadão cunhaporense tamanha 
a hospitalidade quando frequento 
aquela cidade. Tento de alguma forma 
compensar tanto carinho através da 
realização de eventos como este aqui 
em Porto Alegre”, frisou o ex-zagueiro 
do time gaúcho. A presidente da Na-
ção Tricolor de Cunha Porã ressaltou a 
simplicidade dos ex-atletas do Grêmio. 
“Da forma espontânea e fraternal com 
que trocam apelidos e conversam, es-
tes campeões são fantásticos, nos sen-
timos em casa” afirmou Márcia.

Um dia histórico para os 
gremistas cunhaporenses

Para completar a festa, em clima 
descontraído, os integrantes da Na-
ção Tricolor ainda puderam fotogra-
far com alguns atletas do Grêmio que 
treinavam no campo suplementar do 
Olímpico, dentre eles Souza, Vargas, 
Saimon, Rhodolfo, Busatto, Follmann 
e Matheus Biteco. Espinosa ressaltou a 
importância de se recordar os momen-
tos importantes vividos pelo Grêmio 
durante a sua história. “Sempre é tem-
po de se lembrar dos capítulos vitorio-
sos do passado. Perceber que o torce-
dor do Grêmio, especialmente aquele 

do interior, respeita e apoia o Clube é 
muito gratificante”, referindo-se ao cari-
nho demonstrado pelos integrantes da 
Nação Tricolor de Cunha Porã.

Após o jogo amistoso, os cinquen-
tões, sessentões, alguns enfiados em 
elegantes ternos, os heróis de ontem 
viveram horas de reconhecimento na 
Arena do Grêmio, momento que ante-
cedeu o jogo do Grêmio x Fluminense. 
Além do jogo do Brasileirão na Arena, 
a Nação Tricolor ainda pôde acompa-
nhar os campeões da Libertadores de 
83 passando a taça de mão em mão 
no gramado do estádio. “Alguns gi-
ravam uma camiseta tricolor come-
morativa e a Arena em peso aplaudiu 
os ex-atletas”, relatou a presidente da 
Nação Tricolor. Em seguida foi reali-
zada uma foto entre os campeões no 
centro do gramado e o encerramento 
triunfal: a chegada de Renato Gaú-
cho, que, técnico do Grêmio, estava 
concentrado para o jogo contra o 
Fluminense. “Foram momentos de 
plena satisfação e entusiasmo que fi-
carão marcados para sempre” esse foi 
o discurso de todo o grupo que parti-
cipou do evento promovido pela Na-
ção Tricolor e Consulado do Grêmio 
de Cunha Porã.

Fotos: Nação Tricolor de Cunha Porã

Luis Eduardo organizou um almoço de confraternização entre os atletas e 
os cunhaporenses

Nação Tricolor de Cunha Porã jogou contra os Amigos do Luis Eduardo 
(campeões da Libertadores de 1983)
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Para continuar a caminhada em direção ao título da competição à equipe maravilhense precisa 
passar pela Coopercampos em Campos Novos

Delegação maravilhense conta com um número 
representativo de atletas

Guarani decide amanhã a vaga para as quartas de final do 
Campeonato Estadual Amador

PARAJESC

LEÃO DO VALE

Cerca de 15 atletas saíram de 
Maravilha na manhã da última 
quarta-feira (31) para competir nos 
Jogos Escolares Paradesportivos 
(Parajesc)  que reúne atletas de 
12 a 20 anos. A competição está 
acontecendo desde a última quinta-
feira (01) e se estende até amanhã 
(04) no município de Itajaí/SC. Esta é 
a etapa estadual do evento esportivo.

De acordo com o professor Eli-
sandro Schlindwein, os atletas com-
petirão nas modalidades de atletismo 
e bocha PC, nos naipes masculino e 
feminino. “A previsão é voltarmos a 
Maravilha no domingo à noite ou na 
segunda pela manhã. Estamos cren-

tes que os atletas trarão medalhas 
para o nosso município”, destacou. A 
prefeita Rosi Maldaner desejou boa 
sorte a todos os atletas. “Estamos 
muito orgulhos de podermos parti-
cipar de um evento como este. E, os 
atletas já são vencedores por estarem 
competindo e mostrando a sua garra”, 
ressaltou.

Conforme o diretor de Esportes, 
Marcelo Heinz, Maravilha tem uma 
das maiores delegações da região 
Oeste. “Além de Chapecó, a Cidade 
das Crianças é o único município que 
tem profissional remunerado pela 
Administração Municipal para se de-
dicar ao paradesporto. Os atletas par-

Cerca de 15 atletas saíram de Maravilha

Delegação maravilhense embarcou na manhã da última quarta-feira (31)

Fotos: Ricardo Torres/ O Líder

A decisão da Taça Jean-
car de Futebol Suíço Máster 
2013 será realizada hoje (03). 
Conforme os organizadores 
da competição, a decisão da 
Taça Jeancar, só não ocorrerá 
em caso de condições climá-
ticas adversas. A partida será 
realizada no Estádio Pena 
Branca, próximo ao Posto 
Kakareko. Os jogos que de-
cidem os melhores coloca-
dos da competição são os 
seguintes: 15h30 - Decisão 
do 3º lugar entre as equipes: 
SER Vasco da Gama x Sicoob 
Credial; 16h20 - Decisão do 
título entre as equipes: Ru-
dély x 1000 Anos. Os organi-
zadores do campeonato con-
vidam todos os munícipes 
para prestigiar os jogos finais 
da Taça Jeancar.

O Leão do Vale volta a cam-
po amanhã (04) contra a Cooper-
campos do município de Campos 
Novos às 15h no jogo que decide 
a vaga para as quartas de final do 
Campeonato Estadual Amador. Na 
partida de “ida” das oitavas de final 
da competição, o Guarani venceu 
o time de Campos Novos por 2x0. 
Para passar para a próxima fase e 
continuar a caminhada rumo ao 
título do Campeonato Estadual 
Amador, o Guarani pode até perder 
por um gol de diferença para a Co-
opercampos neste domingo.

O técnico Luiz Carlos Capelli 
informou que os jogadores irão se 
concentrar novamente antes do 
jogo, sendo que se reunirão em um 
hotel ainda hoje (03). Após uma 
bela apresentação no primeiro 
jogo das oitavas de final, os atletas 
buscam apresentar novamente um 
bom desempenho diante de uma 
das melhores equipes da compe-
tição. Da mesma forma que no úl-

timo confronto, todos os jogadores 
estão à disposição para entrarem 
em campo em mais uma partida 
decisiva e a comissão técnica e a 
direção do Leão do Vale estão to-
mando todas as medidas para que 
o time tenha as melhores condi-
ções para a partida.

No jogo de “ida” a equipe ma-
ravilhense dominou as ações du-
rante toda a partida e poderia ter 
feito um placar ainda mais elástico. 
Conforme Capelli, o Guarani está 
preparado para enfrentar as difi-
culdades impostas pelo adversário. 
“Temos um planejamento e acre-
ditamos no potencial do grupo de 
jogadores para conquistar a vaga 
para próxima fase. Será um jogo 
difícil mais vamos fazer o que for 
possível para seguir para as quartas 
de final do campeonato”, ressaltou 
o treinador. Se alcançar a vaga o 
Leão do Vale enfrenta o vencedor 
de Abelardense e Ipiranga F.C. Na 
primeira partida o Ipiranga do mu-

nicípio de São José do Cedro ven-
ceu o Abelardense de Abelardo Luz 
pelo placar de 2x0, o jogo de “volta” 
é em Abelardo Luz.

A Rádio Líder FM irá transmitir 
o jogo decisivo e os torcedores ma-
ravilhenses que não conseguirem 
se deslocar até Campos Novos po-
dem conferir todas as emoções do 
jogo e tudo o que acontecer na ro-
dada decisiva do Campeonato Es-

tadual Amador a partir das 14h30 
na 92,3.   

Partida decisiva será realiza-
da amanhã às 15h no Estádio Cid 
Pedroso em Campos Novos

Box-1: Confira todos os con-
frontos que ocorrem nos jogos de 
“volta” da segunda fase do Cam-
peonato Estadual Amador: Em Pi-
nhalzinho - Canarinho E.C. x Oeste 

AS Bebidas; Em Itá - SER Cruzeiro 
x CER Ouro Verde; Em Itapiran-
ga - E.C. Cometa x Fraiburgo E.C.; 
Em Campos Novos - Copercampos 
x Guarani da Sanga Silva; Em São 
Carlos - AFA São Carlos x Xanxerê 
F.C.; Em Abelardo Luz - Abelarden-
se x Ipiranga F.C.; Em São Miguel 
do Oeste - C.E. Guarani x Atlético 
Superviza; Em Tangará - ASS. Tan-
garaense x AAPF CME Palmitos.

Ricardo Torres/ O Líder

tiram acompanhados de uma equipe 
de apoio, formada por uma técnica de 

enfermagem, dois professores e uma 
estagiária”, complementou.

Decisão da 
competição 
está prevista 
para hoje

Taça Jeancar
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O objetivo do campeonato é a prática esportiva 
entre as categorias de base com regras adaptadas

Competição teve início no 
último domingo  

Dirigentes Esportivos da região se reúnem para 
realizar campeonato 

Campeonato Municipal de Bocha 48 em equipes terá início 
no próximo sábado

1ª TAÇA IGUATEMI ALIMENTOS/
ARACNOMANIA/ACEMA

Bom Jesus do Oeste I

Bom Jesus do Oeste II

No último domingo (28) teve início a 1ª 
Taça Iguatemi Alimentos/Aracnomania/Ace-
ma de Futebol de Base. A competição é uma 
novidade no calendário esportivo do Oeste 
catarinense. Conforme já noticiamos, o ob-
jetivo do campeonato é a prática esportiva 
entre as categorias de base com regras adap-
tadas como, por exemplo, as substituições 
livres e ilimitadas, a fim de promover a par-
ticipação dos atletas. As equipes que partici-
pam do campeonato são dos municípios de 
Maravilha, Modelo, Saudades, Pinhalzinho, 
Campo Erê e Tigrinhos, e o naipe masculino 
terá disputa nas categorias Sub-09, Sub-11 e 
Sub-13.

O evento terá duração de aproximada-
mente cinco meses, sendo que ocorrerá uma 
rodada por mês, mais uma rodada extra, no 
mês de novembro, onde acontecerá um trian-
gular no naipe feminino, categoria Sub-16. A 
rodada inicial contou com jogos nos campos 
do CRM e do Madalozzo (anexo ao Tomatão) 

confira os resultados dos jogos:
Campo do CRM: Sub-9: Maravilha “B” 0 

x 1   Campo Erê; Sub-9: Maravilha “A”  2 x 0   
Saudades; Sub-13: Maravilha 4 x 1 Saudades; 
Sub-11: Maravilha  3 x 1 Saudades.  

Campo do Madalozzo: Sub-11: Tigrinhos 
1 x 0 Modelo;  Pinhalzinho 0 x 3 Campo Erê; 
Sub-13: Pinhalzinho 1 x 2 Campo Erê; Tigri-
nhos 0 X 8 Modelo.

A partida entre Maravilha e Saudades 
(Sub-11) no campo do CRM foi a preliminar 
do jogo válido pelo Campeonato Estadual de 
Amadores (Guarani da Sanga Silva x Cooper-
campos). A realização da competição é uma 
iniciativa da Prefeitura de Maravilha, por 
meio da Acema/DME e Projeto Genoma Co-
lorado de Maravilha. A coordenação técnica 
fica a cargo dos professores e coordenadores 
da modalidade de Futebol de Campo. Os par-
ceiros da competição são o Supermercado 
Iguatemi Alimentos e a Aracnomania, em-
presas maravilhenses.

Na partida entre Maravilha e Saudades (Sub-11) os garotos do Genoma Colorado de 
Maravilha venceram por 3 x 1

Abertura da competição
A abertura do evento, contou com a par-

ticipação do diretor de Esportes, Marcelo 
Heinz, do vereador e coordenador das mo-
dalidades de futebol e futsal, Odair José Ba-
tistello (PMDB), do presidente do Projeto 
Genoma Colorado, Nelson Livinalli, do coor-
denador do projeto, Eliéser Felipe Livinalli e 
dos professores do projeto, Ítalo Stieven e Vi-
nícius Pugliero, o estagiário Fernando Henri-
que Kruger e da preparadora de goleiros Mar-
lisa Walbrink, a goleira Maravilha. A prefeita 
Rosi Maldaner também acompanhou alguns 
jogos. Durante a abertura os professores dos 
municípios presentes foram homenageados 
com uma camisa do evento, pelo trabalho 
efetuado em seus municípios. Também fo-

ram homenageados os empresários Altair Al-
brecht (Iguatemi Alimentos) e Frédi Biazussi 
(Aracnomania). 

Os primeiros jogos contaram com a pre-
sença dos familiares dos atletas que engran-
deceram o evento e a relação entre esporte e 
família. A próxima rodada acontece no mês 
de agosto, no município de Campo Erê. Os 
organizadores do evento agradecem a todos 
que colaboraram para a realização da com-
petição. Os treinamentos da modalidade de 
Futebol de Campo ocorrem em parceria com 
o Projeto Genoma Colorado, sendo que os 
mesmos são gratuitos e com acesso a todos 
os interessados. O projeto conta hoje com a 
participação de aproximadamente 250 atle-
tas de cinco a 17 anos.    

 Ricardo Torres/ O Líder

Reuniram-se nas dependên-
cias do Departamento Municipal 
de Esportes de Bom Jesus do Oeste, 
na quarta-feira (24), os dirigentes 
esportivos dos municípios de Sal-
tinho, Campo Erê, Tigrinhos e Sul 
Brasil, além do dirigente anfitrião, 
Selmar Wagner. Na oportunidade, os 
mandatários esportivos debateram a 
realização de um campeonato que 
abrangesse os cinco municípios, cujo 
o objetivo principal vem ao encontro 
da necessidade de desenvolver ati-
vidades para os atletas da categoria 
adulto (masculino e feminino), uma 
vez que a região é carente em termos 
desse tipo de evento. 

De acordo com Selmar Wagner, coordenador 
responsável pela realização da competição, a reu-
nião foi produtiva e selou a parceria entre os mu-
nicípios e a realização do campeonato nos naipes 
masculino e feminino força livre e veterano, que 

tem data marcada para o próximo dia 08 de agos-
to. Até a data de início do certame, a coordenação 
geral do evento buscará no comércio local e regio-
nal apoio financeiro para custear os gastos com as 
taxas de arbitragem e despesas com a compra da 
premiação.

A reunião entre os dirigentes ocorreu na quarta-feira (24)

Ricardo Torres/ O Líder

O Departamento Municipal de Esportes 
(DME) comunica que no próximo sábado 
(10), terá início o Campeonato Municipal de 
Bocha 48 (masculino) em equipes. Somente 
poderão ser inscritos atletas que possuem do-
micílio eleitoral em Bom Jesus do Oeste, com-
provados até o dia 14 de agosto de 2013, ou 
que já tenham participado de algum evento 

promovido pelo DME no devido ano. Os atle-
tas interessados em participar da competição 
na categoria masculino poderão se inscrever 
até o dia 14 de agosto, neste dia será realizado 
o congresso técnico do campeonato. Maiores 
informações poderão ser obtidas na sede do 
DME, ou por meio dos seguintes telefones: 
(49) 3363-0118 e (49) 8405-6720.
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Dupla
Oneide
Maravilha

Celso 
LedurGrenal

BOLINHA DE SAGU
Contra o Corinthians, escondemos o jogo 

para o clássico “GREnal”. Deixando a brincadei-
ra de lado, o Grêmio não jogou nada! Resultado 
ruim, a bola não chegava para os atacantes. Time 
não agredia, nem um chute para o gol adversário 
no primeiro tempo. O problema estava no meio 
de campo. Zé Roberto saiu lesionado, ficaram 
na armação das jogadas Biteco e Elano. Não 

criaram nada para os homens da frente, Kleber 
e Barcos. Pobre do Barcos, assim complica para 
o centroavante. Amigo Osmar (porquinho) lem-
brou que o Barcos parecia o deputado Dirceu 
Dresch jogando no clássico da Linha Conso-
ladora. Muito dedicado, além da semelhança 
física, mas não tocava na bola. A bolinha que o 
Grêmio apresentou contra o “timão” foi de sagu.

BAITA TIME
Tem gente que tomou três gols do terceiro coloca-

do do Campeonato Pernambucano, e está em chamas 
porque tomamos dois do Campeão do Mundo. Corin-
thians tem um grande treinador. Tite ganhou tudo que 
um treinador pode conquistar, comandando vários 
clubes. Grêmio não jogou nada, é verdade, mas o pri-
meiro gol do Timão foi irregular. Emerson pegou o re-
bote do Dida e mandou para as redes. No momento do 
chute de Guerrero, o atacante Emerson estava IMPE-
DIDO. Venho reclamando dessa péssima arbitragem 
no Brasileirão, faz tempo.

COLUNA
A coluna “DUPLA GREnal”, aqui 

no jornal O LÍDER é mais uma pro-
va de que gremistas e colorados 
podem, sim, conviver em paz. Com 
provocações, com corneta, com de-
boche e até mesmo com gritos. Mas 
com respeito, bom senso e amizade. 
Foi correta a decisão de liberar os 
torcedores do Inter para o clássico.

RESOLVIDO
Comentei durante a semana sobre a po-

lêmica, torcida única. Se ficasse confirmado 
que colorados ficariam de fora do “GREnal”, 
muitos jornalistas e locutores seriam barra-

dos na entrada. Ainda bem que ficou tudo 
resolvido. Agora até o árbitro colorado FA-
BRICIO NEVES CORRÊA vai poder apitar o 
clássico na Arena.

“GREnal”
Pelo Campeonato Brasileiro, Grêmio está in-

victo desde 2012. A última derrota gremista no 
clássico (Brasileirão) foi lá em 2011. Naquele ano, 
uma vitória para cada um. No ano passado (2012) 
no dia 26 de agosto, Grêmio 1 X 0 Inter e no dia 
02/12, empate sem gols.

“TIMINHO”
Técnico COUTINHO da 

Coopercampos, cantou a 
pedra em entrevista no pro-
grama de esportes da Líder 
FM. Vai marcar o atacante 
ENEAS, elogiou o meio de 
campo do Guarani... No ves-
tiário tentará motivar seus 
jogadores, pois segundo ele, 
sua equipe foi chamada de 
“timinho” pela torcida de 
Maravilha. Coutinho colocou 
que os jogadores de Campos 
Novos ficaram mordidos, 
quando escutaram a torcida 
gritar: “timinho, timinho”. 
Tudo isso faz parte do jogo, 
cada um usa as armas que 
tem. A pressão será terrível. 
Guarani explorando os con-
tra ataques, voltará classifi-
cado. Fico tranquilo, Leão do 
Vale tem o melhor zagueiro 
desse campeonato, o capitão 
RONY. Jogador seguro, não 
brinca em serviço, sabe sair 
jogando. Baita jogador. 

“MÃE BUGRA”
Diretoria do Guarani vai levar a “MÃE BUGRA” 

junto para Campos Novos? Toda ajuda é bem vin-
da! Como diria o colorado Segala: “YO NO CREO 
EM BRUJAS. PERO QUE LAS HAY, LAS HAY”.

DOIS TOQUES
Como gremistas e colorados todos possuem além do seu time de preferência um outro? Na 

última quarta-feira (31), este colunista disse ser corintiano desde criançinha. 

E a sina do São Paulo continua. Somando-se as 12 partidas sem vitória no Campeonato 
Brasileiro, agora tem mais uma que aconteceu na Alemanha quando o Tricolor Paulista foi 
derrotado pelo Bayer de Munique pela Copa Audi por 2X0. 

Leão do Vale voltará classificado de Campos Novos. Esta é a opinião deste colunista que ao 
lado do colega Ricardo Torres, repórter do jornal O Líder, transmitirão a vitória verde e branca 
na região central catarinense. 

Atletas de Maravilha estão disputando os Parajesc. São atletas portadores de necessidades 
especiais em número de 15 que estão em Itajaí desde a última quinta-feira (1º). 

Inter

Colorado

Enidei 

O melhor do século XXI. Conceituado 
site esportivo, divulgou um ranking com os 
melhores times brasileiros do século XXI. O 
Internacional é o líder desta lista que leva em 
consideração os títulos conquistados. O site 
avalia cada título e atribui a conquista uma 
pontuação que é somada ao final, onde o In-
ter aparece com 28 pontos em 1º lugar. Em 2º 
lugar aparece o Corinthians com 25 pontos, 
o 3º é o São Paulo com 23 pontos, em 4º está 
o Santos com 19 pontos, em 5º o Fluminense 
com 11 pontos, em 6º lugar o Flamengo tam-
bém com 11 pontos, e na mesma pontuação, 
em 7º lugar o Cruzeiro; em 8º lugar é o Atlé-

tico Mineiro com nove pontos. O Grêmio é o 
penúltimo com seis pontos e o Vasco aparece 
em 10º lugar com cinco pontos. 

PONTUAÇÃO: 
Mundial de Clubes – 5 pontos
Libertadores – 5 pontos
Campeonato Brasileiro – 4 pontos
Copa do Brasil – 2 pontos
Copa Sul-americada – 2 pontos 
Campeonatos Estaduais – 1 ponto
Recopa Sul Americada – 1 ponto. 
Então está tudo certo no ranking. Eles 

atrás de nós! 

Minimiza derrota. A derrota para o 
Náutico na Arena Pernambuco foi o re-
sultado mais pesado sofrido pelo time 
de Dunga em 2013, que só perdeu qua-
tro vezes na temporada. Em nenhum dos 
outros tropeços o colorado sofreu tantos 
gols, mas mesmo assim, a aposta é de que 
o clássico GreNal, marcado para amanhã 
(04), às 16h na Arena Portoalegrense será 
o cenário perfeito para a recuperação no 
Brasileirão. Antes de perder em Recife, o 
Inter já havia sido vencido por Lajeaden-
se, Veranópolis e Bahia, os dois jogos do 
Gaúchão terminaram em 1X0 e no con-
fronto contra os baianos, já pelo Brasi-
leirão, o tropeço teve placar final de 1X0. 
Mesmo com o apagão no final do jogo 
que transformou a simples derrota no 
escore de 3X0, Dunga preferiu não pro-
curar culpados, adotou mais uma vez seu 
discurso de proteção pública ao elenco e 
ganhou apoio da diretoria. 

O técnico Dunga durante a semana além dos 
treinamentos que aconteceram em dois turnos 
conversou bastante com os jogadores e disse ter 
recebido resposta positiva, tendo observado que os 
jogadores indignaram-se com o mau resultado do Recife 
e prometeram dar a volta por cima no clássico deste 
domingo (04). E para isso, o técnico poderá contar com 
a volta de titulares importantes como D´Alessandro, 
Fabrício e Leandro Damião. Ainda sobre D´Alessandro, 
disse o técnico, faz falta a qualquer equipe, mas também 
citou a importância de Fabrício e Leandro Damião.

Que veio do Veranópolis no início deste ano e que está titu-
lar da lateral direita em função do titular Gabriel estar lesionado. 
O atleta disse que este será o seu primeiro GreNal e que a expec-
tativa é muito grande. Disse que eles tem que entrar focados, in-
dependentemente de ser clássico, o que vale são os três pontos. 

 Fotos: Divulgação



HORÁRIO DE FECHAMENTO

NESTA EDIÇÃO TEM

12 PÁGINAS DE 
VARIEDADES

(49)  3664-1709
   Rua Pastor Armando Class, nº22, tér-
reo Centro - Maravilha/SC - 89874-000

@jornalolider

::::: O Líder do Extremo Oeste catarinense :::::

www.sistema103.com.br

REDAÇÃO

(49) 3664-0803
  redacao@jornalolider.com.br

02/08 12h

Ricardo Torres/ O Líder

O evento buscou proporcionar momentos de estudo, 
encontro e reflexões a cerca da infância

A/21

MAJOR SEGALIN

A/16A/11

DESAQUECIMENTO DO COMÉRCIO

O comércio do país registrou em julho seu 
pior momento desde 2010 para dois 
segmentos: móveis e eletrodomésticos 
e tecidos e vestuário, ambos batendo 
recordes de demanda insuficiente 

ESTRESSE

Saiba tudo sobre o 
estresse. O que é, suas 
causas, tipos de 
estresse, sintomas e o que 
fazer com o estresse

RAQUEL BASSO HÜBNER

Professores de Maravilha e região participam 
da VIII Jornada de Educação Infantil A/17

EVENTOS EM VIAS PÚBLICAS 
Os espaços públicos podem ser utilizados, o 
mais comum é fazer o uso de faixas de 
domínio ao longo das margens das rodovias, 
fechamento ou interdição de ruas e uso de 
praças públicas para realização de 
atos, sejam públicos ou privados 

KARINE BRANDALEZE


